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VOl'WOl't. 

Da bekanntlich die Fragen del' Monopolisierung und Be
steuerung del' Elektrizitat seit langerer Zeit in interessierten Kreisen 
(kommunalen Verwaltungen, Elektrizitatswerken, GroBfirmen del' 
Elektrizitatsindustrie usw.) eingehend erortert werden und ver
schiedene Interessentengruppen sich bereits offentlich zu· ihnen 
geauBert haben, so will del' Verein auch seinen Standpunkt zur 
allgemeinen Kenntnis bringen. Er hat daher die nachstehende Ab
handlung verfassen lassen und seinerseits in Sitzungen des Vor
standes und Ausschusses zu ihr Stellung genommen. Del' Verein 
hofft, durch die von dem Verfasser gemachten positiven Vor
schlage, an denen es bisher jedenfalls in del' Offentlichkeit ge
mangelt haP), del' Losung del' Fragen zuniitzen, und iibergibt die 
Abhandlung del' Offentlichkeit in del' Erwartung, daB sie und die 
an ihr zu iibende Kritik eine Grundlage fiir die zukiinftige Regelung 
del' allgemeinen Versorgung mit elektrischer Arbeit in PreuBen 
und vielleicht auch in Deutschland geben mogen. 

Berlin, im Februar 1917. 

Del' Bel'atungsverein "Elektrizitat" e. V. 

1) Auch die wahl'end del' Drucklegung stattgehabtcn Verhandlungen im 
Abgeol'dnetenhaus haben· neue Gesichtspunktc nicht el'geben. 
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I. Die oHentliche Elektrizitatsversorgung Dentschlands 
im Jahre 1914/15. 

1. Die allgemeine technische Entwicklung der Elektrizitatsversorgung 
his zum J abre 1914. 

Die Erfindungen der Dynamomaschine und der elektrischen 
Gliihlampe in der zweiten Halite des vorigen Jahrhunderts schaff
ten die Grundlagen fiir die maschinelle Erzeugung der Elektrizitat 
und deren Verwendung fiir Beleuchtungszwecke und fiir Kraft
iibertragung. 

Zu Beginn der achtziger Jahre entstanden zunachst kleine Einzel
anlagen zur elektrischen Beleuchtung von Theatern, Gasthofen und 
gewerblichen Betrieben, die sehr bald dazu iibergingen, auch an 
ihre Nachbarn elektrische Arbeit abzugeben. So entwickelten sich 
aus den Einzelanlagen sog. Blockzentralen, die sich die Strom
lieferung an ganze Hauserviertel zur Aufgabe machten. Weit
schauende Manner wagten den entscheidenden Schritt zur Ver
sorgung ganzer Ortschaften mit der neugewonnenen Arbeitsform. 
Als erstes deutsches Unternehmen, das unter Benutzung offent
licher StraBen elektrische Arbeit gewerbsmaBig abgab, sind im 
Jahre 1884 die Berliner Elektrizitatswerke ins Leben gerufen wor
den. 1m Verlaufe weniger Jahre folgten dann ahnliche Griindungen 
auch in anderen groBeren Stadten Deutschlands, wie Elberfeld, den 
Hansastadten Hamburg, Bremen und Liibeck u. a. mehr. 

Wahrend diese Stromversorgungsanlagen vorwiegend der 
Lieferung elektrischen Lichtes unter Beschrankung auf ein ver
haltnismaBig eng begrenztes Versorgungsgebiet dienten, brachte 
das Jahr 1891 mit der Frankfurter Elektrizitatsausstellung einen 
entscheidenden Wendepunkt. Hier wurde namlich die Moglich
keit einer Arbeitsiibertragung mittels elektrischen Stromes auf 
groBe Entfernung an Hand einer Wechselstromanlage von 
30 000 Volt Spannung praktisch nachgewiesen. 

As c h 0 f f, Elektrizitiltsversorgung. 1 
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Wenn damit auch die technische Grundlage fur eine weit
reichende Elektrizitatsversorgung und die Fernubertragung er-' 
heblicher Energiemengen gegeben war, so bedurfte es doch noch 
einer Reihe von Jahren zur betriebssicheren Durchbildung zahl
reicher Einzelkonstruktionen. 

Wahrend dieser Zeit machte die Errichtung von 6rtlichen 
Elektrizitatswerken in allen groBen und zahlreichen mittleren und 
kleineren Stadten gewaltige Fortschritte, und der Tatigkeits
bereich der Elektrizitatswerke erstreckte sich in immer steigendem 
MaBe neben der Abgabe von Lichtstrom auch auf die Kraftstrom
abgabe einschlieBlich des Kraftbedarfes elektrischer Bahnen. 

1m Jahre 1895 setzte dann neben der standig fortschreitenden 
Zunahme der Ortszentralen die Entwickelung der sog. Uberland
zentralen ein, die ihr Tatigkeitsfeld nicht mehr aHein in der Elek
trizitatsversorgung einer einzelnen Stadt erblickten, sondern ihre 
Hochspannungsleitungen auch "uber Land" nach den naher oder 
{erner liegenden StromverbrauchssteHen ausdehnten. 

Wahrend fUr die ersten Ortszentralen, die, wie gesagt, ur
sprunglich uberwiegend als Lichtwerke gedacht waren, die groBen 
Stadte als die geeignetsten Absatzgebiete angesehen worden waren, 
entstanden die ersten Uberlandwerke, fur die vor aHem die Arbeits
ubertragung fUr Kraftzwecke von Bedeutung war, in den industrie
reichen Gebieten Deutschlands, in Nieder- und Oberschlesien und 
etwas spater im rheinisch-westfalischen Kohlenrevier, wo auch 
gleichzeitig wegen der Nahe der Kohlengewinnungsstatten die 
Stromerzeugungsbedingungen giinstig waren. 

Nachdem diese Uberlandwerke ihre Lebensfahigkeit erwiesen 
hatten, fanden sie seit Anfang dieses Jahrhunderts in immel' 
steigendem MaBe zahlreiche Nachfolger, sei es, daB neue Werke 
in Gegenden entstanden, wo man die Stromerzeugungs- oder die 
Stromabsatzbedingungen oder beides fUr gunstig hielt, sei es, daB 
bestehende 6rtliche Werke ihr Versorgungsgebiet uber daseigene 
Weichbild hinaus ausdehnten. Trotz des stetigen Vordringens del' 
Uberlandwerke trat auch in der Errichtung 6rtlicher Elektrizitats
werke in bisher unversorgten Ortschaften kein Stillstand ein. 

Diese Entwicklung hielt bis zum Ausbruch des Weltkrieges 
im Jahre 1914 ununterbrochen an. 

Solange die 6rtlichen Elektrizitatswerke aHein das Feld be
herrschten, hatte fast ausnahmslos jedes Werk sein eigenes Kraft-
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werk, in del' es sich seinen Strcmbedarf selbst erzeugte; jedes Werk 
betrieb also gleichzeitig die Stromerzeugung und die Stromver
teilung.Mit del' Zunahme del' Uherlandwerke bot sich fiir viele 
Werke die Moglichkeit, ihren Strombedarf ganz odeI' teilweise 
von fremden Stromerzeugern billiger zu beziehen, eine Moglich
keit, von del' unter Umstanden selbst groBe Elektrizitatswerke 
Gebrauch machten. In vielen Fallen traten als Stromlieferanten 
an Elektrizitatswerke auch andere gewerbliche Betriebe auf, die 
sich fiir ihren eigenen Bedarf elektrische Kraftwerke angelegt 
hatten und aus diesen nebenbei odeI' womoglich in del' Hauptsache 
Elektrizitatsunternehmungen beliefern, die nun noch. die Aufgabe 
haben, den bezogenen Strom entweder allein odeI' auch zusammen 
mit selbsterzeugten Strommengen an ihre Abnehmer, zu denen 
haufig wieder andere Elektrizitatswerke gehoren, weiterzuver
kaufen. 

Wenn endlich noch beriicksichtigt wird, daB die Mehrzahl 
del' ortlichen Elektrizitatswerke mit eigener Stl'omel'zeugung, zu
mal del' kleineren Werke, Gleichstrom erzeugt und abgibt, daB in 
den groBeren ortlichen Elektrizitatswel'ken neben del' urspriing
lichen Gleichstromerzeugung und -verteilung mit Zunahme del' 
Kraftanschliisse und Ausdehnung des Versorgungsgebietes Dl'eh
stromanlagen eingebaut werden muBten, daB einige wenige Werke 
mit einphasigem Wechselstrom arbeiten, daB bei den Uberland
werken fUr die Ferniibertragung del' elektrischen Arbeit wohl aus
schlieBlich Dl'ehstl'om in Frage kommt, und daB endlich fiir die 
elektrische Arbeitsiibertragung die verschiedensten elektrischen 
Spannungen in Gebrauch sind, so ist klar, daB im Zusammenhang 
mit del' Entwicklung del' Elektrotechnik und den standig wachsen
den Anspriichen an den Umfang und die Ausdehnung del' Elektri
zitatsversorgung sich in technischer Beziehung eine fast verwirrende 
Vielgestaltigkeit in del' offentlichen Gesamtversorgung Deutsch
lands mit Elektrizitat herausgebildet hat. 

2. Die Verwaltungsformen der ijUentlichen Elektrizitatswerke. 

Urn nicht viel iibersichtlicher stellt sich das Bild dar, wenn 
man die verschiedenen Verwaltungsformen iiberschaut, die fiir 
die zahlreichen Elektrizitatswerke in Deutschland gewahlt worden 
sind. 

1* 
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Da in der vorliegenden Schrift nur ,,6ffentliche" Elektrizitats
unternehmungen beriicksichtigt werden sollen, d. h. solche, die 
fiir die Fortleitung und Verteilung der elektrischen Arbeit 6ffent
liche Wege in Anspruch nehmen, so ist allen diesen Betriebsunter
nehmungen das eine gemeinsam, daB sie sich mit den Wegeeigen
tiimern wegen Fiihrung der elektrischen Leitungsanlagen ausein
andersetzen muBten, sofern sich in. dem einzelnen Fall Betriebs
unternehmer und Wegeeigentiimer nicht decken. 

Vor allem galt das fiir die erste Unternehmungsform, die auch 
im weiteren Entwicklungsgang der 6ffentlichen Elektrizitats
versorgung bis zum heutigen Tage eine sehr bedeutende Rolle 
spielt, die rein private, bei der entweder ein einzelner Unternehmer 
oder eine Gesellschaft als Werkseigentiimer auftreten kann. In 
der Tat finden sich in der elektrischen Versorgungsindustrie neben 
dem Einzelunternehmer auch fast aIle privatrechtlichen Gesell
schaftsformen, also die Aktiengesellschaft, die Gesellschaft mit 
beschrankter Haftung und, zumal in zunehmender Zahl in neuerer 
Zeit fiir kleinere landliche Verhaltnisse, auch die Genossenschaft 
vertreten. U m die beabsichtigte gewerbliche Verteilung der elek
trischen Arbeit durchfiihren zu k6nnen, muBten aIle derartigen 
Unternehmer mit den in Frage kommenden Wegeeigentiimern 
privatrechtliche Vertrage abschlieBen, deren wesentlicher Inhalt 
der war, daB dem Elektrizitatsunternehmen gegen Gegenleistungen 
mannigfacher Art das Recht zur Benutzung der 6ffentlichen Wege 
fiir die Fiihrung und den Betrieb der elektrischen Leitungen ein
geraumt wurde. So entstand die groBe und wichtige Gruppe der 
sog. "Konzessionsvertrage", die dem privaten Unternehmer Wege
rechte auf kiirzere oder langere, ja in einzelnen Fallen sogar auf 
unbegrenzte Zeit gewahrten. Durch diese sog. "Konzessionen" er
warb der Unternehmer in vielen, wenn nicht den meisten Fallen, 
ein AusschlieBlichkeitsrecht auf Fiihrung elektrischer Leitungen 
auf den 6ffentlichen Wegen des betreffenden Versorgungsgebietes;' 
in anderen Fallen behielten sich die konzessionserteilenden Ge
meinden das Recht vor, auch anderen Elektrizitatsunternehmern 
die Anlage 6ffentlicher elektrischen Leitungen entweder nur zur 
Durchleitung durch das Versorgungsgebiet oder in ein~elnen sel
tenen Ausnahmen auch zur Stromabgabe innerhalb des gleichen 
Gebietes zu gestatten. 

Recht verschieden ist auch der Ablauf der "Konzessionen" 
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geregelt; entweder erl6schen sie nach einer gewissen Reihe von 
Jahren mit oder ohne Kiindigung ohne weiteres, oder aber sie fallen 
ohne oder gegen Leistung einer Entschadigung an die Gemeinde 
zuriick. 

Hinsichtlich des Umfanges der "Konzession" kann unter
schieden werden zwischen Vertragen, die lediglich die Leitungs
fiihrung in dem Versorgungsgebiet, und zwar mit oder ohne Ver
pflichtung zur Stromabgabe, behandeln - das ist weitaus die 
Mehrzahl der "Konzessionsvertrage" - und solchen, die dem 
Unternehmer auch noch die Verpflichtung auferlegen, innerhalb 
eines bestimmten Bezirkes eine elektrische Stromerzeugungs
anlage zu errichten und zu betreiben. 

DaB in vielen Fallen eine v6llige Umkehrung der Verhaltnisse, 
die der urspriinglichen "Konzession" zugrunde lagen, im Laufe 
der Vertragsjahre durch eine ungeahnte Erweiterung des Versor
gungsgebietes durch den Unternehmer oder durch den -Ubergang 
des ursprunglichen Unternehmens an eine andere Unternehmerfirma 
herbeigefiihrt worden ist, sei an dieser Stelle nur kurz erwahnt. 

J edenfalls aber geht aus diesen Darlegungen schon zur Geniige 
hervor, daB die haufig vorkommende und scheinbar so einfache 
Betriebsform der "Konzessionserteilung" an einen Privatunter
nehmer einen recht mannigfaltigen Inhalt einschlieBt. 

Viel weniger haufig ist in Deutschland bisher die Form der 
Verpachtung des Elektrizitatsbetriebes durch einen Kommunal
verband an ein Privatunternehmen. Hier kommen im wesentlichen 
zwei Hauptgruppen in Frage, namlich: 

1. solche kommunalen Elektrizitatswerke, die urspriinglich 
von dem Kommunalverband errichtet worden und deren 
Anlagen und Betrie b nach einer langeren oder kiirzeren 
eigenen Betriebszeit wegen mangelnder Wirtschaftlichkeit 
oder aus sonstigen Grunden spater an einen Privatunter
nehmer verpachtet worden sind, und 

2. kommunale Elektrizitatswerke, die auf Grund besonderer 
Bau- und Betriebsvertrage von einem privaten Unter
nehmer mit den G-eldmitteln, die von dem Kommunal
verb and zur Verfiigung gestellt sind, errichtet und alsdann 
von dem Unternehmer, in der Regel gegen Gewahrleistung 
einer bestimmten Mindestverzinsung des Baukapitals, 
pachtweise betrieben werden. 
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Wahrend die erste Gruppe der Pachtvertrage in der Zahl 
der 6ffentlichen Elektrizitatswerke eine verhaltnismaBig unter
geordnete Rolle spielt, hatte die zweite Gruppe in den letzten 
Jahren begonnen, vorwiegend in solchen Kommunalverbanden, 
insbesondere Landkreisen, Freunde zu finden, die die Wirtschaft
lichkeit einer eigenen elektrischen Uberlandversorgung nicht fiir 
unzweifelhaft gesichert hielten. 

Eine sehr weite Verbreitung in der 6ffentlichen Elektrizitats
versorgung Deutschlands hat der rein kommunale Betrieb ge
funden. 

Nachdem durch die ersten Privatunternehmungen die M6g
lichkeit einer wirtschaftlichen Elektrizitatsversorgung in groBen 
Stadten nachgewiesen war, entschlossen sich bald die Verwal
tungen anderer GroBstadte, ahnlich den zahlreichen schon damals 
vorhandenen stadtischen Gasversorgungsanlagen, auch die 6ffent
liche Elektrizitatsversorgung in eigene Verwaltung zu nehmen, ein 
Beispiel, dem allmahlich nicht nur andere groBe, sondern auch 
mittlere und kleinere Stadte und Gemeinden mit mehr oder minder 
giinstigem wirtschaftlichen Ergebnis folgten. Auch diese Ent
wicklung war bei Ausbruch des Weltkrieges noch nicht als ab
geschlossen zu betrachten. Die M6glichkeit, mit den Fortschritten 
der Hochspannungstechnik auch die Versorgungsgebiete iiber die 
anfanglich verhaltnismaBig bescheidenen Grenzen weiter aus
zudehnen, gab auch einzelnen Kreiskommunalverbanden AnlaB, 
die Versorgung ihrer Bezirke oder von Teilen derselben mit Elek
trizitat in eigener Verwaltung durchzufiihren. In manchen Fallen 
gelang es auch, die Gebiete mehrerer kommunalen Verbande zu 
einem einheitlichen Stromversorgungsgebiet zusammenzuschlieBen, 
wobei es zum Teil sogar m6glich war, sich trotz 'Vahrung der kom
munalen Selbstandigkeit die Vorteile nutzbar zu machen, die mit 
der einheitlichen Elektrizitatsversorgung groBer, iiber die Grenzen 
eines einzeInen kommunalen Verbandes hinausreichenden Gebiete 
verbunden sind. Wenn es in den meisten dieser FaIle sich auch 
als zweckmaBig erwies, dem Elektrizitatsunternehmen nach auBen 
hin eine besondere privatrechtliche Form, etwa die einer Aktien
gesellschaft oder einer Gesellschaft mit beschrankter Haftung zu 
geben, so diirfen sie doch als rein kommunale angesprochen wer
den, soweit dafiir Sorge getragen ist, daB der Eintritt von nicht
kommunalen Gesellschaftern odeI' wenigstens deren iiberwiegender 
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EinfluB ausgeschlossen ist. Vereinzelt ist als Verwaltungsform 
auch der Zweckverband gewahlt worden. 

Kbmmunale Elektrizitatsvereinigungen der geschilderten Art 
haben sich ferner nicht immer nur auf den ZusammenschluB 
gleichartiger Kommunalverbande, beispielsweise lediglich von 
Landkreisen beschrankt, sondern Stadt- und Landkreise sind, 
vereinzelt auch noch mit dem Provinzialverband, gemeinschaft
lich . als Gesellschafter solcher kommunalen Unternehmen auf
getreten. 

Eine eigenartige Verwaltungsform fiir elektrische Uberland
werke, die sich wahrend del' letzten 10 Jahre an verschiedenen 
Stellen herausgebildet hat, ist ferner die sog. gemischtwirtschaft
liche Unternehmung; in ihr haben sich privates Unternehmertum 
und kommunale Verbande, meist in der Form von Aktiengesell
schaften, zu gemeinschaftlichen Elektrizitatsunternehmen, und 
zwar ausschlieBlich von Uberlandwerken, zusammengefunden. Die 
eine Gruppe dieser gemischtwirtschaftlichen Unternehmungen, in 
der diebeteiligten kommunalen Verbande den iiberwiegenden Ein
fluB .haben, steht den kommunalen Gesellschaftsbetrieben mehr 
oder weniger nahe; die andere, in der das private Unternehmertum 
nach den Gesellschaftssatzungen oder der Kapitalbeteiligung den 
ausschlaggebenden EinfluB besitzt, unterscheidet sich dem Wesen 
nach nur wenig oder gar nicht von reinen Privatunternehmungen, 
da det kommunale EinfluB in Fallen ernsterer Meinungsverschieden
heiten oder Interessengegensatze sich nur soweit geltend machen 
laBt, als es die vertraglichen Abmachungen in den Satzungen oder 
sonstige vorsorglich getroffenen Vereinbarungen zulassen. 

Endlich ist noch zu erwahnen, daB auch der preuBische Staat 
in neuerer Zeit als Elektrizitatsunternehmer aufgetreten ist, freilich 
nur als Stromerzeuger und GroBlieferant von Strom an Wieder
verkaufer. Den Strom gewinnt der Staat nebenbei in Betriebs
unternehmen, die in erster Linie anderen Zwecken dienen, so z. B. 
in Wasserkraftwerken, die im AnschluB an Wasserbauten errichtet 
sind, deren urspriinglicher und hauptsachlicher Zweck nicht die· 
Gewinnung elektrischen Stromes zu gewerblichen Zwecken ist. Die 
tatige Mitwirkung des preuBischen Staates an der Elektrizitats
versorgung beschrankt sich also einstweilen auf die gelegentliche 
Nutzbarmachung von gewissermaBen im Nebenb~trieb gewonnener 
elektrischer Arbeit zum Weiterverkauf, wahrend der Staat sich 
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von dem unmittelbaren Verkauf des Stromes an die Einzelver
braucher bisher absichtlich fern gehalten hat. 

An bunter Vielgestaltigkeit laBt nach diesem allgemeinen 
"Oberblick die augenblickliche Elektrizitatsversorgung in unserem 
Vaterlande gewiB nichts zu wiinschen ubrig, und es kann dabei 
von nichts weniger als einer Einheitlichkeit die Rede sein. 

Die Hauptursache dafiir liegt in der schrittweisen Ausbreitung 
der Stromversorgung mit der allmahlichen Entwicklung ihrer 
technischen Grundlagen und zum Teil auch in der Beschrankung 
auf die Erfiillung rein ortlicher Bediirfnisse. 

3. Das Eingreifen staatlieher Gewalten in die Elektrizitatsversorgung~ 

Nachdem heutigentags die Hochspannungstechnik so weit 
fortgeschritten ist, daB mit betriebssicheren und wirtschaftlichen 
"Obertragungen groBer elektrischer Arbeitsmengen auf hundert 
Kilometer Entfernung und mehr gerechnet werden kann, nachdem 
ferner durch die wissenschaftliche und technische Durchbildung der 
GroBkraftmaschinen in Verbindung mit leistungsfahigen Strom
erzeugungsmaschinen die Gewinnung elektrischer Arbeit im groBen 
in auBerordentlich wirtschaftlicher Form moglich geworden ist, 
nachdem endlich auch die Erfahrung gezeigt hat, daB das Be
diirfnis nach elektrischer Arbeit einen gewaltigen und noch immer 
starker anwachsenden U mfang hat, ist nunmehr der Zeitpunkt 
gekommen, an Stelle der Buntscheckigkeit und Zerrissenheit, die 
in der Elektrizitatsversorgung Deutschlands herrscht, eine Ver
einheitlichung und Zusammenfassung der technischen, organi
satorischen und wirtschaftlichen Mittel treten zu lassen, falls dieses 
Vorgehen gegenuber dem bisherigen Zustand nach verniinftigem 
Ermessen und auf Grund der in der Vergangenheit gewoimenen 
Erfahrungen Vorteile verspricht. 

Die Entscheidung dieser Frage ist fiir die offentlichen Ge
walten, staatliche wie kommunale, von Bedeutung, zunachst schon 
aus dem auBerlichen Grunde, weil die Benutzung offentlichen 
Grundeigentums, v9n Wegen, Eisenbahngelande u. dgl. fUr die 
Fortleitung und Verteilung der elektrischen Arbeit unerlaBlich 
ist, dann aber auch, weil bedeutungsvolle staats- und volkswirt
schaftliche, soziale und finanzielle Gesichtspunkte in Frage 
stehen. 
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In der Tat haben derartige Erwagungen in den letzten Jahren 
bereits mehrere deutsche Bundesstaaten zu EntschlieBungen ver
anlaBt, die bezwecken, in der Elektrizitatsversorgung innerhalb 
ihres Hoheitsgebietes das staatliche und Allgemeininteresse mehr 
zur Geltung zu bringen, als es bisher der Fall gewesen ist. 

DaB mehrere kleinere Bundesstaaten im mittleren und nord
lichen Deutschland ihre Elektrizitatsversorgung durch Vertrag 
groBen Privatunternehmern iibertragen haben, mag in diesem Zu
sammenhang nur kurz erwahnt werden, da diesen Vertragen eine 
besondere Bedeutung fiir die Weiterentwicklung zu einer ein
heitIichen Stromversorgung unter Betonung offentlicher und all
gemeiner Interessen nicht zukommt; denn einmal weisen diese 
Vereinbarungen gegeniiber den zahlreichen sonstigen Elektrizitats
Iieferungsvertragen mit privaten Unternehmern keine wesentIich 
neuen Gesichtspunkte auf, und zum antleren halt sich auch die 
Ausdehnung der Versorgungsgebiete innerhalb des Umfanges von 
anderen mittleren und groBeren UberIandzentralen. 

Von den groBeren deutschen Bundesstaaten ist eine staat
liche Mitwirkung bei der Elektrizitatsversorgung in verschiedener 
Weise beabsichtigt. 

In Wiirttemberg ist die Tatigkeit der Regierung in der 
Elektrizitatsversorgung bisher nur eine regelnde und vorbeugende, 
indem der Staat seinen EinfluB geltend macht zugunsten der Er
haltung der bestehenden Elektrizitatswerke und der Festsetzung 
scharf umgrenzter Versorgungsgebiete bei Genehmigung von Neu
anlagen, sowie durch Beratung der Gemeinden zur Verhiitung 
nachteiliger Vertrage und zur Kraftigung des freien Wettbewerbes 
in Materiallieferung und Installation. Von staatlichen Planen auf 
eine Vereinheitlichung der Elektrizitatsbeschaffung und -verteilung 
unter Fiihrung oder tatiger Mitwirkung des Staates hat man bis
her in der Offentlichkeit nichts Bestimmtes erfahren, vielmehr 
bleibt einstweilen die letzte Entscheidung in den Einzelfallen den 
Gemeinden iiberlassen. 

Einen Schritt weiter in tatiger staatlicher Mitwirkung und Ein
wirkung bei der Elektrizitatsversorgung des Landes ist Baden 
gegangen, ohne daB dabei jedoch etwa von einer staatIichen Mono
polisierung die Rede sein konnte. Zunachst war das Eingreifen 
des Staates auch hier nur vorbeugender und beratender Art. Da 
die badische Regierung schon friihzeitig erkannt hatte, daB der 
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staatliche EinfluB sich nicht auf eine sachverstandige Beratung 
und Belehrung der einzelnen Gemeinden bei AbschluB von Elektri
zitatsversorgungsvertragen beschranken diirfe, wenn ein aus
reichender Schutz der Gemeinden sichergestellt werden sollte, 
wurde in Baden im Jahre 1910 als erste staatliche MaBnahme fiir 
Gemeinden bis zu 4000 Einwohnern eine Genehmigungspflicht fiir 
Abkommen iiber Wasser-, Licht- oder Kraftversorgung eingefiihrt; 
bald darauf folgte die Herausgabe von Mustervertragen durch 
den Staat, die seitdem die allgemeine Grundlage fiir Verhandlungen 
iiber die Stromversorgung bilden. 

Einen Schritt vorwarts durch positive Einwirkung auf die 
Elektrizitatsversorgung im Verwaltungswege tat die badische 
Regierung dann dadurch, daB sie den oberl'heinischen Kraftwerken 
bei Rheinfelden, Laufenberg und Wyhlen-Augst in den Genehmi
gungsurkunden die Stromversorgung gewisser badischer Gebiete 
zur Pflicht machte, ein Verfahren, das die badische Regierung 
dann spater wiederholte, wenn ihr Antrage auf Genehmigung zur 
Benutzung staatlichen Grundeigentums fiir elektrische Leitungen 
vorlagen. 

Eine weitere Handhabe zu tatigem Eingreifen bietet jetzt der 
badischen Regierung der geplante Ausbau der Murgwasserkraft 
durch den Staat zur Gewinnung elektrischer Arbeit und deren 
Abgabe an Stadte und sonstige Elektrizitatsunternehmel' als Wie
derverkaufer. Bei AbschluB seiner Stromlieferungsvertrage hofft 
der Staat, gleichzeitig auch seinen EinfluB auf Forderung der All
gemeininteressen bei der weiteren Stromverteilung wirksam geltend 
machen zu konnen. 

Als zentrale Landesbehorde fiir die Fragen der Elektrizitats
versorgung in Baden ist bei der Obel'direktion des Wasser- und 
StraBenbaues eine besondere Abteilung fiir Wasserkraft und Elek
trizitat eingerichtet worden. 

Auch Bayern beabsichtigt, sich im AnschluB an die .Nutz
barmachung einer Wasserkraft, namlich der des Walchensees, fUr 
die Stromerzeugung tatig an der Elektrizitatsvel'sorgung im rechts
rheinischen Teile des Konigreiches zu beteiligen; die V orschlage, 
die die bayerische Regierung dem Landtag dariiber gcmacht hat, 
unterscheiden sich abel' darin von den Planen der badischen Re
gierung, daB man in Bayern mit dem staatlichen Vorgehen noch 
eine Zusammenfassung der· schon vol'handenen Stromerzeugungs-
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anlagen verbinden und zu diesem Zweck sowie fiir die GroBver
teilung der elektrischen Arbeit an die Elektrizitatsunternehmungen 
im Lande in Gemeinschaft mit diesen und den bauausfUhrenden 
Firmen eine gemischtwirtschaftliche Unternehmung, das sog. 
Bayernwerk, griinden will. 

Die Durchfiihrung ist so gedacht, daB der bayerische Staat 
als solcher das Walchenseewerk errichtet und betreibt, und daB 
die bestehenden groBeren Kraftwerke den von ihnen erzeugten 
Strom zu ihren Selbstkosten an das Bayernwerk liefern sollen. 
Das Bayernwerk solI auf seine Kosten ein Hauptverteilungsnetz 
fiir eine Betriebsspannung von 100 000 Volt nebst den erforderlichen 
Haupttransformatorenanlagen bauen und auBerdem einige der 
schon vorhandenen Hauptverteilungsleitungen erwerben, durch 
die es die yom Staat und den sonstigen Stromlieferanten gelieferte 
elektrische Arbeit den Stadten und Uberlandwerken zur Weiter
verteilung zuleitet. 

Der Staat will sich demnach der unmittelbaren Anteilnahme 
an der Stromverteilung fUr die eigentlichen Stromverbraucher ent
halten und hofft, neben der Errichtung eines staatlichen Kraft
werkes, das etwa 25 % des zu erwartenden Strombedarfes decken 
kann, durch die Beteiligung an einem gemischt-wirtschaftlichen 
Unternehmen zur Strombeschaffung und -verteilung an nicht
staatliche Unterverbande das AUgemeinwohl bis auf weiteres in 
geniigendem MaBe wahren zu konnen. Das Recht zur spateren' Uber
nahme der Betriebsanlagen will sich der Staat indessen vorbehalten. 

Eine gewisse Ahnlichkeit mit den Planen fiir die Elektrizitats
versorgung des rechtsrheinischen Teiles von Bayern, zeigt die seit 
einigen Jahren bereits in Angriff genommene Stromversorgung 
der bayerischen Rheinpfalz durch die "Pfalzwerke", eine gemischt
wirtschaftliche Unternehmung, an der neben pfalzischen Kom
muiialverbanden die Rheinische Siemens-Schuckert-Gesellschaft 
beteiligt ist. 

Die entschiedensten Schritte, auf die Elektrizitatsversorgung 
einen ausschlaggebenden staatlichen EinfluB zu gewinnen, stellen 
die Vorschlage dar, die im Konigreich Sachsen von der Regierung 
dem Landtag zur Genehmigung vorgelegt sind und zur Zeit dessen 
BeschluBfassung unterliegen. 

, Die sachsische Staatsregierung geht bei ihrer Vorlage von 
dem Gedanken aus, daB der Vorteil einer einheitlichen Organisation 
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fiir die Allgemeinheit mit den geringsten Geldopfern und am 
raschesten dadurch erreicht werden k6nne, daB sie sich mit der 
staatlichen Stromerzeugung auf schon vorhandene Kraftwerke 
stiitzt; sie beantragt daher die Bereitstellung von zunachst 20 Mil
lionen Mark zum Erwerb eines in privatem Besitz befindlichen 
gr6Beren Kraftwerkes. 1m Zusammenhang damit ist die Herstellung 
eines Haupt-Hochspannungsnetzes zum AnschluB wichtiger Strom
versorgungsgebiete und zur Verbindung der vorhandenen Kraft
werke untereinander yom Staate vorgesehen. Um zunachst von 
dem Bau weiterer Kraftwerke absehen zu k6nnen, bereitet die 
sachsische Staatsregierung ferner einen Vertrag vor, nach dem 
sie sich an einem der vorhandenen privaten Elektrizitatsunter
nehmungen beteiligen will, wobei sie sich die M6glichkeit des Er
werbes von Geschaftsanteilen bis zu 49 % des Gesamtkapitals vor
behalten will. 

Die Frage, ob sich der sachsische Staat auch an dem Einzel
vertrieb der Elektrizitat beteiligen wird, ist noch keiner end
giiltigen Entscheidung zugefiihrt; er will sich die EntschlieBung 
dariiber von Fall zu Fall vorbehalten und, wenigstens nach vor
laufiger Absicht, nur da eingreifen, wo der Stromverkauf nicht 
lohnend ist. 

Die in privaten Unternehmungen gewonnenen Erfahrungen 
sucht der Staat sich dadurch zu sichern, daB er in die staatliche 
Betriebsleitung einen Direktor aus der Privatindustrie zu be
sonderen, von den sonstigen staatlichen abweichenden Anstellungs
bedingungen iibernommen hat, und der Leitung einen Landes
elektrizitatsrat zur Seite stellen will, dem u. a. Vertreter der groBen 
Stromabnehmer und der technischen Wissenschaft angeh6ren 
sollen. 

Der gr6Bte der deutschen Bundesstaaten, PreuBen, hat 
sich bisher darauf beschrankt, Elektrizitat im AnschluB an solche 
staatlichen Einrichtungen abzugeben, bei denen die Stromgewinnung 
nur als Nebenzweck in Betracht kommt. Das bemerkenswerteste 
Beispiel ist die in Durchfiihrung begriffene Stromversorgung in 
dem Gebiet zwischen Bremen und dem Main, in dem elektrische 
Arbeit yom Staat an die Kommunalverbande zum Weitervertrieb 
abgegeben wird. Die elektrische Arbeit wird gewonnen in staat
lichen Kraftwerken, die an der Eder- und Diemeltalsperre sowie 
an drei Gefallestufen des Maines, ferner an einer Staustufe der 
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Weser und an einem im nordlichen Teil des Versorgungsgebietes 
belegenen Kohlenfeld errichtet sind oder noch errichtet werden 
sollen. - Die DurchfUhrung eines ahnlichen Planes ist yom Staat 
auch in der Provmz We.stpreuBen an der Nogat vorgesehen. 

In etwas anderer Form ist die tatige Mitwirkung des preu
Bischen Staates an der offentlichen Stromlieferung bei der Be
lieferung des Provllzialverbandes von Brandenburg mit elektrischer 
Arbeit gedacht; hier soli die Elektrizitat aus einem staatlichen 
Kraftwerk abgegeben werden, das bei Wittenberg fiir den Betrieb 
der Berliner Stadt- und Vorortbahnen errichtet werden soli, End
lich kommt auch aus dem Eisenbahnkraftwerk bei Muldenstein 
eine Stromlieferung des Staates an Dritte in Frage. 

Von diesen vereinzelt bleibenden und mehr gelegentlichen 
Stromlieferungen des preuBischen Staates abgesehen, hat sich die 
Staatsregierung bisher auf ein regelndes Eingreifen in Form von 
VerwaltungsmaBnahmen beschrankt. Nachdem schon friiher die 
kommunalen Behorden wiederholt darauf hingewiesen worden 
waren, bei Vertragsabschliissen iiber die Elektrizitatslieferung die 
Lebensinteressen der kleineren elektrischen Spezial£abriken und 
der Installationsfirmen gegen die iiberhandnehmende Monopol
gefahr der elektrischen GroBfirmen in Materiallieferung und In
stallationsausfiihrung zu schiitzen, sind neuerdings in einer ge
meinsamen Verfiigung der Minister der offentlichen Arbeit~n, fUr 
Handel und Gewerbe und des Innern yom 26. Mai 1914 die Grund
satze zusammengefaBt worden, nach denen die Interessen der 
Allgemeinheit bei der Elektrizitatsversorgung in PreuBen gewahrt 
werden sollen. 

Der ausgesprochene Zweck dieser Verfiigung sollte es sein, 
den EinfluB des Staates zu verstarken, urn nicht durch weiteres 
tatenloses Zusehen "eine kiinftige Regelung der Elektrizitats
versorgung nach einheitlichen Gesichtspunkten storen und iiber
haupt eine zweckmaBige Versorgung des Landes mit Strom in 
Frage stellen" zu lassen. Eine geeignete Gelegenheit zur Geltend
machung der allgemeinen Interessen bei der Stromversorgung aus 
Uberlandwerken halt die Verfiigung inbesondere in der Regel als
dann fiir gegeben, wenn diese Werke der staatlichen Verfiigung 
unterstehende Grundstiicke fUr Leitungsanlagen in Anspruch 
nehmen wollen. Das Recht zur Benutzung staatlichen Grund
eigentums solI in Zukunft davon abhangig gemacht werden, daB 
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keine Installations- und lVIateriallieferungsmonopole bestehen, 
ferner daB der Unternehmer sich verpflichtet, an jedermann in 
seinem Versorgungsgebiet Strom zu liefern, soweit das unter Be
riicksichtigung der "\Virtschaftlichkeit des Unternehmens aus
fiihrbar ist, sodann vor a11em, daB die Versorgung noch freier Ge
biete nicht der Willkiir der einzelnen Unternehmen oder ortlichen 
Sonderwiinschen iiberlassen bleibt, sondern in der wirfschaftlichsten 
Form erfolgt. Das Entstehen kleinerer, wenig leistungsfahiger 
Werke wird fiir bedenklich gehalten, dagegen sollen leistungs
fahige Werke veranlaBt werden, ihre Versorgung nicht nur auf die 
ertragreicheren Bezirke ihres Versorgungsgebietes zu beschranken. 
Nach lVIoglichkeit so11 auch bei der ersten sich bietenden Gelegen
heit fiir die einzelnen Werke eine Umgrenzung ihres Versorgungs
gebietes festgelegt werden, urn Storungen einer planmaBigen 
Durchfiihrung der Elektrizitatsversorgung bestimmter Bezirke 
und ein weiteres Auswachsen privater Versorgungsmonopole tun
lichst zu verhiiten. Ferner ist an die lVIoglichkeit gedacht, auf dem 
gleichen Wege bei kommunalen oder vorwiegend komm:unalen 
Unternehmungen ein lVIitbestimmungsrecht dariiber zu erhalten, 
sie mogHchst vor einem Ubergang an privatrechtliche Unter
nehmungen zu bewahren. Endlich wird angenommen, daB auch 
ein EinfluB auf die Stromverkaufspreise in dem Sinne erlangt 
werden konne, daB regelmaBige Nachpriifungen und unter Um
standen auch Preisherabsetzungen vorgenommen werden so11en. 

Ohne Zweifel bedeutet diese Verfiigung einen scharfen· Ein
griff der staatlichen Gewalt in die gesamte Elektrizitatsversorgung. 
Ihr Grundcharakter aber ist nul' regelnder, verhiitender, vor
beugen4er, nicht abel' planmaBig schaffender und aufbauender 
Art,. und es ist darum die Befiirchtung nicht von der Hand zu 
weisen, daB der Versuch der praktischen Durchfiihrung in vielen, 
wenn nicht den meisten Fallen mehr Hemmungen fiir eine kriiftige 
Weiterentwicklung hervorrufen kann, als daB die der Staats
regierung vorschwebende Absicht, die Verbreitung einer einheit
lichen Stromversorgung zu fordern, wirklich in nennenswertem 
lVIaBe erreicht werden wird. 

Trotzdem bleibt die Verfiigung dankbar zu begriiBen, weil 
sie es den staatlichen Organen ermoglichst, wenigstens den schlimm
sten Auswiichsen del' schrankenlos-freien Art der Stromversorgung 
entgegenzutreten. Dieser Vorteil diirfte yom Standpunkt des 
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offentlichen Interesses hoher anzuschlagen sein, als der in den 
eben erwahnten Hemmungen liegende Nachteil. 

Als ertraglich oder gar als erwiinscht kann del' durch die Ver
fiigung geschaffene Zustand aber nur anerkannt werden, wenn er 
lediglich als ein Ubergangszustand von moglichst kurzer Dauer 
gedacht ist, der nichts Weiteres bezweckt, als zu verhiiten, daB 
einem organisierenden, tatigen und schaffenden Eingreifen des 
Staates nicht noch mehr Hindernisse und Erschwerungen ent
gegengetiirmt werden, als nach dem heutigen Stand der Dinge 
schonzu iiberwinden sein werden. 

Es diirfte daher schon jetzt trotz des noch tobenden Krieges 
an der Zeit sein, an Hand der Zahlen aus del' Vergangenheit und 
im Rahmen verniinftiger Erwartungen fiir die Zukunft sich iiber 
Umfang, Zweck und Wirkung einer nach einheitlichen Gesichts
punkten geregelten Stromversorgung moglichst KIarheit zu ver
schaffen. Dann kann, wenn sich ergeben soIlte, daB eine solche 
Vereinheitlichung der Stromversorgung durch den Staat oder 
sonstige offentlich-rechtliche Verbande nicht nur zweckmaBig, 
sondern auch moglich, ja sogar vorteilhaft sein wiirdp, nach Kriegs
ende und Wiederkehr geregelter weltwirtschaftlicher Verhaltnisse 
ohne Verzug an das Werk gegangen werden. Jeder unnotige Ver
zug aber wiirde eine vermeidbare und schadliche Verteuerung, 
also auch auf Jahre hinaus eine Schmalerung des wirtschaftlichen 
Ergebnisses bedeuten. 

Es ware verlockend, den Plan fiir eine einheitIiche Gestaltung 
der St,romversorgung fiir das ganze Deutsche Reich im einzelnen 
zu verfolgen, denn mit hoher Wahrscheinlichkeit wiirde dabei der 
Erfolg ein groBerer und gesicherterer sein, als wenn der preuBische 
Staat aIlein fiir sein Gebiet oder auch in Gemeinschaft mit einem 
Teil der norddeutschen Bundesstaaten eine einheitliche Strom
versorgung schaffen wird. AIleindie bestehenden staatsrechtlichen 
Verhaltnisse und das zum Teil schon weit fortgeschrittene ge
sonderte Vorgehen der anderen groBeren Bundesstaaten wiirden 
dem Plan, der auch in seinem auf PreuBen beschranktenUmfang 
schon eine lebhafte Gegnerschaft an vielen SteIlen finden durfte, 
nur noch weitere Erschwerungen in den Weg legen, die die Gefahr 
in sich bergen, das Ganze zum Scheitern zu bringen. In der Er
wartung, daB die Logik der Tatsachen in spaterer Zeit die staat
lichen Einzelorganisationen auf dem Gebiet der Elektrizitats-
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versorgung trotz allem zusammenfUhren wird, sollen sich die 
nachstehenden Untersuchungen daher auf PreuBen beschranken. 

Es bleibe dabei dahingestellt, inwieweit die norddeutschen 
Bundesstaaten sich fur ihr Gebiet einem preuBischen Vorgehen 
anschlieBen wiirden; das aber kann jedenfalls angenommen werden, 
daB durch ihre sofortige oder spatere Einbeziehung in die einheit
liche Stromversorgung eher eine Verbesserung als eine Verschlech
terung des fur PreuBen allein zu erwartenden wirtschaftlichen Er
gebnisses eintreten wiirde. 

Auch sei besonders betont, daB an einen staatlichen Eingriff 
nur fur die offentliche Elektrizitatsversorgung gedacht ist, d. h. 
fUr solche Unternehmungen, die die elektrisch"e Arbeit zum Zwecke 
der Weiterlieferung erzeugen oder verteilen. 

Fiir die Selbsterzeugung elektrischer Arbeit fUr den eigenen 
Bedarf wird von vornherein jeder offentlich-rechtliche Eingriff ab
gelehnt; sie solI im Interesse deutscher Wettbewerbsfahigkeit 
einem jeden nach seinem Ermessen vollig frei stehen, wenn er 
glaubt, seinen Strombedarf nicht aus dem offentlichen Elektri
zitatsversorgungsunternehmen beziehen zu sollen. 

4. Der Umfang del' ijffentlichen Elektrizititsversorgung in Preu6en 
im Jahre 1914/15. 

Die Statistiken uber die deutschen Elektrizitatswerke zeigen, 
welche gewaltigen Geldwerte schon jetzt in den der offentlichen 
Elektrizitatsversorgung dienenden Anlagen festgelegt sind, und 
welche Ausdehnung diese Versorgung insbesondere in PreuBen bisher 
schon angenommen hat. 

Nach den fur das Jahr 1914/15 vorliegenden Zahlenangaben 
kann angenommen werden, daB in dem preuBischen Staat die 
Stromverteilungsanlagell sich raumlich uber ein Gesamtgebiet mit 
mehr als 32 Millionen Einwohnern erstrecken, das sind rund 75% 
der gesamten Bevolkerung des preuBischen Staates. 

Zur Durchfuhrung der Stromversorgung in PreuBen sind elek
trische Kraftwerke mit einer gesamten Leistungsfahigkeit von 
fast.l,S Millionen Kilowatt errichtet, aus denen im Jahre 1914/15 
rund 2100 Millionen Kilowattstunden nutzbar an die Strom
verbraucher abgegeben wurden. Etwas mehr als die Halfte davon, 
namlich etwa 1160 Millionen Kilowattstunden wurden dabei von 
Elektrizitatswerken abgegeben, die sich ganz oder uberwiegend im 
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Betrieb offentlich-rechtlicher Verbande befinden, wahrend der 
Rest von 940 Millionep. Kilowattstunden auf private oder iiber
wiegend private Werke entfallt. 

Die hochste Zentralenleistung, die in Wirklichkeit gleichzeitig 
in allen Kraftwerken in PreuBen in Anspruch genommen wurde, 
kann fUr den gleichen Zeitpunkt auf rund 700000 bis 750000 Kilo
watt geschatzt werden; sie betrug also nur etwas iiber 40% der 
gesamten vorhandenen Kraftwerksleistungen. Die vorhandenen 
Kraftwerke werden demnach infolge der Zersplitterung der Strom
erzeugung auf zahlreiche unwirtschaftliche Einzelanlagen sehr 
wenig ausgenutzt. 

Der Anlagewert samtlicher Stromerzeugungsanlagen in 
PreuBen einschlieBlich der dazugehorigen Grundstiicke und aller 
Nebenanlagen kann nach dem Stand von 1914/15 zu 725 Millionen 
Mark veranschlagt werden und erreicht demnach bei der genannten 
Gesamtleistungsfahigkeit aller der offentlichen Stromverteilung 
dienenden Kraftwerke von 1,8 Millionen Kilowatt im Durchschnitt 
etwa M. 400.- fiir ein Kilowatt; das ist mehr als das Doppelte 
des Wertes, den man heute fUr ein elektrisches Dampfkraftwerk 
groBen Stiles benotigt. 

Auch hinsichtlich der Hohe der Anlagekosten liegt also die 
Unwirtschaftlichkeit infolge der Zersplitterung in der Elekrizitats
erzeugung auf der Hand. Allerdings kann mit einer allmahlichen 
langsamen Verbesserung durch die starkere Zunahme mittlerer 
und groBerer Kraftwerke im Laufe der Jahre gerechnet werden. 

Die Anlagen zur Stromverteilung, die aIle Hoch- und Nie
derspanpungsleitungen in PreuBen umfassen, haben bisher ein An
lagekapital von etwa 775 Millionen Mark, also ein geringes mehr 
als die Stromerzeugungsanlagen, erfordert. Der groBere Teil davon 
in Hohe von etwa 460 Millionen Mark entfallt auf staatliche und 
kommunale oder iiberwiegend kommunale Elektrizitatswerke, der 
Rest mit 315 Millionen Mark auf private oder iiberwiegend private 
Unternehmungen. 

Die Summe der Anlagewerte aller Elektrizitatswerke PreuBens 
betragt danach: 

fur die Stromerzeugung rund M. 725000000.
" "Stromverteilung " M. 775 000 000.-

rund M. 1500000000.-. 

As c h 0 if, ElektrizitlLtsversorgung. 2 
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Diese Summen stellen die Anlageneuwerte dar. Nach Abzug 
der Abschreibungswerte diirft~ sich der Betrag von 1,5 Milliarden 
Mark schatzungsweise auf einen heutigen Buchwert von 1,1 MilJi
arden Mark verringem. 

Die'1l,ngegebenen Zahlen lassen erkennen, daB die Elektrizitats
versorgung in PreuBen ihren EinfluB schon jetzt auf den groBeren 
Teil der Bevolkerung erstreckt, und daB es auBerordentlich bedeu
tende wirtschaftliche Werte sind, um die es sich bei dieser Frage 
handelt. 

Dazu kommt noch, daB die Entwicklung der Stromversorgungs
untemehmungen in ihrer Gesamtheit, die in der Hauptsache zum 
Ausdruck kommt in der Steigerung der nutzbaren Stromabgabe 
an die Verbraucher, sich keineswegs etwa ihrem AbschluB nahert, 
oder auch nur verlangsamt, sondem im Gegenteil eine Neigung 
zu noch immer weiterem Wachstum zeigt, das sogar, wie zahlreiche 
Geschaftsabschliisse beweisen, bisher auch wahrend des Krieges an
gehalten hat. Wahrend die nutzbar abgegebenen Kilowattstunden 
der deutschen Elektrizitatswerke in den 2 Jahrenvon 1905-1907 
um 250 Millionen gestiegen sind, betrug die Zunahme 

von 1907-1909 470 Millionen Kilowattstunden 
" 1909-1911 600 " " und" 1911-1913 1000 

" " 
Der jahrliche Zuwachs hat sich also in 8 Jahren bei stetig wachsen
der Zunahme vervierfacht. 

Die Ergebnisse der Statistik der Elektrizitatswerke lassen da
her auch fiir die Zukunft bei gliicklicher Beendigung des Kri~ges mit 
Sicherheit auf eine weitere Steigerung der Stromabgabe schlieBen. 

Zu dem gleichen SchluB fiihrt iibrigens auch eine Betrachtung 
der Angaben des Statistischen Jahrbuches fiir den preuBischen 
Staat iib~r den zunehmenden Bedarf maschineller Kraftanlagen 
fUr die gewerblichen Betriebe und innerhalb dieser wieder iiber die 
Zunahme des Bedarfes an elektrischer Arbeit. 

Dazu kommen noch die sehr erheblichen Anforderungen neuer 
Industriezweige, insbesondere auf elektro-metallurgischem und 
elektrochemischem Gebiet, deren Entwicklung erst durch die 
Lieferung groBer und billiger Strommengen moglich geworden ist. 
Hier stehen wir erst im Anfang einer noch gar nicht abzusehenden 
Entwicklung. 
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DaB die Nachfrage nach Elektrizitat in absehbarer Zeit noch 
eine gewaltige Steigerung erfahren wird, kann somit als ganz un
zweifel haft angenommen werden. 

Wenn dem aber so ist, so erfordert die Wahrung der offentlichen 
Interessen eine gewissenhafte Priifung der Frage, ob nicht die 
Zeit gekommen ist zu einem tatigen Eingreifen des Staates in die 
Elektrizitatsversorgung PreuBens, falls iiberhaupt ein solches Ein
greifen mit Riicksicht auf das Allgemeinwohl zweckmaBig und mit 
Riicksicht auf die tatsachlichen Verhaltnisse, wie sie sich nun ein
mal entwickelt haben, durchfiihrbar erscheint. 

ll. Die Vereinheitlichung der Elektrizitiitsversorgung in 
PreuBen auf ij:ffentlich-rechtlicher Grundlage. 

1. Die Zweckma6igkeit einer Zusammenfassung der Elektrizitats
versorgung auf ijffentlich~rechtlicher Grundlage. 

Die Benutzung offentlichen Grundeigentums. 

Da fiir die Verteilung der elektrischen Arbeit aus 6ffentlichen 
Elektrizitatswerken kein anderes Mittel zur Verfiigung steht, als 
zusammenhangende, ober- oder unterirdisch gefiihrte Draht
leitungen, sind diese Unternehmungen auf die Benutzung von 
Wegen, StraBen oder sonstigem Grundeigentum zur Weiterver
teilung der Elektrizitat angewiesen; insbesondere wird haufig auch 
die Benutzung oder Kreuzung staatlicher StraBen, Schienenwege, 
FluBlaufe u. dgl. mit elektrischen Leitungen notwendig. Es be
darf keiner Ausfiihrungen, daB in solchen Fallen der Staat selbst 
oder ein von ihm mit den erforderlichen Vollmachten ausgestatteter 
6ffentlich-rechtlicher Verb and bei der Anlage und dem Betrieb 
elektrischer Leitungen keine oder wenigstens nicht annahernd die 
gleichen Schwierigkeiten zu iiberwinden hat, auch im allgemeinen 
mit erheblich geringeren Entschadigungen davonkommen wird, 
als jeder private Unternehmer. Er wird darum auch haufig in 
der Lage sein, kiirzere und billigere Leitungswege einzuschlagen 
und die Anlagekosten dadurch herabzumindern. 

Wenn die Benutzung 6ffentlichen Eigentums in groBem Um
fang zur Ausiibung des Stromverkaufsgeschaftes unvermeidlich 
ist, so wird man es aber auch als innerlich berechtigt anerkennen 

2* 
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miissen, daB die aus diesem Geschafte gezogenen Vorteile so weit 
als m6glich der Allgemeinheit und nicht einzelnen Privatunter
nehmungen zugute kommen. 

Staatswirtschaftliche Griinde. 

Wichtiger noch, als die Griinde, die von der N otwendigkeit zur Be
nutzung 6ffentlichen Grundeigentums fUr die elektrischen Leitungs
anlagen herriihren, sind die Griinde staatswirtschaftlicher Natur 
die fiir den Ubergang der Elektrizitatsversorgung, und zwar zu
nachst einmal der Elektrizitatserzeugung auf den Staat sprechen; 
diese Griinde liegen auf dem Gebiet der Nutzbarmachung staatlicher 
Kraftquellen zum Besten der Allgemeinheit. Kraftquellen, die 
hier in Frage kommen, sind die staatlichen Brennstoffschatze und 
die Wasserkrafte der 6ffentlichen FluBlaufe. 

Eine wirtschaftliche Ausnutzung dieser staatlichen Energie
quellen zur 6ffentlichen Elektrizitatsversorgung ist nach dem 
heutigen Stand der Technik bei DurchfUhrung eines planmaBigen 
Betriebes in einer Hand m6glich. Wenn die verschiedenen Kraft
quellen durch elektrische Hochspannungsleitungen untereinander 
verbunden werden, so wird man die wirtschaftlichste Strom
erzeugung im allgemeinen dann erwarten diirfen, wenn die Wasser
kraftanlagen und diejenigen Kraftwerke, fiir die die Betriebsstoff
beschaffung billig ist, in m6glichst gleichmaBigem Dauerbetrieb 
bleiben, wahrend die Belastungsspitzen, die als Folge des schwanken
den Strombedarfes unvermeidlich sind, von Kraftwerken, fiir die 
die Betriebsstoffbeschaffung teurer ist, gedeckt werden k6nnen. 
Man ist dann zugleich in der Lage, aus den Kohlen, statt sie un
mittelbar zum Zweck der Stromerzeugung zu verbrennen, zunachst 
die wertvollen sog. Nebenprodukte zu gewinnen, ein Verfahren, 
das in groBen Betrieben mit gleichmaBigem Dauerverbrauch des 
Brennstoffes voraussichtlich mit groBem Nutzen durchfiihrbar sein 
wird. Der Staat hat dann zugleich den Nebenvorteil, auBer billigem 
Strom auBerst wichtige, in der Kohle enthaltene Stoffe zu ge
winnen. Der Frage der Nebenproduktengewinnung und Ver
edelung der Kohle diirfte in Zukunft noch wachsende Bedeutung 
zukommen. Den richtigen Standpunkt in dieser Frage gewinnt 
man natiirlich nur bei Betrachtung des kiinftigen, nicht des heu
tigen Kohlenbedarfes der Elektrizitatserzeugung. 
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DaB eine Betriebsfuhrung, in der die Erzeugung von Neben
produkten der Kohle staatlicher Zechen und von Strom in staat
lichen Kohlen- und Wasserkraftzentralen planmaBig ineinander
greifen muB, wenn das HochstmaB an Wirtschaftlichkeit erreicht 
werden soll, yom Staat nicht aus der Hand gegeben werden kann, 
durfte nicht zweifelhaft sein.· Es wurde dann eine billigere Strom
erzeugung, als bisher unci nebenbei auch.eine, wenn zunachst auch 
noch weniger bedeutungsvoll erscheinende Verbesserung des Wirt
schaftsergebnisses der betreffenden Kohlenzechen erwartet werden 
konnen. 

V oraussetzung ist natiirlich der AnschluB eines groBen und 
aufnahmefahigen Stromabsatzgebietes an die staatlichen· Kraft
werke, d. h. also moglichst des ganzen Staatsgebietes, wenn 
es auch vorlaufig noch dahingestellt sein mag, ob auch die 
Stromverteilung in der Hand des Staates liegen sollte oder 
nicht. 

Nicht nur als Stromerzeuger, sondern auch als Stromabnehmer 
ist der Staat an einer Verbesserung der Strombeschaffung aus 
staatswirtschaftl1chen Grunden interessiert, da er in vielen staats
eigenen Betrieben einen erheblichen Strombedarf hat; es sei nur 
an die Eisenbahnwerkstatten, die Bahnbeleuchtungsanlagen und 
die elektrischen Triebwagen der Eisenbahn erinnert. In den meisten 
wenn nicht in allen Fallen wird eine erhebliche Preisersparnis fUr 
den Staat eintreten konnen, wenn er selbst als Stromerzeuger auf
tritt, auch dann noch, wenn etwa zwischen der Stromerzeugungs
und der Stromverbrauchsstelle noch ein Zwischenhandel in irgend
einer Form bestehen sollte. 

Noch wichtiger wird fur den Staat die eigene Strombeschaffung 
im groBen und innerhalb des ganzen, Staates werden, wenn spater 
einmal in weitergehendem MaBe ein Ubergang zum elektrischen 
Bahnbetrieb durchgefuhrt werden sollte. Das Zusammenarbeiten 
in der Erzeugung des Strombedarfes fur die Eisenbahnzwecke und 
fUr den Allgemeinbedarf wiirde nach beiden Richtungen hin ver
billigend einwirken konnen. 

Es sind also bedeutende staatswirtschaftliche Aufgaben, die 
durch die Ubernahme der Stromerzeugung durch den S~aat fUr 
sein ganzes Gebiet eine im Allgemeininteresse liegende Forderung 
erfahren wiirden. 



22 Die Vereinheitlichung der Elektrizitatsversorgung in PreuBen. 

Volkswirtschaftliche Griinde. 

Allgemein muB zugegeben werden, daB es notwendig ist, den 
Stromversorgungsunternehmungen fiir die von ihnen zu ver
sorgenden Gebiete ein AusschlieBlichkeitsrecht fiir den Strom
vertrieb zuzugestehen, da andernfalls die groBen Kapitalien, die 
in diesen Unternehmungen festgelegt werden miissen, haufig ge
fahrdet sein konnten. Mehrere Unternehmungen, die in ein und 
demselben Versorgungsgebiet nebeneinander in freiem Wett
bewerb arbeiten wollten, wiirden in den seltensten Fallen und nur 
unter ganz ausnahmsweise giinstigen Erzeugungs- und Absatz
verhaItnissen wirtschaftliche Daseinsmoglichkeiten haben. 

In dieser Notwendigkeit des AusschlieBlichkeitsrechtes liegt 
eine groBe Gefahr, wenn man die Weiterentwickelung der offent
lichen Stromversorgungsunternehmungen, insbesondere der privat
wirtschaftlichen so wie bisher sich selbst iiberlaBt. Allerdings 
wird jedes privatwirtschaftliche Unternehmen stets darauf ange
wiesen sein, sich durch Vertragsabkommen mit den Wegeeigen
tiimern, in den meisten Fallen also, soweit es sich nicht um Privat
oder Staatseigentum handelt, mit den Kommunalverbanden, die 
Genehmigung zur Anlage der Stromverteilungsleitungen zu be
schaffen, und es ist dadurch diesen Korperschaften die Gelegen
heit geboten, in den Vertragsbedingungen die Interessen der All
gemeinheit nach bestem Konnen wahrzunehmen. In Wirklichkeit 
aber ist es unmoglich, durch noch so sorgfaltig vorausbedachte 
Vertrage bei Erteilung der AusschlieBlichkeitsrechte unter allen 
Umstanden das Allgemeinwohl ausreichend zu schiitzen. Haufig 
scheitert dieser Schutz schon daran, daB die Vertragsbedingungen 
nach augenblicklichen und ortlichen Bediirfnissen oder Wiinschen 
beurteilt werden. Dazu kommt dann noch, daB nach der Natur 
des Vertragsgegenstandes das Versorgungsgebiet sich in der Regel 
weit iiber den Bereich eines einzelnen Kommunalverbandes hinaus
erstreckt, und zwar kiinftig noch weit mehr als bisher, und daB 
die verschiedenen kommunalen Verbande nicht nach einheitlichen 
Gesichtspunkten ihre Wegebenutzungsrechte aus der Hand zu 
geben pflegen. Kleine Sonderwiinsche spielen dabei haufig eine 
verhangnisvolle Rolle. Die Folge kann dann sein, daB oft auch 
ein nachtraglicher ZusammenschluB der von privater Unternehmer
seite zu einem gemeinschaftlichen Versorgungsgebiet, jedoch auf 
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den verschiedensten vertraglichen Grundlagen zusammengefaBten 
Kommunalverbande gegen die wachsende Macht des kapitalkraf
tigen privaten Unternehmertums die wiinschenswerte Wahrung der 
Allgemeininteressen iiberhaupt nicht mehr oder nur mit erheblichen 
Opfern ermoglicht, sofern sich die einzelnen Kommunalverbande 
iiberhaupt noch zu einheitlichem V orgehen zusammenzufinden ver
mogen. 

MiBstande dieser Art werden sich in ihrer ganzen Tragweite 
naturgemaB erst im Laufe der Zeit zeigen konnen, da die Ent
wicklung del' privaten Stromversorgungsunternehmungen zu groB
ter wirtschaftlicher Macht noch in ihren Anfangen steht. 

Aber auch bei einheitlichem ZusammenschluB groBer Ver
sorgungsgebiete zu gemeinsamem Vorgehen bei Vertragsabschliissen 
mit privatwirtschaftlichen Unternehmungen wird es wohl niemals 
moglich sein, das Allgememwohl auf Jahrzehnte hinaus durch 
Vertrage im voraus durchaus zu wahren und sicherzusteIlen, da 
niemand die Entwicklungsmoglichkeiten voraussehen kann. Auch 
die sorgfaltigsten VeJ;trage, in denen man nach dem heutigen Stand 
alles vorausbedacht zu haben glaubt, werden sich in Zukunft wohl 
stets als Stiickwerk erweisen; sie konnen schwere Reibungen zur 
Folge haben, die natiirlich hochst unerwiinscht sind, eine gedeihliche 
Betriebsfiihrung und Fortentwicklung der Unternehmen storen, 
sowie Zeit, Arbeitskraft und Mittel der in Mitleidenschaft gezogenen 
Kommunalverbande unnotig verbrauchen. 

Die Vergangenheit weist solcher warnenden Beispiele genug 
auf, nicht nur auf dem Gebiet del' Elektrizitatsversorgung! 

Die in einer einseitigen kapitalistischen Privatwirtschaft 
liegende Gefahr auf dem Gebiete der Stromversorgung wird aller 
Voraussicht nach nicht ab- sondern zunehmen, je mehr die noch 
immer ansteigende Entwicklung der Stromversorgung zu macht~ 
vollen Kapitalzusammenfassungen fiihrt. Die Anzahl der Kapita
listengruppen, die die Elektrizitatsversorgung, soweit sie sich in 
Privathanden befindet, iiberwacht, wird geringer, ihre gegenseitigen 
Beziehungen werden haufiger und enger, und ihre Kapitalkraft 
wachst standig. 

Einen gewissen Damm gegen diese Bestrebungen einiger 
weniger kapitalstarken privaten Unternehmergruppen bieten einst
wellen noch die zahlreichen kommunalen, insbesondere stadtischen 
Elektrizitatsunternehmungen. Ihre Starke ruht in dem Eigen-
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tumsrecht an den offentlichen StraBen, ihre Schwache abel' liegt 
mit wenigen Ausnahmen in ihrer Begrenzung auf ein verhalt
nismaBig enges, ja fUr den heute schon vorauszusehenden Entwick
lungsgang der Elektrizitatswirtschaft viel zu enges Tatigkeits
gebiet, das die wirtschaftlichste Strombeschaffung und unter Um
standen auch den Stromabsatz bis zur Unertraglichkeit wird er
schweren konnen. Und in der Tat ist festzustellen, daB schon 
jetzt selbst sehr groBe Stadte ihre friihere Selbstandigkeit in der 
Elektrizitatsversorgung mehr oder weniger freiwillig preisgegeben 
haben. Das sind Anzeichen, daB die Entwicklung auf diesem Ge
biet den Rahmen eines einzelnen Kommunalverbandes zu iiber
schreiten im Begriffe ist. Soweit solche raumlich begrenzten 
Kommunalwerke rings umgeben sind von privaten Elektrizitats
werken, werden sie friiher oder spater unvermeidlich unter deren 
EinfluB kommen miissen; ihre kommunale Selbstandigkeit sinkt 
unrettbar, wenn auch stiickweise, dahin. 

Will man den Weg, der in absehbarer Zeit zu einer iiber
machtigen Beherrschung des Wirtschaftslebens durch einige wenige 
privatkapitalistische Interessengruppen fiihrt, nicht gehen, so ist 
es erforderlich, und zwar je eher, desto besser, die Elektrizitatsver
sorgung auf eine breite, offentlich-rechtliche Grundlage zu stellen. 
So segensreich unter Umstanden privatwirtschaftliche Syndikate 
auf die gesamte Volkswirtschaft wirken konnen, so wenig erwiinscht 
diirfte ein neues privatkapitalistisches GroBsyndikat im Interesse 
der AlIgemeinheit und des Staates auf dem Gebiete der Elektrizi
tatsversorgung sein. 

Einen weiteren volkswirtschaftlichen Vorteil als Folge einer 
einheitlichen Elektrizitatsversorgung wird man darin sehen diirfen, 
daB einer Vergeudung von Geld in der Anlage kleiner und unwirt
schaftlicher Elektrizitatsunternehmungen vorgebeugt wird. Und 
nicht allein in der Ersparnis yom Anlagekapital wiirde sich dieser 
Vorteil ausdriicken, sondern auch die laufenden Ausgaben des 
Betriebes und der Brennstoffverbrauch wiirden verringert werden, 
und dadurch Geld- und Betriebsmittel dem Nationalvermogen 
zwecks anderweiter Verwendung erspart werden. 

Allerdings wird man einwerfen konnen, daB die grundlegende 
A.nderung der Elektrizitatsversorgung in Form einer Vereinheit
lichung auf offentlich-rechtlicher Grundlage zunachst die Auf
wendung gewaltiger Geldmittel erfordert. Diesel' Einwurf ist an 
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und fiir sich richtig, er ist aber nicht stichhaltig, da es sich bei den 
neuaufzuwendenden Geldmitteln ausschlieBIich um werbendes 
Kapital handelt, das neben allen Unkosten leicht seine Zinsen 
nebst angemessenem Nutzen aufbringen wird, wie spater noch ge
zeigt werden soll. Wenn dem aber so ist, so sind die aufzuwendenden 
Summen nicht verlorenes, sondern werbendes, das Vermogen 
mehrendes, die allgemeinen Interessen schiitzendes und forderndes 
Kapital. 

Die Zusammenfassung der Stromerzeugung in einer verhaltnis
maBig kleinen Anzahl groBer Kraftwerke, die Ausnutzung staat
Iicher Kohlenschatze und Wasserkrafte, der Belastungsausgleich 
und die Reserveleistung der einzelnen Kraftwerke untereinander, 
der ZusammenschluB und die einheitliche Organisation der Strom
versorgungsgebiete werden es mogIich machen, im Laufe der Zeit, 
mit Stromtarifen zu rechnen, die sehr erhebIich unter den bisherigen 
Durchschnittssatzen Iiegen. Die darin Iiegende Starkung der 
Volkswirtschaft wird sich in einer Starkung der Wettbewerbs
fahigkeit zeigen und ist geeignet, weite industrielle Kreise in ihrem 
Kraftbezug unabhangig zu machen von willkiirlichen Syndikats
preisen. Auf der anderen Seite ist die Gefahr sehr gering, daB 
die Wettbewerbsfahigkeit von Industrie und Gewerbe dadurch 
etwa gemindert werden konnte, daB nach Einfiihrung einer ein
heitlichen Organisation die Tarifenach einseitig fiskaIischen Ge
sichtspunkten festgesetzt werden konnten, viel geringer beispiels
weise, als bei der Eisenbahn, die doch der Staat mit gutem Erfolg 
betreibt. Denn bekanntlich ist ja die Elektrizitat nicht die einzige 
Quelle fiir Licht und Kraft, auf deren Benutzung etwa jedermann 
angewiesen ware, sondern mit der Elektrizitat stehen mancherlei 
andere Kraftquellen im freien Wettbewerb; sc:hon das schlieBt 
ohne weiteres eine ungebiihrIich fiskalische Tariffestsetzung voll
kommen aus. Dazu kommt, daB es auch jedermann freistehen 
wiirde, sich seinen Bedarf an elektrischer Arbeit in eigener Anlage 
zu e~zeugen, da die hier empfohlene Organisation sich nur auf die 
offentliche Elektrizitatsversorgung erstrecken soll. Eine obere 
Grenze fiir die Tarifsetzung - eine Grenze iibrigens, die selbst
verstandIich auch die privatwirtschaftIichen Werke, und zwar von 
ihrem Standpunkt aus mit vollem Recht, einzuhalten sich eifrig 
bemiihen - ist demnach auch fiir eine offentlich-rechtIiche Elektri
zitatsversorgung uniibersteigbar gegeben. In WirkIichkeit soll es 
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aber einer der Zwecke der tunlichst weitgreifenden, offentlichen 
Organisation sein, mit den Tarifen diese Grenze nach Moglich
keit zu unterschreiten, da eben nicht rein fiskalische, sondern all
gemein volkswirtschaftliche Interessen im Vordergrunde stehen 
soIlen. 

Die Ausdehnung der Stromverteilungsanlagen auf das flache 
Land, die nicht immer eine gute Verzinsung des aufzuwendenden 
Kapitals erwarten laBt, wird bei offentlich-rechtlicher Gestaltung 
der Elektrizitatsversorgung sicherlich auf keine geringere, sondern 
jedenfalls auf eine erheblich wohlwollendere Forderung rechnen 
diirfen, als bei der jetzigen Art der Elektrizitatswirtschaft. Damit 
wiirde eine Milderung des Mangels an Arbeitskraften, der nach dem 
Krieg infolge FortfaIles der russisch-polnischen Arbeiter besonders 
fiihlbar sein wird, durch vielseitigen maschinellen Ersatz und wirt
schaftliche Starkung des Landes Hand in Hand gehen. Insbe
sondere wiirde dabei neben del' erwiinschten Kraftlieferung fiir 
landwirtschaftliche Betriebe eine Neubelebung des Handwerkes 
auf dem Lande eintreten konnen; die gewerblichen Erzeugungs
bedingungen wiirden dadurch auch in industriearmen Gebieten 
wesentlich verbessert werden und giinstige Riickwirkungen auf 
W ohlstand und Lebenshaltung in del' ganzen Umgebung erwarten 
lassen, womit natiirlich nicht gesagt sein soIl, daB man mit bil
liger Stromlieferung allein Industrien aus dem Boden zaubern 
kann. 

Freilich laBt sich nicht verkennen, daB bei einer organisierten 
Zusammenfassung del' gesamten Elektrizitatsversorgung PreuBens 
manche Stadte auf diesem Gebiet in ihrer Selbstandigkeit beschrankt 
werden wiirden. Abel' es ist selbstverstandlich, daB sie in erster 
Linie fiir ihrebisherigen Aufwendungen vollen Ersatz erhalten 
miiBten, daB sie ferner bei del' Neuorganisation del' Stromverteilung 
ihrer Bedeutung entsprechende Beriicksichtigung finden und·· in 
angemessener Form an den Uberschiissen aus del' Elektrizitats
abgabe beteiligt werden konnten. Das Opfer, das dann noch 
iibrigbliebe und im Interesse del' Aligemeinheit gebracht wiirde, 
diirfte nicht mehr allzu groB sein; es wird um so weniger 
schmerzlich empfunden werden, wenn man sich vergegenwartigt, 
daB gleichzeitig auch die Gefahr einer mehr odeI' weniger fiihlbaren 
Abhangigkeit von privatwirtschaftlichen Unternehmungen besei
tigt ist. 
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Finanzielle Griinde. 

Ein gewiB wichtiger Gesichtspunkt fiir die Entscheidung iiber 
eine Umstellung der allgemeinen Elektrizitatsversorgung auf 
offentlich-rechtliche Grundlage ist die Frage des finanziellen End
ergebnisses. Es wird gut sein, sich dabei von iiberschwenglichen 
Erwartungen ebenso fernzuhalten wie von den Kassandrarufen, 
die nicht immer von unbeteiligter Seite ausgegangen sind. Zweifel
los ware es unerwiinscht, die auf offentlich-rechtliche Grundlage 
gestellte Elektrizitatsversorgung ausschlieBlich nach rein fiskali
schen Grundsatzen zu betreiben, da dabei die allgemeine Volks
wirtschaft schweren Schaden nehmen konnte. Auf der anderen 
Seite wird man aber auch nicht erwarten diirfen, daB eine neu
organisierte Elektrizitatsversorgung ohne jeden UberschuB be
wirtschaftet werden solI, ebensowenig, wie auch die Privatwirt
schaft dann, wenn in der bisherigen Form weitergearbeitet wiirde, 
oder wenn man wenigstens die Elektrizitatsverteilung von einer 
Neugestaltung ausnehmen wiirde, auf einen finanziellen Gewinn 
aus dem Elektrizitatsgeschaft wiirde verzichten wollen. Man wird 
daher in der Tarifsetzung fiir den Strom einen verniinftigen Mittel
weg einhalten miissen, der weder zu einer Uberspannung des fis
kalischen Gesichtspunktes, noch zur Gefahr von Geldverlusten 
durch die Gewahrung iibertrieben niedriger Stromverkaufspreise 
fiihrt. 

Ein gewisser Unternehmergewinn fiir den Staat oder die
jenigen offentlichen Korperschaften, die die Elektrizitatsversorgung 
betreiben wiirden, wird also zugestanden werden konnen und 
miissen. Gesetzlich gewahrleistete Sicherheiten gegen eine Uber
spannung des fiskalischen Standpunktes wiirden sich dabei unschwer 
schaffen lassen. 

Ob und in welchem Umfang die Aussicht besteht, einen finan
ziellen Gewinn aus einer einheitlich gestalteten Elektrizitatsver
sorgung bei Innehaltung maBiger Tarife zu erzielen, bedarf natiir
lich einer besonderen Untersuchung, wennschon ein betrachtlicher 
UberschuB auf Grund des Gesamtergebnisses, das bereits aus der 
bisherigen Stromversorgung trotz ihrer Zersplitterung erzielt wurde, 
von vornherein als recht wahrscheinlich angenommen werden kann. 
Die GroBenordnung der kiinftig zu erwartenden Uberschiisse wird 
wesentlich von der Art und dem Umfang der Neugestaltung der 
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Elektrizitatsversorgung beeinfluBt werden und soll im Zusammen
hang damit in einem spateren Abschnitt festzustellen versucht 
werden. 

Soziale Griinde. 

Eine leistungsfahige elektrische Verteilungsanlage auf offent
lich-rechtlicher Grundlage, die sich in einheit1icher Ausgestaltung 
und planmaBiger Durchfiihrung iiber das ganze Land einschlieBlich 
der ungiinstigeren Versorgungsgebiete erstreckt, wiirde in sozialer 
Hinsicht segensreich wirken miissen. Dadurch, daB die Produktions
bedingungen durch eine Bereitstellung groBer elektrischer Arbeits
mengen zu maBigen Preisen im ganzen Lande verbessert werden, 
wiirde man mit dazu beitragen, die Industrieabwanderung nach 
den GroBstadten und die fortschreitende Entvolkerung des platten 
Landes einzudammen. Die Wichtigkeit dieser Aufgabe hat der Krieg 
uns allen aufs eindringlichste zur Erkenntnis gebracht. Man 
wiirde damit zugleich die Bestrebungen auf Erhaltung von Volks
gesundheit und auf Starkung der Bevolkerungszunahme, die jetzt 
mehr als je erwiinscht sind, wirksam fordern konnen. Als weitere 
Folge ginge Hand in Hand damit eine Verbesserung der landlichen 
Daseinsbedingungen durch die Gewahrung der zahlreichen An
nehmlichkeiten, die die Moglichkeit der Benutzung elektrischen 
Lichtes und elektrischer Kraft in jedem Hause bietet. Eine plan
maBige Forderung dieser nicht immer unmittelbaren Geldgewinn 
bringenden Aufgaben diirfte von niemanden mehr, als von einem 
offentlich-rechtlichen Unternehmen erwartet werden konnen. 

Eine erfolgreiche Stiitze im harten Ringen urn ihren Fort
bestand wiirde auch den selbstandig gebliebenen Handwerker
und Gewerbekreisen erstehen, die sich auf dem Gebiet elektrischer 
Einrichtungen und Installationen sowie der Spezialfabrikation be
tatigen. Bei der jetzigen Form der Elektrizitatsversorgung laBt 
sich die Befiirchtung nicht unterdriicken, daB diese Gewerbe sich 
gegen die Ubermacht der kapitalkraftigen elektrischen GroB
industrie, die in enger Verbindung mit bedeutenden privatwirt
schaftlichen Elektrizitatsversorgungsunternehmungen steht, auf die 
Dauer trotz allen staatlichen Schutzes kaum wird halten konnen. 
Offentlich-rechtliche Unternehmungen konnten hier in weiser Vor
aussicht bessere Fiirsorge treffen, als es bisher nur auf dem be
hordlichen Verwaltungs- und Aufsichtswege moglich gewesen ist. 

1m Interesse des Installationsgewerbes muB die Beseitigung 
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aller AusschlieBlichkeitsrechte von Elektrizitatsunternehmern auf 
Lieferung elektrischer Maschinen und Installationsbaustoffe, sowie 
auf Installationsausfiihrungen innerhalb der einzelnen Stromver
sorgungsgebiete gefordert werden. In Ubereinstimmung mit den 
Forderungen des PreuBischen Landtages, hat die Staatsregierung 
schon seit einer Reihe von J ahren darauf hingewirkt, daB solche 
AusschlieBlichkeitsrechte an Privatunternehmer nicht mehr ver
geben werden, und daB sie, wo sie friiher eingeraumt worden sind, 
bei der ersten sich bietenden Gelegenheit beseitigt werden. Uberall 
ist das bisher noch nicht gelungen. Aber selbst da, wo vertraglich 
derartige' Vorrechte nicht bestanden haben oder nicht mehr be
stehen, laBt sich nicht verkennen, daB . tatsachlich der private 
Elektrizitatsunternehmer, wenn er sich gleichzeitig mit der Aus
fiihrung von Installationen befaBt, stets jedem anderen Installateur 
gegeniiber bei der Einholung von Auftragen im Vorteil ist. Die 
Uberfiihrung der Elektrizitatsversorgung auf eine offentlich-recht
liche Grundlage wiirde dagegen jede Bevorzugung einzelner liefern
den oder installierenden Firmen vollstandig ausschalten, da mit 
Riicksicht auf rue berechtigten Forderungen des Installations
gewerbes davon ausgegangen wird, daB den offentlich-rechtlichen 
Verbanden, die die Stromverteilung iibernehmen, Lieferungen von 
Installationsteilen an die einzelnen Stromabnehmer und Installa
tionsausfiihrungen nicht gestattet werden. Ein gleiches Verbot 
laBt sich, selbst wenn die Staatsgewalt dahinter steht, in wirksamer 
Form gegeniiber privaten Elektrizitatsunternehmern wohl kaum, 
und ganz gewill iiberall da nicht durchfiihren, wo diese Unternehmer 
gleichzeitig Herstellungsfirmen sind, oder mit solchen in mehr oder 
weniger naher Beziehung stehen; das aber ist bei mehreren der 
wichtigsten privaten Stromlieferungsunternehmer der Fall. Eine 
erfreuliche Begleiterscheinung der offentlich-rechtlichen Strom
versorgung ware es demnach, daB mit ihr ein wertvolles Mittel 
fiir die Erhaltung und Starkung eines selbstandigen und unab
harrgigen Installateurstandes gewonnen ware. 

DaB es endlich auch mit der sozialen Fiirsorge fiir Angestellte 
und Arbeiter bei einer offentlich-rechtlichen Organisation der Elek
trizitatsversorgung gewiB nicht schlechter bestellt sein wiirde, als 
bei den jetzigen zahlreichen und zum Teil sehr leistungsschwachen 
Elektrizitatsunternehmungen, soIl in diesem Zusammenhang gleich
falls nicht unerwahnt bleiben. 
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2. Die Durchfiihrbarkeit einer einheitlichen Elektrizitatsversorgung 
auf ijffentlich-rechtlicher Grundlage. 

Uber die ZweckmaBigkeit einer Vereinheitlichung der Elek
trizitatsversorgung und der tatigen Mitwirkung von offentlich
rechtlichen Korperschaften diirfte yom Standpunkt des Aligemein
interesses aus und unter Beriicksichtigung alier erorterten Um
stande ein Zweifel nicht obwalten. Es bleibt nunmehr die Frage 
zu priifen, ob und in welcher Form diese Vereinheitlichung tat
sachlich durchfiihrbar ist. 

Leitender Grundsatz dieser Untersuchung soli sein, daB die 
Vereinheitlichung und Uberleitung der Elektrizitatsversorgung 
auf offentlichcrechtliche Verbande nur unter voller Riicksichtnahme 
auf bestehende Rechte und moglichster Ausnutzung bereits ge
schaffener Werte erfolgen darf. Natiirlich schlieBt dieser Grund
satz nicht aus, daB, wo es notig ist, auch auf dem Wege des 
Zwanges, jedoch nur unter gleichzeitiger angemessener Schadlos
haltung der Betroffenen, vorgegangen wird. 

Die technische Durchfiihrbarkeit. 

In technischer Beziehung darf man die Frage der Durchfiihr
barkeit einer einheitlichen und betriebssicheren Stromversorgung 
innerhalb eines Gebietes von der GroBe und Beschaffenheit PreuBens 
oder auch des Deutschen Reiches bei dem jetzigen Stand der Ma
schinen- und der Hochspannungstechnik als gelost betrachten. 
Es solI damit natiirlich nicht gesagt sein, daB nicht noch weitere 
technische Fortschritte moglich sind, die Verbesserungen und Ver
billigungen einer GroBstromversorgung zur Folge haben werden; 
es kann im Gegenteil mit groBer Bestimmtheit fiir die Zukunft 
mit solchen Verbesserungen gerechnet werden. Niemals wird der 
Zeitpunkt kommen, an dem jemand wird behaupten konnen, jetzt 
sei ein endgiiltiger AbschluB der technischen Fortentwicklung er
reicht; und wenn deshalb jemand vor einer Vereinheitlichung der 
Elektrizitatsversorgung unter offentlich-rechtlicher Beteiligung 
warnt, weil man den technischen Entwicklungsfortgang noch nicht 
absehen konne, so wird er diese Warnung mit gleichem Recht zu 
jedem beliebigen spateren Zeitpunkt immer wiederholen konnen. 
Fiir den in der Vereinheitlichung liegenden groBeren und fiir die 



Die Durchfiihrbarkeit einer einheitlichen Elektrizitatsversorgung. 31 

Allgemeinheit wichtigeren volkswirtschaftlichen Fortschritt wiirde 
man nach solchem Rat sicher den richtigen Augenblick ver
passen. 

Ebenso wenig recht kann denjenigen Warnern gegeben werden, 
die von einer a1,lf offentlich-rechtlicher Grundlage ruhenden Ver
einheitlichung der Elektrizitatsversorgung abraten, weil damit um
gekehrt jeglicher technische Fortschritt unfehlbar gehemmt werde. 
Wer den technischen Zustand der unter staatlicher Verwaltung 
stehenden preuBischen Eisenbahnen mit demjelligen auslandischer 
Privatbahllell vergleicht, wird den Irrtum jener Anschauung leicht 
erkennen. 

In der Tat ist der Zeitpunkt fiir eine Losung der Elektrizitats
versorgungsfrage gerade jetzt als gekommen anzusehen, llachdem 
die Maschillelltechnik Stromerzeugungseinheiten zu lieferll in der 
Lage ist, die die Strombeschaffung zu Preisen von friiher nicht 
gekanllter Niedrigkeit bei groBter Betriebssicherheit gestatten, und 
da wir ferner am Beginn einer neuen Hochspannungsara stehen, 
die durch die betriebssichere Beherrschung von Leitungen mit 
100000 Volt Spallnung und mehr gekennzeichnet ist. Sie erst 
macht es in wirtschaftlicher Weise moglich, die elektrische Arbeit 
im groBen an denjenigen Punkten zu erzeugen, die die giinstigsten 
Herstellungsbedingungen bieten, die einzelnen GroBkraftwerke zu 
gegenseitiger Arbeitsverteilung, Unterstiitzung und Aushilfe mit 
ausreichend leistungsfahigen Leitungen untereinander zu ver
binden und die erzeugte elektrische Arbeit mit verhaltnismaBig 
geringen Aufwendungen auch entfernt liegenden Verbrauchs
gebieten in groBtem Umfang zuzufiihren. Dazu kommt der noch 
immer steigende Bedarf an elektrischer Arbeit zu den verschie
dem~ten und zum Teil neuen Verwendungszwecken. 

Soweit der Stand der Technik in Frage kommt, kann man· 
sagen, daB der psychologische Augenblick zum Eingreifen der 
offentlich-rech~lichen Gewalten in die Wirrnis der heutigen Elek
trizitatsversorgung jetzt da ist. 

Die verwal tungsorganisa torische Durchfiihr bar kei t. 

Gegen ein Eingreifen des Staates in die Elektrizitatsversorgung 
werden von verschiedenen Seiten lebhafte Bedenken geltend ge
macht, die im wesentlichen gefunden werden: 
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1. in Hemmungen, die aus den Grundsatzen der Staatswirt
schaft fUr alle Betriebe eintreten miiBten, die technisch
kaufmannischer Natur sind, und 

2. in der Notwendigkeit, die Selbstandigkeit der groBen Stadte 
zu beschranken. 

Die Hemmungen aus den Grundsatzen der Staatswirtschaft 
fiir Betriebe technisch-kaufmannischer Natur werden in erster Linie 
hergeleitet aus der parlamentarischen Mitwirkung bei Feststellung 
des Staatshaushaltes und Ausiibung der Kontrolle. Ohne Zweifel 
gibt es Unternehmungen, deren Gedeihen sich mit dies en parlamen
tarischen Rechten schlecht vereinbaren lieBe, Unternehmungen 
z. B., deren Gedeih oder Verderb eng mit den Schwankungen der 
Weltkonjunktur zusammenhangen, und deren Eigenart haufig ver
antwortungsvolle und plOtzliche Entschliisse des Leiters von weit
tragenderBedeutung verlangt. Zu den Unternehmen solcher Art 
aber gehort die Elektrizitatsversorgung nicht, und wenn man hier 
noch eine Trennung vornehmen will zwischen der Elektrizitats
erzeugung und -weiterverteilung, so gehort am allerwenigsten die 
Stromerzeugung dazu. Die Elektrizitatserzeugung stellt sich im 
wesentlichen dar als ein gleichmaBig fortlaufender Betrieb, der 
neben den technischen mehr verwaltungsmaBige, als im engeren 
Sinne kautmannische Fahigkeiten erfordert. Notwendige Erweite
rungen der Betriebsanlagen lassen sich bei den hier in Frage 
stehenden groBen Verhaltnissen wohl stets rechtzeitig vorher iiber
sehen und konnen, falls notig, in den Etatsgesetzen mit vorgesehen 
werden. Warum das irgendwie schwieriger und weniger mit den 
Grundsatzen der Staatsverwaltung vereinbar sein soll, als z. B. 
die Beschaffungstaatlicher Eisenbahnbetriebsmittel, ist nicht ein
zusehen. 

Der oft gehorte Einwurf von der Schwerfalligkeit des Beamten
apparates fiele, soweit er iiberhaupt begriindet ist, nicht minder 
in sich zusammen, da den Angestellten der vereinheitlichten Strom
erzeugungsbetriebe, von den leitenden Personlichkeiten ab
gesehen, eine nach auBen in die Erscheinung tretende kaufmanni
sche Betatigung iiberhaupt nicht zufallen wird. 

Die Stromerzeugung, die sich, nach der Natur der Sache, 
einheitlich iiber das ganze Gebiet des preuBischen Staates er
strecken miiBte, da sie auch die Hauptverbindungsleitungen zwi
schen den GroBkraftwerken nebst den erforderlichen Stromabgabe-
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punkten umfas~en muB, konnte demnach unbedenklich in die 
Hand des Staates gelegt werden, ohne daB die geargwohnten 
"Hemmungen" sich irgendwie storend bemerkbar machen diirften. 

Freilich wird der Erfolg einer einheitlichen Stromerzeugung 
zum guten Teil abhangen von der Art des Zusammenarbeitens und 
des richtigen Leistungsausgleiches zwischen den einzelnen GroB
kraftwerken, d. h. von der Aufmerksamkeit, Ein- und Umsicht 
der Betriebsleitungen der einzelnen GroBkraftwerke. Es ware 
darum durchaus zu empfehlen, die verantwortlichen Beamten 
genau so, wie es jedes groBe Privatunternehmen im eigensten 
Interesse und mit Erfolg tut, in ihren Einkiinften an dem wirt
schaftlichen Erfolg des Gesamtbetriebes zu beteiligen. Dann wird 
es auch unschwer moglich sein, von vornherein fiir die staatliche 
Elektrizitatserzeugung geeignete und betriebserfahrene Manner fiir 
die leitenden Stellungen aus den zum Erliegen kommenden Einzel
werken zu gewinnen und einen tuchtigen Nachwuchs heranzu
bilden. 

Wahrend demnach die Stromerzeugung wohl ohne Schwie
rigkeit in die Hande des Staates wiirde ubergefiihrt werden konnen, 
werden fur die Stromverteil ung bis zu den Einzelabnehmern 
gegen ein gleiches Vorgehen mancherlei Bedenken geltend zu 
machen sein, die fur diesen Teil der Stromversorgung auf einen 
etwas anderen Weg weisen. 

Der Stromverkauf erfordert, wenn. er mit nicht geringerem 
ErfoIg weiterentwickelt werden soli als bisher, eine unermudliche 
Werbetatigkeit in Verbindung mit einer genauen personlichen 
Kenntnis der Besonderheiten des Versorgungsgebietes und einem 
verstandnisvollen Eingehen auf die Wiinsche und vor allem die 
Bedurfnisse der mittleren und groBeren Stromverbraucher. Eine 
zu weit getriebene Zentralisation der Stromverteilung empfiehlt 
sich daher nicht, wennschon mit Rucksicht auf die Erzielung einer' 
moglichsten Wirtschaftlichkeit die einzelnen Versorgungsgebiete, 
die zu einheitlichen Verwaltungen zusammengeschlossen werden 
sollen, auch nicht allzu eng begrenzt werden diirfen. Eine passende 
GroBe wiirde nach den bisher gewonnenen Erfahrungen groBer 
Elektrizitatswerke etwa der Gebietsumfang einer preuBischen Pro
vinz sein, um daraus je einen Stromverteilung6verband zu bilden. 
Diese Verbande hatten die elektrische Arbeit an geeigneten Punkten 
aus den staatlichen Kraftwerken und Stromiibergabestellen (Haupt-

As c hoff, Elektrizitiitsversorgllng. 3 
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transformatorenwerken) in einer fUr die Verteilung geeigneten 
Mittelspannung von etwa 20000 Volt oder einer vorlaufig anderen, 
sich nach etwa vorhandenen Stromverteilungsanlagen richtenden 
Spannung zu beziehen. Es ware dabei nicht notwendig, sich unter 
allen Umstanden starr an die politischen Grenzen der Provinzen 
zu binden, sondern es konnten unter besonderen Verhaltnissen 
auch ein Austausch einzelner Grenzgebiete und allgemein auch 
eine Verbindung wenigstens der Mittelspannungsnetze der ein zelnen 
Provinzialverbande unter Einschaltung geeigneter StrommeBein
richtungen vorgesehen werden. 

Wenn man' aus praktischen Griinden zu einer solchen Ein
teilung der Stromverteilungsbezirke kommt, so liegt der Gedanke 
nahe, die einzelnen Provinzialverbande zu Tragern der 
Stromverteil ungsunternehm ungen im Anschl uB an die 
Stromlieferungsanlagen des Staates zu machen. 

Die Verteilung der Stromversorgungsaufgaben auf den Staat 
fUr die einheitliche Stromerzeug~g und auf die Provinzialverbande 
fiir die Stromverteilung wiirde die Durchfiihrung in manchen 
punkten sehr erleichtern und zugleich im wesentlichen auch den 
Rest der Bedenken ausraumen, die noch gegen eine Verstaat
lichungder gesamten Elektrizitatsversorgung sprechen konnten. 

DaB die Elektrizitatsversorgung schon jetzt innerhalb des Be
tatigungsdranges der Provinzialverbande liegt, haben mehrere von 
ihnen bereits durch ihr Vorgehen auf diesem Gebiet bewiesen. Es 
sei erinnert an das fiir einen groBen Teil der Provinz Brandenburg 
unter fiihrender Mitwirkung des Provinzialverbandes gegriindete 
gemischt-wirtschaftliche Unternehmen, das einen Teil seines Strom
b:edarfes v0n dem bei Wittenberg geplanten staatlichen Bahnkraftc 

werk b.eziehen Will, ferner an die planmaBige Elektrizitatsversorgung 
der Provinz Pommern durch fi.iuf Uberlandwerke unter Leitung 
des Provinzialverbandes, an den Ausbau der Schwarzwasserkraft
anlage bei Groddeok in WestpreuBen durch den Provinzialverband 
~ur StroPlversorgung von elf Kreisen, an die in der Provinz Ost
preuBen bestehenden Elektrizitatsversorgungsplane, fiir deren For
derung der Provinzialverband seine Beteiligung oder Unterstiitzung 
besohlossen hat, an diebereits im Betrieb befindlichen elektrischen 
,Anlagen und an die Beteiligung des schlesischenProvinzialverbaJ).des 
an einem geplanten Stromversorgungsunternehmen, sowie endlich 
an die. Kapitalbeteiligung des Provinzialverbandes Westfalen an 
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zwei elektrischen Unternehmen in seinem Gebiet. Auch die Ver
stadtlichung der Berliner ElektrizitatRwerke kann in dies em Zu
sammenhang erwahnt werden. Hier ist iiberall gute Vorarbeit 
geleistet und z. T. auch schon reiche Erfahrung gesammelt. 

Es bedarf keiner besonderen theoretischen Ausfiihrungen dar
iiber, ob kommunale Verbande fahig und in der Lage sind, die 
Elektrizitatsversorgung erfolgreich durchzufiihren, da auf zahl
reiche, auch groBere stadtische und sonstige Elektrizitatswerke in 
kommunaler Verwaltung hingewiesen werden kann, die, teilweise 
unter der auBeren Form privatwirtschaftlicher Unternehmungen, 
ihre Aufgabe im bisherigen Rahmen mit bestem Gelingen gelost 
haben. 

Wenn nun die Zukunft die Losung neuer, umfassenderer Auf
gab en gebieterisch verlangt, so wird ein ZusammenschluB der 
Stromverteilungsanlagen zu kommunalen Unternehmungen hoherer 
Ordnung bei den vorhandenen Kommunalwerken eher und freu
diger Zustimmung finden, als jede andere Neubildung. 

Die bisherigen Eigentiimer kommunaler Einzelwerke wiirden 
natiirlich fiir die Abtretung ihres Eigentums volle Entschadigung 
nach dessen Wirtschaftswert erhalten miissen; sie wiirden aber 
auBerdem Miteigentiimer werden an dem einheitlichen groBeren 
Unternehmen der Provinzialverbande, und die Ertragnisse daraus 
wiirden ihnen allen teils unmittelbar, teils wenigstens mittelbar 
wieder zugute kommen. Finanzielle Ausfalle der bisherigen kom
munalen Elektrizitatswerkseigentiimer wiirden daher in allen Fallen 
vermieden werden konnen. 

Leichtigkeit und Beweglichkeit der Verwaltung und der Ge
schaftsfiihrung waren bei den Provinzialunternehmen genau so 
moglich, wie etwa in einer gutgeleiteten groBen Aktiengesellschaft. 
Dazu gehort nur - und das ist sicher keine un16sbare Aufgabe -
die kommunale Verwaltungsorganisation in die richtige Form zu 
kleiden. 

Von groBer Bedeutpng ware dabei die Frage der leitenden 
Personlichkeiten. Es ware erforderlich, daB dem leitenden Beamten 
die notige Bewegungsfreiheit und. Geschaftsvollmacht verliehen 
wiirden fiir aIle Abschliisse von nicht grundlegender Bedeutung und 
insoweit die erforderlichen Geldmittel innerhalb bestimmter Gren
zen bleiben. SeineStellung miiBte und konnte mit der notigen 
Autoritat gegeniiber den Beamten und Angestellten des Strom-

3* 
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verteilungsverbandes ausgestattet werden. Eine derartige Stellung, 
die auBerdem in nicht enghel'zigel' Weise mit den Ertl'agnissen del' 
Stromverteilung steigende Einkiinfte bl'ingen miiBte, wiil'de es den 
Pl'ovinzialvel'banden leicht machen, erfahrene und el'pl'obte, ja 
die tiichtigsten Fachleute fiir ihre Elektl'izitatsunternehmungen zu 
gewinnen. Del' Ausbau del' ganzen technischen und kaufmannischen 
Vel'waltung nach den bewahrten Mustern groBer Unternehmungen 
wiirde danach keine groBen Schwierigkeiten machen. 

Die Organe del' Provinzialverwaltung, namlich Provinzialaus
schuB und Provinziallandtag, konnten z. B. del' Betriebsleitung, 
ahnlich etwa wie ein Aufsichtsrat und eine Gesellschaftsversamm
lung, zur Seite gestellt werden. Dabei waren dem Provinzialaus
schuB odeI' noch bessel' einem aus seiner Mitte unter Beteiligung des 
Landeshauptmannes zu bildenden SonderausschuB weitgehende 
Vollmachten fiir geschaftliche EntschlieBungen einzuraumen. OdeI' 
abel' es konnte auch die Verwaltung des provinzialen Elektrizitats
verteilungsunternehmens in die Form einer privatwirtschaftlichen 
Gesellschaft gekleidet werden. 

Dringend wiinschenswert ware es, einen Elektrizitatsrat als 
Beirat in entscheidenden Fragen del' Elektrizitatsversorgung, del' 
Tarifbildung u. dgl. zu bestellen, dem insbesondere auch Vertreter 
del' verschiedenen Verbrauchergruppen anzugehoren hatten; so 
wiirden deren Interessen und Wiinsche regelmaBig und mit dem 
gehorigen Nachdruck zur Geltung gebracht werden konnen. 

Einer Organisation del' geschilderten Art wiirde von nie
manden del' Vorwurf del' Schwerfalligkeit gemacht werden konnen, 
und die aus den Griinden del' Staatswirtschaft herzuleitenden 
Hemmungen wiirden nicht groBer zu sein brauchen, als etwa die 
Hemmungen, die bei einer Aktiengesellschaft aus den handels
gesetzlichen Vorschriften iiber ihre Organisation und die Befugnisse 
ihrer Organe hergeleitet werden konnten. 

Lediglich fiir Stromlieferungsvertrage, die auf Gegenseitigkeit 
beruhen, also auBer del' Stromlieferung auch Strombezug von dem 
anderen VertragschlieBenden vorsehen, miiBte aus naheliegenden 
Griinden dem Staat ein Genehmigungsrecht vorbehalten bleiben. 

Die ganze Finanzgebarung, die Buchfiihrung, das System 
del' Abschreibungen usw. sollte nach kaufmannischen Grundsatzen, 
im iibrigen nach den zu erlassenden gesetzlichen Sonderbestim
mungen durchgefiihrt werden. Das alles wiirde sich mit del' Auf-
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stellung eines gesetzlichen Jahresvoranschlages natiirlich leicht ver
einbaren lassen. 

Vermieden werden miiBte VOl' allem die Gefahr des Hinein
redens allzu VieleI' in die Geschaftsfiihrung, und gerade diesel' 
Gefahr solI vorgebeugt werden durch die Ubertragung weitgehen
del' Vollmachten an die leitenden Pers6nlichkeiten und an den 
ihnen beigeordneten SonderausschuB. 

Als ein groBer Vorteil wird es sich erweisen, daB in den K6rper
schaften del' Provinzialverw.altung einsichtige und kenntnisreiche 
Manner sitzen, die die Vor- und Nachteile del' Art, wie die Elek
trizitatsverteilung gehandhabt wird, unmittelbar selbst erfahren, 
auch die wirtschaftlichen Interessen und Bediirfnisse des Landes 
genau kennen und, sei es im Beirat, odeI' sei es im Provinzialaus
schuB und Provinziallandtag odeI' in den sonstigen Verwaltungs
organen, del' Elektrizitatsverwa1tung mit kundigem Rat und f6r
dernden Anregungen zur Seite stehen k6nnen. VOl' allem wird 
dadurch auch del' Befiirchtung einer iibertrieben fiskalischen 
Engherzigkeit im Tarifwesen wirksam vorgebeugt werden k6nnen. 

Von einer weitergetriebenen Unterteilung del' Stromverteilungs
verbande, etwa in del' Form, daB einzelne Stadte odeI' sonstige 
Kommunalbezirke innerhalb ihres Gebietes die Verteilung del' von 
dem Provinzialverband bezogenen elektrischen Arbeit selbstandig 
und auf eigene Rechnung vornehmen, ware im Interesse del' 
\Virtschaftlichkeit del' gesamten Stromversorgung abzuraten. Das 
wirtschaftliche Gesamtergebnis wird bessel' werden bei einer ein
heitlichen Versorgung del' ganzen Provinzialgebiete, als wenn noch 
an einzelnen Stellen ein besonderer Zwischenhandel eingefiihI't 
wird, del' die einheitliche Anlage und Ausnutzung del' Betriebs
einrichtungen und eine planmaBige Tarifgebarung unterbricht. 

Ebenso, wie die Stadte schon jetzt die Arbeiten an den Fern
sprechleitungen in ihren StraBen leicht ertragen, wird es spateI' 
bei elektrischen Licht- und Kraftleitungen del' Fall sein k6nnen. 

Ein unmittelbarer Strombezug einzelner Stadte womoglich 
unmittelbar yom Staat wiirde unter Umstanden das ganze Pro
vinzialverteilungsunternehmen wirtschaftlich st6ren und damit den 
Gesamtplan del' einheitlichen Stromversorgung in seinen Grund
lagen treffen k6nnen. 

Nul' dann sollte Kommunalverbanden niedrigerer Ordnung, als 
es die Provinzialverbande sind, auf ihr Verlangen das Recht zur 
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Selbstbeschaffung und -verteilung elektrischer Arbeit in ihrem 
Gebiet auf Gnmd einer besonderen Konzessionierlli1g zugestanden 
werden, wenn der Provinzialverband die Versorgung des betreffen
den Gebietes nicht iibernimmt. VOl' Erteilung der Konzession 
durch den Staat miiBte natiirlich der beteiligte Provinzialverband 
bzw. dessen Elektrizitatsverwaltung gehort werden. 

Ein dringendes technisches und wirtschaftliches Erfordernis 
wird es sein, zwischen dem Stromerzeugungsverband (Staat) und 
den Stromverteilungsverbanden dauerndeinen moglichst engen 
Zusammenhang aufrechtzuerhalten. Die Vertreter dieser samt
lichen Verbande miiBten daher regelmaBig zu gemeinschaftlichen 
Beratungen und BeschluBfassungen in einem Landeselektrizi
tatsrat zusammentreten, dem eiile Reihe wichtiger Aufgaben zu
fallen ·wiirde. 

Er hatte z. B. dafiir zu sorgen, daB in den Elektrizitatsanlagen 
del' einzelnen Verbande die Einheitlichkeit del' technischen Aus
fiihrung, del' erforderlichen Sicherheits- und sonstigen Vorschriften 
usw. gewahrt bleibt. Es konnte hier weiterhin befunden werden 
iiber die gegenseitige Unterstiitzung in der Stromverteilung durch 
Verbindungen der Provinzialnetze an geeigneten Stellen, iiber den 
Austausch einzelner Versorgungsgrenzgebiete zum Zweck einer 
wirtschaftlicheren Stromversorgung u. dgl. Es konnten aus seiner 
Mitte ferner gemeinschaftliche standige Ausschiisse fiir die plan
maBige Durchfiihrung technischer Versuche und die Erprobung 
und Forderung von Neuerungen auf dem Gebiet del' elektrischen 
Stromversorgung sowie fiir sonstige technische und Verwaltungs
aufgaben gebildet werden. Die praktische Elektrotechnik diirfte 
hier wertvolle Anregung und Unterstiitzung gewinnen. Es wiirde 
dann durch die einheitliche Organisation del' Elektrizitatsversor
glli1g nicht nur keine Verkiimmerung der Fortentwicklung, sondern 
im Gegenteil ein AnstoB zu planmaBigem "\Veiterschreiten zu er
warten sein. 

Eine weitere regelmaBig wiederkehrende Aufgabe des Landes
elektrizitatsrates wiirde die Verrechnung des Strombezugspreises 
mit dem Staat sowie die Feststellung und Verteilung des Rein
iiberschusses aus der vereinheitlichten Elektrizitatsversorgung sein. 
Diese Einzelfrage wird noch an spaterer Stelle besonders erortert 
werden, nachdem ihre Bedeutung an Hand der Wirtschaftlichkeits
rechnung richtig erkannt werden kann. 
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Der Landeselektrizitatsrat ware ferner die geeignete Stelle zum 
AustauscQ. der Erfahrungen iiber die Tarifgebarung bei dem Ver
kauf der elektrischen Arbeit. Er konnte die Befugnis erhalten, fiir 
gewisse einzeIne Stromabgabezwecke bestimmte Allgemeintarife 
festzulegen, z. B. fiir an Kleinabnehmer abgegebenen Niederspan
nungsstrom. Keinesfalls sollte allerdings eine Tarifbindung auch 
fiir die Stromlieferung an GroBabnehmer vorgenommen werden, 
da man damit die Entwicklung der Stromverteilungsuntemehmen 
in nicht nur lastige, sondern geradezu schadliche FesseIn schlagen 
wiirde. In diesem Punkte ist es dringend erforderlich, den Leitern 
der Provinzialunternehmen freie Hand zu lassen; sie haben dann 
zugleich die Gelegenheit, ihre Tiichtigkeit in der Geschaftsfiihrung 
zu erweisen und die Elektrizitatsversorgung vor der von der Ver
staatlichung viel gefiirchteten Erstarrung zu bewahren. 

3. Die Schadloshaltung bestehender Elektrizitatsunternehmungen. 

DaB eine volle Entschadigung nicht nur an die kommunalen, 
sondern auch an aIle privatrechtlichen Elektrizitatsunternehmun
gen nach ihrem wirtschaftlichen Wert bei Stillegung iiberfliissig 
werdender Betriebsanlagen oder bei tThereignung bleibender Be
triebe an die kiinftigen offentlich-rechtlichen Trager der Elektrizi
tatsversorgung zu leisten sein wird, ist selbstverstandlich. Der 
Stillegung gleichzuachten ist auch die Aufhebung von Strom
bezugsvertragen und Konzessionsrechten. Es wird, wie sich zeigen 
laBt, eine unschwer zu losende Aufgabe der Gesamtheit der kiinf
tigen elektrischen Unternehmen sein, diese Entschadigungen aus 
den hoheren tTherschiissen, die durch die Vereinheitlichung der 
Betriebe und die Zunahme des Strombedarfes erzielt werden, ohne 
neue steuerliche Belastungen der Staatsbiirger zu decken. 

In gleich befriedigender Weise wird sich auch die Entscha
digung der Angestellten der kommunalen und privaten Elektrizi
tatswerke regeIn lassen, soweit nicht eine tThernahme in die neue 
Verwaltung erfolgen sollte. 

4. Die gesetzliche Regelung der oHentlichen Elektrizitiitsversorgung. 

Die tatsachliche Durchfiihrung der. Vereinheitlichung in der 
Stromversorgung wird nur auf dem Wege der Gesetzgebung 
moglich sein, da eine freiwillige Vereinbarung aller Beteiligten 
dariiber zweifelsohne ausgeschlossen ist. 
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Das zu diesem Zweck zu erlassende Elektrizitatsgesetz hatte 
die kiinftige Gestaltung der Elektrizitatsversorgung zu regeIn und 
auBerdem erganzende Bestimmungen fiir die Zeit der Uberfuhrung 
des jetzigen in den spateren Zustand zu treffen. 

1m wesentlichen hatte es zu besagen, daB die Bestimmungen 
der Reichsgewerbeordnung, nach der grundsatzlich die Gewerbe
betriebe frei sind, fiir die offentliche Stromversorgung,auBer Kraft 
treten; daB fernerhin das Recht, Stromerzeugungsanlagen fiir diesen 
Zweck zu errichten und zu betreiben, ausschlieBlich dem Staat 
und das Recht, elektrische Arbeit zur Abgabe weiterzuverteilen, 
ausschlieBlich den preuBischen Provinzialverbanden zusteht. Dem 
Staat und den Provinzialverbanden muBten die zur Durchfuhrung 
erforderlichen Enteignungsrechte nach besonders festzusetzenden 
Grundsatzen gewahrt werden. 

In Erganzung dieser grundlegenden Bestimmungen ware den 
offentlichen Elektrizitatswerken das alleinige Recht zur Benutzung 
.offentlichen Grundeigentums fur elektrische Arbeitsverteilung ein
zuraumen und dafur die Pflicht aufzuerlegen, an jedermann, der 
die allgemeinen Stromlieferungsvorschriften anerkennt, auf Ver
langen elektrische Arbeit zu nicht ungiinstigeren Bedingungen, als 
sie diese Vorschriften vorsehen, zu liefern. 

Eine Ausnahme von dem Monopol, das durch dieses Gesetz· 
eingefuhrt werden wiirde, ware auf ihr Verlangen solchen Ge
meinden zu gewahren, fur die der zustandige Provinzialverband 
keine elektrische Anlage errichtet. Diese Gemeinden muBten in 
der Lage sein, durch ein Konzessionsverfahren das Recht zur Er
rich tung und zum Betrieb einer eigenen Anlage zu erwerben. 

Im ubrigen ware anderen Unternehmern auch fur die Uber
gangszeit jede Neuerrichtung oder Erweiterung von elektrischen 
Betriebsanlagen, die der offentlichen Stromversorgung dienen, zu 
untersagen und an nur in dringenden Fallen ausnahmsweise zu 
erteilende Genehmigungen zu knupfen; ferner ware auszusprechen, 
daB die einstweilige vVeitererzeugung von Strom dem Erfordernis 
entsprechend fortzusetzen und erst auf Verlangen des Staates ein
zustellen ist. Was fiir die Stromerzeugung gilt, ware natiirlich 
sinngemaB atich auf den AbschluB von Strombezugsvertragen aus 
nicht staatlichen 'Kraftwerken anzuwenden. 

Die Entschadigungsgrundsatze fiir den Fall dar freiwilligen 
Eigentumsubertragung elektrischer Betriebsanlagen an die kiinf-
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tigen Trager der Elektrizitatsversorgung, der Enteignung oder der 
Stillegung von Betriebsanlagen waren gleich£alls gesetzlich fest
zusetzen, und das Enteignungsverfahren ware moglichst einfach 
zu gestalten. 

Endlich waren als Ubergangsbestimmungen die Gesichtspunkte 
festzulegen, nach denen bestehende leistungsfahige Kraftwerke fiir 
eine Reihe von Ubergangsjahren unter gewissen Voraussetzungen 
an der Stromlieferung beteiligt werden konnen. 

Man darf annehmen, daB auf den voresgchlagenen Grundlagen 
die allmahliche Uberfiihrung der jetzigen Einzelbetriebe in die ein
heitliche Gesamtelektrizitatsversorgung moglich sein wiirde, ohne 
daB erschwerende Storungen in der Stromversorgung zu befiirchten 
waren. 

ID. Das wirtschaftliche Ergebnis einer einheitlichen 
Elektrizitatsversorgung in PreuBen. 

Einer besonderen Untersuchung bedarf die Frage, ob, wenn 
man die ZweckmaBigkeit und verwaltungsmaBige Durchfiihrbar
keit einer Vereinheitlichung der Stromversorgung auf offentlich
rechtlicher Grundlage anerkennen will, auch deren wirtschaftliches 
Ergebnis als gesichert angesehen werden darf. 

Ein einigermaBen zutreffender Einblick in die voraussichtliche 
Wirtschaftlichkeit einer einheitlichen Stromversorgung PreuBens 
kann nur gewonnen werden auf Grund der aus der Vergangenheit 
vorliegenden statistischen Zahlen. Diese Zahlen geben ziemlich 
genaue Unterlagen iiber die bisherige Entwicklung der Stromver
sorgung und deren augenblicklichen Stand, gleichzeitig aber auch 
in Verbindung mit allgemeinen wirtschaftlichen Erwagungen den 
erforderlichen Anhalt £iir einen Ausblick auf die voraussichtliche 
kiinftige Weiterentwicklung der Stromversorgung. 

Nur w~r den bisherigen Erfahrungen zum Trotz die Wahr
scheinlichkeit einer solchen Weiterentwicklung leugnen wollte, 
wird auch die im volks- und staatswirtschaftlichen Interesse hochst 
erwiinschte Verbesserung des wirtschaftlichen Ergebnisses durch 
eine Umstellung der ganzen Stromversorgung auf eine einheitliche 
Grundlage abstreitEm konnen. 
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1. Das wirtschaftliche Ergebnis der offentlichen Elektrizitatsver
sorgung Preu8ens im Jahre 1914/15. 

Um einen moglichst sicheren Einblick in den augenblicklichen 
Stand der Stromversorgung zu gewinnen, sind die fUr das Rech
nungsjahr 1913 bzw. 1914/15 in den Statistiken, Geschaftsberichten 
und sonstigen Veroffentlichungen bekanntgewordenen Zahlen
angaben, die, soweit sie nicht vollstandig waren, nach vorsichtiger 
Schatzung erganzt werden muBten, nach Provinzen geordnet zu
sammengestellt worden 1 ). 

Fur die Zwecke der offentlichen Stromversorgung sind danach 
bis jetzt innerhalb der einzelnen preuBischen Provinzen die in 
Zahlentafel 1 aufgefuhrten Anlagewerte aufgewandt worden. 

Zahlentafel 1. 
-
Gesamte N euwerte der Stromver-

Gesamte 
teilungsanlagen 

Neuwerte der in iiifentlichen I in privaten 
Provinz Stromerzeu- oder vorwie- oder vorwie-

gungsanlagen gend iiifent- I gend privaten 
lichen Werken I Werken 

in 100OM. in 1000 M. 
I 

in 1000 M. 
---

I I 
OstpreuBen 11300 800 5800 
WestpreuBen 14300 8100 4100 
Brandenburg 135400 158300 31200 
Pommern . 27800 31900 15300 
Posen 11 000 4500 5700 
Schlesien 82000 25300 43500 
Sachsen. 60300 18800 34600 
Schleswig-Holstein. 36200 6800 7400 
Hannover 63200 19100 30800 
Westfalen 72400 73000 23900 
Hessen-Nassau. 48200 27000 11500 
Rheinprovinz 161900 84 900 99800 

Zusammen 724 000 458500 I 313600 -
772100 

Die Anlageneuwerte fur ganz PreuBen konnen also nach dem 
Stande des Rechnungsjahres 1914/15 in abgerundeten Zahlen an
genommen werden: 

1) In den Zusammenstellungen sind die Zahlen fiir den Stadtkreis Berlin 
und die Provinz Brandenburg zmiammengezogen. Natiirlich wiirde bei der prak
tischen Durchfiihrung auch cine Trennung beidcr Verwaltungsgebiete m6glich sein. 
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fUr Stromerzeugungsanlagen zu . . . . . . M. 725 000 000.
fUr Stromverteilungsanlagen 

a) offentIich-rechtIicher 
Verbande zu M. 460000000.-

b) privater Werke zu ,,315000000.- " 775000000.-

insgesamt zu M. 1500000000.-

Bemerkenswert ist, daB der Anlagewert der Stromverteilungs
anlagen offentIich-rechtIicher Verbande urn etwa M. 145000000.
hoher ist als derjenige der privaten Stromverteilungsanlagen. 
FUr die Stromerzeugungsanlagen ist die gleiche Trennung nicht 
durchgeflihrt worden. 

In Zahlentafel 2 sind, wiederum nach Provinzen getrennt, die 
Betriebsergebnisse der im Dienst der offentIichen Stromverteilung 
stehenden Elektrizitatswerke zusammengestellt. 

Zahlentafel 2. 
-"" 

Summe der 1m Jahre nutzbar abgegebene 
Kilowattstunden 

gleich- f---- ~-.. -
Kraftwerks- zeitigen von von 

Provlnz ieistungen Rochst- Werken in Werken in 
der oeiastung oifentlichem privatem ZUBammen 

Einzeiwerke der Betrieb Betrieb 
Einzeiwerke in Mil- in Mil- in MIl-

in kW in kW lionenkWh lionenkWh lionen kWh 

OstpreuBen. 25000 10 100 1,20 14,40 15,60 
WestpreuBen. 19100 10400 11,20 4,40 15,60 
Brandenburg . 377000 174350 332,30 84,30 416,60 
Pommern 52000 24550 37,55 5,45 43,00 
Posen. 17300 9500 7,35 6,85 14,20 
Schlesien. 216300 108600 47,85 246,15 294,00 
Sachsen . 149200 65000 49,50 46,45 95,95 
Schleswig-Holstein 51000 22200 10,50 26,50 37,00 
Hannover 95600 49550 33,10 57,45 90,55 
Westfalen 241100 115250 198,10 77,40 275,50 
Hessen-Nassau 101900 I 44200 57,60 23,45 81,05 
Rheinprovinz 452400 253000 374,20 340,60 714,80 

Zusammen 11 797 900 1 886700 I 1160,45 933,40 12093,85 

Auch hier ist wieder bemerkenswert, daB von den insgesamt 
rund 2100000000 nutzbar abgegebenen Kilowattstunden der 
groBere Teil, namlich rund 1 160000000 kWh auf Werke in offent
Iich-rechtIicher Verwaltung und nur rund 940000000 kWh auf 
Werke in privater Verwaltung entfallen. 
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Die Summe der in samtlichen Kraftwerken eingebauten Lei
stungen betragt rund 1 800 000 k W . 

Die Summe der gleichzeitigen Hochstbelastungen der Einzel
werke ergibt mit rund 890 000 k W nur einen scheinbaren Wert, 
da die einzelnen Hochstbelastungen der verschiedenen Kraft
werke zeitlich nicht zusammenfallen. Wenn man annimmt, daB 
die wirkliche gleichzeitige Gesamtbelastung etwa 80% der zahlen
maBigen Summe betragen haben mag, so beziffert sich die wirk
liche Hochtbelastung auf rund 710000 kW oder auf noch etwas 
weniger als 40% der gesamten eingebauten Kraftwerksleistung. 
Die Zersplitterung der Stromerzeugung auf die etwa 1500 in 
PreuBen vorhandenen Kraftwerke fUr die offentliche Stromver
sorgung ergibt demnach eine sehr geringe Ausnutzung der ein
gebauten Stromerzeugungsmaschinen. 

Die wirkliche gleichzeitige Hochstbelastung von rund 
710000 kW multipliziert mit 3000 Stunden ergibt ungefahr die 
nutzbare Jahresstromabgabe von rund 2,1 Milliarden kWh, oder 
mit anderen Worten, die Jahresbenutzungsdauer der gleichzeitigen 
Hochstbelastung, bezogen auf die nutzbare Stromabgabe, betrug 
fiir ganz 'PreuBen .annahernd 3000 Stunden. 

Besondere Aufmerksamkeit verdient die Ermittelung des von 
der Gesamtheit der offentlichen Stromversorgungsanlagen er
brachten wirtschaftlichen Ertragnisses. Einen tTberblick dariiber 
gibt Zahlentafel 3. Leider lieBen die zur Verfiigung stehenden 
Unterlagen hierfiir eine einigermaBen genaue Trennung der Werke 
nach offentlich -rechtlicher und privatrechtlicher Verwaltungsform 
nicht zu. 

Die gesamten Einnahmen der Elektrizitatswerke PreuBens 
aus ihrem regelmaBigen Stromverkaufsgeschaft einschlieBlich der 
Zahlermieten konnen danach fiir 1914/15 auf etwa 258 000 000.- M. 
geschatzt werden oder auf etwa 17,2% des gesamten in den Elek
trizitatswerken festgelegten Anlagekapitals. 

Die gesamten Betriebsausgaben, die auch die regelmaBigen 
Unterhaltungskosten sowie samtliche Kosten der Verwaltung ein
schlieBen, betrugen rund 116 000 000.- M. 

Als BetriebsiiberschuB verblieb ein Betrag von rund 
142 Mill. M. = etwa 9,5% des gesamten Anlagekapitals. 

Aus dem BetriebsiiberschuB sind die Abschreibungen und 
Riicklagen sowie die Zinsen fiir das Anlagekapital zu decken. 
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Provinz 

Zahlentafel 3. 

Betriebsausgaben BetriebsiiberschuB 
1-----,---,-------,----1----- .... -_.-

Einnahmen I 
erzeugung verteilung 

in 1000 M. in 1000 M. in 1000 M. in 1000 M. 

in Proz. 
zusammen des An-

lageka
in 1000 M. in 1000 M. pitales 

Strom- I Strom- Verwaltung 

-~.-.-- --=~====J.==~====9====!====lF===9== 

OstpreuBen 3 300 850 150 400 1 400 1 900 10,61 
WestpreuBen 3900 1 100 200 600 1 900 2000 7,55 
Brandenburg 62700 16700 2600 7300 26600 36100 11,11 
Pommern . 7 700 1 950 750 1 600 4 300 3 400 4,53 
Posen 3100 900 200 500 1600 1 500 7,08 
Schlesien . 24 200 5 500 1 000 3 300 9 800 14 400 9,6 
Sachsen. • 19700 4700 900 2500 8100 11 600 10,2 
Schlesw.-Holst. 7300 1 900 300 1 100 3300 4000 7,94 
Hannover 15300 4300 900 25Q0 7 700 7 600 6,72 
Westfalen 27 300 8 800 1 300 3 700 13 800 13 500 7,97 
Hessen-Nassau. 15300 3600 700 1900 I 6200 9100 10,49 
Rhempro~~.~_6~7_7~00~~2~1~20~0~~~2~4~00~r_~7-6~0~0_+-3~1~~~-+~36~500~~1~0.~5~3 

Zusammen 257 500 71500 11 400 33000 115 900 141 600 9,47 
oder oder oder 1,5.% 

l2,8Pf./kWh S,41;pf./kWh des 
Neuwertes 
der Strom

verteilungs-
anlagen 

oder 2.2 % oder 
des gesam- 5,58Pf.!kWh 
ten Anlage-

wertes 

Wenn Abschreibungen und Riicklagen im Durchschnitt auf 4% 
des Anlagekapitals angesetzt werden, so ergibt sich eine Ver
zinsung des gesamten Anlagekapitals von durchschnittlich 5,5%. 
Unter der Annahme, daB die Halfte des gesamten Anlagekapitals 
durch Anleihen mit einem mittleren Zinssatz von 41/ 4% aufge
bracht sein moge, bleibt fUr das restliche Kapital eine durchschnitt
liche Reinverzinsung von 63/ 4% iibrig. 

In Wirklichkeit Hegen natiirlich die Verhaltnisse so, daB Werke 
mit giinstigen Erzeugungs- oder Absatzbedingungen wesentlich 
bessere Reinertrage erzielen konnen und auch tatsachlich euielen, 
wahrend viele andere Werke Unter ungiinstigen Arbeitsbedingungen 
mit ihrer Verzinsung erheblich unter dem errechneten Durchschnitts
satze bleiben. 

Ware das gesamte in den Elektrizitatswerken PreuBens fest
gelegte Anlagekapital von rund 1,5 Milliarden M. zu einem Zins
satze von durchschnittlich 41/ 4% beschafft worden, so wiirde das 
Reinertragnis 51/ 2 - 41/4 = P/4 % betragen oder 18 750 000 M. 

Dieser Reinertrag von noch nicht 20 Millionen M. ist im Ver
hiiltnis zu den aufgewandten Mitteln ala sehr bescheiden zu be-
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zeichnen und konnte keinen Anreiz zu einer offentlichen Bewirt
schaftung der gesamten Elektrizitatsversorgung bieten. SolI darin 
eine Anderung eintreten, so mussen offenbar die Einnahmen im 
ganzen hoher oder die Ausgaben fur die Einheit der abgegebenen 
Strommengen niedriger werden, oder noch besser, es muB beides 
gleichzeitig erreicht werden. 

Auf Grund des in PreuBen vorhandenen Arbeitsbedarfes, auf 
Grund ferner der bisherigen Entwicklung des Strombedarfes, auf 
Grund endlich der moglichen Verbilligung der gesamten Strom
versorgung durch ihre Vereinheitlichung wird man mit Sicherheit 
darauf rechnen konnen, daB beide Ziele gleichzeitig erreichbar 
sind, auch wenn dabei noch eine wesentliche Herabsetzung der 
Verkaufspreise fur die elektrische Arbeit vorgesehen werden bollte. 

Die Elektrizitatsversorgung wiirde dann auBer zu einer all
gemeinen und billigeren Kraftquelle auch zu einer recht betracht
lichen EiImahmequelle fur die Zwecke der Allgemeinheit werden. 

2 . .pie voraussichtliche Wirtschaftlichkeit einer einheitlichen Elek
trizitiitsversorgung in der Zeit urn 1926-1930. 

Uber die in der naheren Zukunft zu erwartende Weiterent
wicklung des Bedarfes an elektrischer Arbeit, soweit sie fur ~. 
Verteilung aus offentlichen Elektri:z.itatswerken in Frage Kommt, 

laBt sich aus den vorhandenen statistischen Angaben auf Grund 
der Zahlenergebnisse der Vergangenheit ein Bild gewinnen. Die 
dabei zu machenden Annahmen sind selbstverstandlich mit einer 
gewissen Unsicherheit behaftet, indessen djirfte die ungefahre 
GroBenordnung der zu ermittelnden Zahlenwerte mit einiger Wahr
scheinlichkeit als zutreffend angesehen werden konnen. Die Zahlen
angaben in den durchgefuhrten Rechnungen machen also keinen 
Anspruch auf unbedingte Genauigkeit; ihr Zweck ist nur, den Ein
blick in die Zusammenhange zu erleichtem und eine Vorstellung 
zu geben von der GroBenordnung der Werte, urn die es sich bpi der 
Elektrizitatsversorgung handelt. 

Der kunftige Strombedarf in PreuBen. 

Den nachfolgenden Untersuchungen solI der aus offentlichen 
Elektrizitatswerken nach Ablaufvon etwa 10 Jahren zu deckende 
voraussichtliche Strombedarf zugrunde gelegt werden. Wenn dabei 
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vorallsgesetzt ist, daB die industrielle Entwicklung PreuBens im 
Frieden wieder entsprechend derjenigen der letzten J ahrzehnte 
fortschreiten wird, so wird man - in der Erwartung auf einen 
gliicklichen Ausgang des Krieges - die Rechnung auf eine aus
reichend vorsichtige Annahme gegriindet haben. 

Die Ermittelung der kiinftigen Stromabgabe soil gesondert 
durchgefiihrt werden fiir den Bedarf der sog. Kleinabnehmer, 
d. h. der Abnehmer von Niederspannungsstrom fur Beleuchtungs
zwecke, den Betrieb von Kleinmotoren u. dgl., sodann fiir den 
Bedarf der Landwirtschaft und endlich fur den der Industrie, 
letzterer getrennt nach industriellem Kraftstrom und Strom fiir 
Dauerbetriebe. Es ist dabei vorsichtigerweise eine Stromlieferung 
fiir den Betrieb der Staatseisenbahnen auBer Ansatz geblieben, 
da sich die Entwicklung des elektrischen Antriebes von Vollbahnen 
noch nicht mit ausreichender Sicherheit iibersehen laBt. 

Der Kleinbedarf an elektrischer Arbeit ~ann ermittelt werden 
aus der Einwohnerzahl. Sie betrug fiir das Jahr 1915 in PreuBen 
(ohne die Hohenzollernschen Lande) rund 4295.0 000. Die Be
volkerm;tgszunahme bezifferte sich in den letzten 10 Jahren auf 
etwa 15%; die Einwohnerzahl PreuBens wird bis ·zu dem be
trachteten Zeitpunkt demnach bei gleich starker Weiterzunahme, 
die man trot7; der Kriegsverluste wohl voraussetzen darf, 49,5 Mil
lionen erreicht haben. Davon mogen in 10 Jahren etwa 80% mit 
Elek~rizitat versorgt sein, wo1Jei der Durchschnittsverbrauch unter 
Beriicksichtigung der dann moglichen giinstigen Strompreise im 
Jahr :JTIindestens je 30 kWh betragen wird. Der gesamte Klein
bedarf an elektrischer Arbeit in etwa 10 Jahren beziffert sich dem
nach auf ungefahr: 49500 OOQ X 0,8 X 30 = run.d 1200000000 kWh 
im Jahr. 

Der ungef~h:r;:e Bedarf an elektrischer Arbeit fiir landwirt
schaftliyhe Zweck«;llaBt sich ermitteln nach der GroBe des bestellten 
Landes. Sehrvqrsichtig gerechnetwird man annehmen diirfen, 
daB nach 10 Jahren bei einemplanmaQigen Ausbau der elek
trischen Leitungsn{(tzeim ganzen Staat 75% des unter dem Pflug 
befindlichen BodE:)ns fiir eine elektrische Belieferung in Frage 
kolll:r;nWl werden, wobei der jahrliche Stromverbrauch fur den 
Morgen unter dem Pfluge auf 6 kWh veranschlagt werden mag. 
Sollte bis dahin noch eine 'feitergehende Einfiihrung des elektrischen 
Pfluges als bisher. moglichgeworden sein, so wiirde der Strom-
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verbrauch nicht unerheblich zunehmen. Auch eine fortschreitende 
Kultivierung noch brachliegender Flachen wiirde eine weitere Zu
nahme des Strombedarfes zur Folge haben. Nach dem Stand fUr 
1914 kann in PreuBen mit einer gesamten Flache von 55,2 Millionen 
Morgen unter dem Pfluge und demnach bei vorsichtigster Be
wertung mit einem jahrlichen landwirtschaftlichen Strombedarf 
von etwa 55200000 X 0,75 X 6 = rund 250000000 kWh ge
rechnet werden. 

Zur Beurteilung des Strombedarfes fiir industrielle Zwecke 
kann man ausgehen von der Leistung der in PreuBen in Betrieb 
befindlichen ortsfesten Kraftanlagen. Das Statistische Jahrbuch 
1914 fiir PreuBen erfaBt nur die wichtigsten derselben, namlich 
die Dampfkraftanlagen, deren gesamte Leistung Un genannten 
Jahre sich auf etwa 6 450 000 k W belief; da in dem gleichen Zeit
punkt auf elektrische Kraftwerke eine Dampfmaschinenleistung 
von insgesamt fast 1450000 kW entfiel, verbleibt fiir unmittel
baren Arbeitsverbrauch eine Dampfmaschinenleistung von etwa 
5 Millionen kW. Nun sind als Kraftmaschinen auBer den Dampf
maschinen auch noch Gasmotoren, Dieselmotoren u. dgl. in Ge
brauch, iiber die keine statistischen Aufstellungen vorliegen, und 
man kann mit EinschluB dieser die gesamte Kraftmaschinenleistung 
in PreuBen zum unmittelbaren Arbeitsverbrauch, d. h. nicht zur 
Elektrizitatserzeugung, fUr das Jahr 1914 urn etwa 15% hoher, 
also auf 5,8 Millionen kW schatzen. Dazu kommt ,noch die Ge
samtleistung der an die offentlichen Elektrizitatswerke schon jetzt 
angeschlossenen Elektromotore mit etwa 2 Millionen k W . Der 
gesamte industrielle Kraftbedarf in PreuBen ergibt sich danach 
fUr 1914 zu etwa 7,8 Millionen kW. 

Nach dem Durchschnitt der letzten 10 Jahre zeigt die Dampf
maschinenleistung eine mittlere Jahreszunahme von rund 9,5%, 
d. h. sie hat sich in diesem Zeitraurn annahernd verdoppelt. Wenn 
man eine gleiche prozentuale Steigerung auch fiir die Zeit nach 
dem Kriege voraussetzt, und zwar nicht nur fiir die Dampf-, 
sondern a1,lch fUr die sonstigen Kraftbetriebe, wenn man ferner 
annimmt, daB nach 10 Jahren die Halfte aller dann vorhandenen 
Kraftanlagen auf elektrischen Betrieb eingerichtet sein wird, was 
bei niedrigen Strompreisen wohl als vorsichtige Schatzung anzu
sehen ist, wenn man end1ich annimmt, daB jedes dieser Kraft
Kilowatt im Jahre durchschnittlich etwa 1500 Stunden voll be-
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nutzt wird, so erhalt man nach 10 Jahren einen industriel
len Elektrizitatsbedarf von (1,95 X 7 800000) X 1/2 X 1500 = 
rund 11 500 000 000 kWh im J ahr. 

In diesen Zahlen ist der Strombedarf fiir elektrochemische und 
elektrometallurgische Zwecke sowie sonstige Dauerbetriebe noch 
nicht enthalten. 

Es ist bekannt geworden, daB in der ersten Zeit des Krieges 
fUr elektrochemische Zwecke innerhalb PreuBens Stromlieferungs
vertrage abgeschlossen worden sind, in denen ein Stromverbrauch 
von 1 Milliarde kWh im Jahr gewahrleistet wurde, und es kann 
mit ziemlicher Sicherheit angenommen werden, daB der Strom
bedarf dafiir in Wirklichkeit noch groBer ist. Wenn bei diesen 
Stromlieferungen die augenblicklichen besonderen Verhaltnisse 
auch eine Rolle spielen mogen, so geben sie doch eine Vorstellung 
davon, welche Strommengen fUr die genannten Zwecke benotigt 
werden. Es diirfte daher sehr vorsichtig gegriffen sein, wenn man 
fiir die Zeit nach 10 Jahren fiir die Zwecke der Elektrochemie 
und Elektrometallurgie sowie iiberhaupt fiir die Dauerbetriebe 
einen aus offentlichen Elektrizitatswerken zu deckenden Strom
bedarf von etwa 4 Milliarden kWh voraussetzt. 

Der gesamte J ahresstrombedarf innerhalb PreuBens in etwa 
10 Jahren nach dem Kriegsende kann also nach vorsichtiger 
Schatzung wie folgt veranschlagt werden: 

1. fUr Kleinabnehmer zu . . . . 
2. " die Landwirtschaft zu . . 
3. " die Industrie (Kraftstrom) 
4. " industrielle Dauerbetriebe . 

zusammen: 

1 200 000 000 kWh 
250 000 000 " 

11 550 000 000 " 
4 000 000 000 " 

17000000000 kWh 

Ein Strombedarf fUr elektrischen Vollbahnbetrieb ist in diesel' 
Ziffer nicht enthalten. 

Der Strombedarf mit AusschluB des fiir industrielle Dauer
betriebe benotigten wiirde sich nach dieser Aufstellung auf etwa 
13 Milliarden kWh belaufen, d. h. auf das Sechsfache des fUr das 
Jahr 1915 ermittelten tatsachlichen Stromverbrauches, bei dem 
in den benutzten statistischen Unterlagen die Belieferung der unter 4 
genannten Industrien noch keine Rolle spielte. 

DaB die Annahmen iiber die Entwicklung des Stromverbrauches 
sich durchaus im Rahmen des Wahrscheinlichen halten, mag daraus 

As c hoff, Elektrizitiitsversorgung. 4 
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geschlossen werden, daB die Stromlieferung aus den offentlichen 
Elektrizitatswerken Deutschlands fUr das Jahr 1905 zu 480 Mil
lionen und fiir das J ahr 1913 zu 2800 Millionen kWh angegeben wird, 
also in diesen 8 Jahren sich gleichfalls annahernd versechsfacht 
hat; dabei ist bisher, wie schon friiher gezeigt wurde, die Strom
zunahme von J ahr zu J ahr starker geworden. 

Auf den vorstehend entwickelten Rechnungsgrundlagen ist 
der nach etwa 10 J ahren innerhalb der einzelnen preuBischen Pro
vinzen zu erwartende Jahresstrombedarf ermittelt worden und in 
Zahlentafel 4 zusammengestellt. Die Abgabe von elektrischer 
Arbeit an Dauerstromverbraucher ist dabei nur in denjenigen Pro
vinzen vorgesehen, in- denen die Stromerzeugungsbedingungen be
sonders giinstig sind. 

Zahlentafel 4. 
/ 

Jahreselektrizitatsbed'trf etwa fUr 1926-1930 der 

Provinz 

i I I ~d~ 
Klein- I Landwirt- Industrie striellen 

abnehmer, schaft I Dauer-
i ' betriebe 

in Mil- I in Mil- 'I in Mil- in Mil· 
Honen kWh Honen kWh lionen kWh Honen kWh 

OstpreuBen 56,5 17,5 210,0 -
WestpreuBen . 47,5 20,5 165,0 -
Brandenburg . 213,0 36,0 1160,0 500,0 
Pommern 47,5 24,0 250,0 -
Posen. 59,5 29,0 215,0 -
Schlesien 148,5 36,0 1485,0 900,0 
Sachsen 86,5 24,5 800,0 800,0 
Schleswig -Holstein 47,5 10,5 255,0 -
Hannover 85,0 19,5 660,0 -
Westfalen .. 145,5 12,5 2710,0 800,0 
Hessen-Nassau 63,5 10,0 325,0 

I 
-

Rheinprovinz 210,5 18,0 3435,0 1000,0 

zusammen 1 1211,0 258,0 i1l670,0 I 4000,0 

Die Stromerzeu~ung des Staates. 

Gesamt 

in Mil
Honen kWh 

284,0 
233,0 

1909,0 
321,5 
303,5 

2569,5 ' 
1711,0 
313,0 
764,5 

3668,0 
398,5 

4663,5 

117139,0 

Der nach einzelnen Verbrauchergruppen getrennt ermittelte 
J ahresstrombedarf gestattet einen RiickschluB auf die gleich
zeitige Hochstbelastnng zunachst innerhalb der ernzelnen Gruppen 
und sodann auch fUr den gesamten Strombedarf. Damit ist dann 
die Grundlage gewonnen fUr die Beurteilung der erforderlichen 



Die voraussichtl. WirtschaftIichkeit einer einheitl. Elektrizitatsversorgung. 51 

Leistungsfahigkeit del' den Strom Iiefernden Kraftwerke und del' 
Transformatorenanlagen fiir die Umwandlungen del' Spannung 
zum Zwecke del' Stromfortleitung und -abgabe. 

Unter del' Voraussetzung, daB die Jahresbenutzungsdauer del' 
gleichzeitigen Hochstbelastung fiir den Stromverbrauch del' Klein
abnehmer mit Riicksicht auf die vorgesehenen TarifermaBigungen 
1500 Stunden erreichen wird, d. h. daB del' Quotient: 

Anzahl del' im Jahr bezogenen Kilowattstunden . 
- . . '.. .. glelCh 1500 

glelChzeltlge Hochstbelastung ill Kilowatt 
Stunden ist, ergibt sich bei einem Jahresstromverbrauch del' Klein
abnehmer von rund 1,2 Milliarden kWh eine gleichzeitige Hochst
belastung von rund 800 000 k W . In gleicher Weise findet man 
fUr den landwirtschaftIichen Strombedarf bei einer jahrlichen Be
nutzungsdauer del' Hochstbelastung von etwa 1150 Stunden die 
Hochstbelastung selbst zu rund 225000 kW, ferner fiir den in
dustriellen Strombedarf, und zwar zunachst ohne denjenigen fUr 
Dauerbetriebe, bei einer Benutzungsdauer zwischen 3000 und 
3500 Stunden die Hochstbelastung zu etwa 3500000 kW. 

Die arithmetische Summe diesel' Hochstbelastungen del' ein
:z:elnen Verbrauchergruppen ergibt 4525000 kW. 

Da abel' die Hochstbelastungen wedel' innerhalb del' ver
schiedenen Verbrauchergruppen noch innerhalb des ganzen Staates 
gleichzeitig auftreten, wird man kaum fehlgehen, wenn man als 
wirkIich auftretende Hochstbelastung etwa 2/3 jener arithmetischen 
Summe ansetzt, d. h. rund 3000000 kW ~ 

Die Benutzungsdauer del' Hochstbelastung del' fUr die in
dustriellen Dauerbetriebe verbrauchten Strommengen mag zu
sammengerechnet zu etwa 7000 Stunden im Jahr geschatzt werden; 
man benotigt dann bei dem angenommenen J ahresverbrauch von 

4000000000 
4 1YIilliarden kWh eine Hochstleistung von ----- - = rund 

7000 
570000kW. 

Zur Deckung des gesamten Elektrizitatsbedarfes waren dem
nach Kraftwerke notwendig mit einer gesamten Maschinenleistung 
von etwa 3570000 kW. 

Um jedoch mit del' erforderlichen vollen Maschinenreserve 
ausgeriistet zu sein und um· auch die Leistungsverluste zwischen 
den stromerzeugenden Kraftwerken und den Verbrauchsstellen 
decken zu konnen, wiirde die tatsachlich einzubauende Gesamt-

4* 
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leistung urn etwa 20-25 % hoher zu bemessen sein und rund 
4500000 kW betragen mussen. 

In den Kraftwerken wird der Strom mit einer Spannung er
zeugt werden, die dazu ausreicht, die elektrische Arbeit in der 
naheren Umgebung der einzeInen Kraftwerke unmittelbar zu ver
teilen, nicht aber dazu, urn die elektrische Arbeit auch auf groBe 
Entfernungen fortzuleiten und die Kraftwerke selbst unterein
ander zu verbinden. Dazu wird es fUr den weitaus groBeren Teil 
der erzeugten elektrischer Arbeit, whatzungsweise fUr hochstens 
etwa 80%, wahrscheinlich aber weniger, notwendig sein, die Span
nung in Transformatorenwerken auf beispielsweise etwa 100000 Volt 
zu erhohen. Aus den damit gespeisten Oberspaillungsleitungen 
wi.:r.rl an geeigneten, verhaltnismaBig wenigen Ubergabepunkten 
durch Haupttransformatorenwerke die elektrische Arbeit zur 
Weiterverteilung innerhalb eines bis zum Wirkungsbereich der 
benachbarten Haupttransformatorenwerke sich erstreckenden 
Stromversorgungsgebietes mit einer auf etwa 20 000 Volt er
maBigten Mittelspannung abgegeben werden. An den einzeInen 
Stromverbrauchstellen wird dann eine nochmalige Transformierung 
aus der Mittelspannung in die Gebrauchsspannung notwendig sein, 
soweit der Strom nicht von groBeren Abnehmern unmittelbar in 
der Mittelspannung entnommen wird. 

Urn den zeitlichen Verschiebungen der Hochstbelastung in 
den einzeInen Stromversorgungsbezirken gegeneinander'Rechnung 
zu trag en und gleichzeitig, urn eine ausreichende Reserve an Trans
formatorenleistung in den Haupttransformatorenwerken zu haben, 
sei deren gesamte Leistung auf das 1,4fache der hochsten Kraft
werksbelastung, also auf 1,4 X 3500000 = rund 5000000 kW 
angenommen. 

Die Lange der 100 000-V oltleitungen, die die Kraftwerke 
und Haupttransformatorenwerke miteinander verbinden, kann 
fUr ganz PreuBen auf etwa 20 000 km veranschlagt werden. 

Man wird nun am leichtesten einen Einblick in das wirtschaft
liche Ergebnis eines einheitlichen Strombeschaffungsunternehmens 
gewinnen und aus diesem Ergebnis diejenigen Folgerungen ableiten 
konnen, die sich aus dem tatsachlichen Vorhandensein der zahl
reichen Einzelanlagen ergeben, wenn man zunachst von der Annahme 
ausgeht, daB die gesamten Stromversorgungsanlagen, soweit sie 
fUr die Stromerzeugung und -fortleitung bis zu den Haupttrans-
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formatorenwerken einschlieBlich dieser notig sind, vollstandig nen 
beschafft werden muBten. 

Der Ermittelung ·der Anlagekosten fur eine einheitliche Elek
trizitatsversorgung sollen die letzten Friedenspreise zugrunde ge
legt ·werden, da angenommen wird, daB ahnliche Preise nach Ruck
kehr geregelter Verhaltnisse in der Weltwirtschaft im wesentlichen 
wieder maBgebend sein werden. Sollten indessen starkere Preis
erhohungen bestehen bleiben, so wiirden sich auch die Jahres
ausgaben erhohen; allerdings muBte dann auch eine Erhohung der 
Strompreise eintreten, jedoch wiirde eine wesentliche Anderung 
des Gesamtergebnisses dadurch nicht befUrchtet zu werden brauchen, 
da zugleich auch die sonstigen Kraftquellen von der Verteuerung 
betroffen werden wiirden, nicht allein di~ Elektrizitat. 

Die Anlagekosten fUr ein neues einheitliches Stromerzeugungs
unternehmen in dem geschilderten Umfang konnen wie folgt ge
schatzt werden: 

1. 30-40 Kraftwerke mit einer Gesamt
leistung von 4500000 kW ausschlieBlich 
der Oberspannungstransformatoren zu 
180 M. je kW = rund. . . . . . . . . M. 

2. 20000 km Verbindungsleitungen fur eine 
Betriebsspannung von ungefahr '100 000 
Volt zuje16 OOOM. = rund ..... 

3. Haupttransformatorenwerke einschlieB
Hch der Transformierungsanlagen in den 
Kraftwerken fur eine Nutzleistung von 

" 

5 000 OOOkW zu 52 M. je kW = " 

800000000 

320000000 

260000000 
------------------zusammen M. 1 380 000 000 

oder abgerundet 1,4 Milliarden M. 
Um beurteilen zu konnen, ob das Unternehmen in diesem Aus

maB wirtschaftlich arbeiten konnte, sind zunachst die voraus
sichtlichen Einnahmen aus dem Stromverkauf frei Haupttrans
formatorenwerk zu ermitteln. Dieser Ermittelung werde ein Tarif 
zugrunde gelegt, der einen jahrlichen Preis von' 35 M. fUr jedes 
zur Zeit der Hochstbelastung beanspruchte Kilowatt sowie einen 
Zuschlag von 1,7 Pf. fUr jede verbrauchte Kilowattstunde, bezogen 
auf die nutzbare Stromabgabe bei den Verbrauchern, vorsieht. 
FUr den fUr industrielle Dauerbetriebe benotigten Strom, fUr den 
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eine besonders lange Jahresbenutzungsdauer angenommen ist, soli 
del' zusatzliche Preis nur 1,4 Pf. fiir jede verbrauchte Kilowatt
stunde betragen. 

Da del' Strom zunachst an die einzelnen Provinzen abgegeben 
werd~n solI, bleibt noch fiir jede Provinz del' voraussichtliche 
Rochstbedarf an Kilowatt zu ermitteln. Er ergibt sich aus del' 
Summe del' von den fruher genannten Abnehmergruppen zu er
wartenden Rochstbelastungen, jedoch mit einem Abzug von etwa 
20% illr die Verbrauchergruppen 1-3 wegen del' zeitlichen Ver
schiebung del' von den einzelnen Gruppen beanspruchten Rochst
belastungen gegeneinander. 

Zahlentafel 5 enthalt die so gefundenen Rochstbelastungswerte 
und gleichzeitig die arfthmetische Summe del' Leistungen aller 
angeschlossenen Verbrauchertransformatoren, die auf das 1,5fache 
del' Hochstbelastungswerte geschatzt ist. 

OstpreuBen 
WestpreuBen 
Brandenburg 
Pommern. 
Posen 
Schlesien 

Provinz 

Sachsen. 
Schleswig-Holstein. 
Hannover 
~Westfalen 

Hessen-Nassau. 
Rheinprovinz 

Zahlentafel 5. 

Gleichzeitige 
Hiichst

belastung 

in kW 

98500 
84000 

518500 
108000 
109000 
575000 
3700QO 
100000 
255000 
820000 
127500 

1051500 

zusammen I 4 217 000 

Leistung der I 
Verhrau"her-

transformatoren I 
in kW 

147500 
126000 
670000 
162000 
164000 
666000 

I
i 382500 

150000 
382500 

1

1057000 
190000 

1362500 

5460000 

Kosten des 
Strombezuges 

nach d em Tarif 
35 M. + 1,7 
bzw.l,4 PI. 
in 1000 M. 

8300 
6900 

49200 
9200 
9000 

61100 
39600 
8800 

21900 
88700 
11200 

113100 

427000 

Die letzte Spalte del' Zahlentafel 5 gibt die Geldbetrage an, 
die nach dem gewahlten Tarif fiir den gelieferten Strom an das 
Stromerzeugungsunternehmen zu bezahlen sein werden, d. h. also 
die Einnahmen dieses Unternehmens; sie erreichen die Rohe von 
427 Millionen lVI., das sind im Durchschnitt rund 2,5 Pf. fUr eine 
Kilowattstunde, bezogen auf die Nutzabgabe an die Verbraucher. 
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Diesen Einnahmen stehen die Betriebs- und die Kapital
ausgaben fUr die Stromerzeugung und -fortleitung bis zur Mittel
spannungsseite der Haupttransformatorenwerke gegenuber. 

Sie konnen veranschlagt werden wie folgt: 

A. Betriebsausgaben: 

I. FUr die Stromerzeugung: 

a) U nterhaltungskosten der Stromerzeugungs-
anlagen 1,5 % von 800 000 000 M. . . .. 12 000 000 M. 

b) Betriebsstoffe und zum Teil auch Betriebs
lohne richten sich im wesentlichen nach der 
Menge der zu erzeugenden Kilowattstunden. 

Die Nutzabgabe betragt 
rund .......... 17100000000kWh 

Dazu: 

Leitungs- und Transformie
rungsverluste rund 18 % der 
Abgabe . . . . . . .• 3080000000kWh 
Gllmmverluste in den Ver-
bindungsleitungen von 
100000 Volt Betriebsspan-
nung etwa 0,8 kW je Kilo-
meter Leitung und Stunde 
oder 60000 X 0,8 X 8760 420 000 000 kWh 

Zu erzeugende Strommenge 20600000000 kWh 
zu je 1,1 Pf. . . . . . . . . . . .. 226000000 M. 
Gesamte Betriebskosten der Stromerzeu-
gung . . . . . . . . . . . . 238 000 000 M. 
oder 1,39 Pf. fUr die nutzbar abgegebene 
Kilowattstunde1 }. 

1) Withrend der Drucklegung ist die Reichsregierung mit dem Plan einer 
Kohlensteuer hervorgetreten, die bei der Wirtschaftlichkeitsberechnung nicht mehr 
beriicksichtigt werden konnte. Wenn die Steuer in der vorgeschlagenen Hohe 
von 20% des Kohlenwertes Gesetz werden soUte, wiirde mit einer Erhohung der 
Erzeugungskosten fiir den mittels Kohle gewonnenen Strom urn annithernd 0,2 Pf. 
fiir eine Kilowattstunde zu rechnen scin. Die SchluJ3folgerungen dieser Arbeit 
wiirden indessen dadurch nicht beriihrt werden, da auch die Erzeugung der mecha
nischen Arbeit mittels Kohle von der Verteuerung in genau gleicher Weise getroffen 
werden wiirde. 
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II. Fur die Stromiortleitung: 
Unterhaltung und Bedienung der Verbin
dungsleitungen und Haupttransformatoren
werke 1,2% von 320000000 + 260000000 
= 580 000 000 M. . . . . . . . . . . . .. 7 000 000 M. 

III. Fur Verwaltung und allgemeine Geschaftsun
kosten: 1,5% des gesamten Anlagewertes von 
I 400 000 000 M. = rund. . . . . . . . . . 20 000 000 M. 

IV. Zusammenstellung: 
Die gesamten Betriebsausgaben k6nnen veranschlagt werden 

auf: 
Ziffer I. Stromerzeugung. . 

" 
II. Stromiortleitung . 

" 
III. Geschaftsunkosten 

238 000 000 M. 
7000000 " 

20000000 " 
Zusammen: 265 000 000 M. 

Der durchschnittliche Kostensatz von 1,1 Pf. je Kilowattstunde 
fUr Betriebsstoffe usw. findet seine Rechtfertigung darin, daB es 
sich um einen GroBbetrieb mit den wirtschaftlichsten Kesseln und 
Maschinen handelt, ferner, daB die einzelnen Werke sich in der Weise 
in der Stromerzeugung unterstutzen, daB die am wirtschaftlichsten 
arbeitenden m6glichst zur Dauerlieferung und die weniger wirt
schaftlichen vorwiegend zur Deckung der Belastungsspitzen heran
gezogen werden. Zu ersteren Gruppen werden beispielsweise die
jenigen Dampfkraftwerke geh6ren, fUr die die Betriebsstoffbe
schaffung besonders giinstig gestaltet werden kann, also etwa 
solche, die Abfallkohle, Ahgase, geringwertige Kohlen u. dgl. ver
feuern k6nnen, ohne daB weite Transporte dafUr erforderlich sind. 
Sollten wider Erwarten die Betriebskosten in Wirklichkeit h6her 
werden, so wurde das nur die Grlinde verstarken, die fiir eine Ein
beziehung auch der Stromverteilung in die 6ffentlich-rechtliche 
Organisation sprechen. Das Gesamtertragnis wiirde naturlich ent
sprechend geringer ausfallen. 

Diejenigen Betriebsausgaben, die nach Prozentsatzen des An
lagekapitals berechnet sind, durften reichlich veranschlagt sein; 
ich verweise dazu auf die FuBbemerkungen in Zahlentafel 3, in 
der die tatsachlich erzielten Durchschnittssatze fur den Betrieb 
der vorhandenen Stromverteilungsanlagen und fiir die Verwaltung 
der zahlreichen jetzi!!en Einzelwerke angegeben sind. 
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Der BetriebsiiberschuB des vereinheitlichten Stromerzeugungs
unternehmens ergibt sich wie folgt: 

Betriebseinnahmen .............. 427000000 M. 
abziiglich der Betriebsausgaben . . . . . . . • 265 000 000 " 

BetriebsiiberschuB: 162000000 M. 

oder 1l,6% des Anlagekapitals. 
Aus dem BetriebsiiberschuB ist der Kapitaldienst zu bestreiten. 
Unter Beriicksichtigung des Umstandes, daB es sich bei der 

vorliegenden Untersuchung um ein staatliches Unternehmen, also 
urn eine "ewige Konzession" handelt, kann in Obereinstimmung 
mit sonstigen vom Staat abgeschlossenen Stromlieferungsvertragen 
die Abschreibung der Stromerzeugungsanlagen auf 3,5 % vom 
Neuwert und der Fortleitungs- und Transformierungsanlagen auf 
2% des Neuwertes angesetzt werden. Ferner sei der Zinsendienst 
zu 5 % fUr das gesamte Kapital angenommen. 

Die Kapitalausgaben setzen sich dann wie folgt zusammen: 

1. Abschreibung auf Stromerzeugungsanlagen 3,5 % 
von 800 000 000 M. .. . . . . . . . . . . 28 000 000 M. 

2. Abschreibung auf Fortleitungs- und Haupttrans
formierungsanlagen 2 % von 600 000 000 M. . 12 000 000 " 

3. Verzinsung 5% von 1 400000000 M. .. . . 70000000" 
--------------~~ 

Gesamte Kapitalausgaben: 110000000 M. 

Da der BetriebsiiberschuB bei dem gewahlten Stromtarif zu 
162 000 000 M. berechnet worden ist, ware aus der Stromerzeugung 
ein ReiniiberschuB von 52 000 000 M. zu erwarten, der dem 
Stromerzeugungsunternehmen frei zur Verrugung stande. 

In Wirklichkeit wird jedoch der ReiniiberschuB geringer aus
fallen, da bei der vorstehenden Rechnung davon ausgegangen war, 
daB die Betriebsanlagen gerade in einem solchen Umfang aus
gebaut. seien, wie es dem angenommenen Strombedarf entspricht, 
wahrend es bei der stetig fortschreitenden Entwicklung des Strom
bedarfes natiirlich notwendig sein wird, daB man mit den Betriebs
einrichtungen und infolgedessen auch mit den Kapitalaufwendungen 
fUr diese dem augenblicklichen Bedarf vorauseilt. Wenn ange
nommen wird, daB diese Vorausaufwendungen etwa 10% des An
lagekapitals, d. h. 140 Millionen M. betragen mogen, so werden 
sich die .Jahresausgaben um die Kapitalkosten dieper Summe, 
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also urn. etwa II Millionen M. haher stellen und der -Reinuber
sch uB aus der vereinheitIichten Stromerzeugung wird 
etwa 41000000 M. betragen. 

Dieser Betx:ag reicht nicht aus, urn. die J ahreskosten einer 
Schadloshaltung der zur Zeit bestehenden Kraftwerke zu decken, 
wenn man etwa an deren zwangsweise Stillegung zugunsten der 
vereinheitlichten Stromerzeugung -denken wollte. Der Anlagewert 
der im Jahr 1915 vorhanden gewesenen Stromerzeugungsanlagen 
betragt rund 725 Millionen M.; wenn, was ungefahr zutreffen 
diirfte, fiir eine Schadloshaltung wahrend der Tilgungszeit ein 
jahrlicher Betrag von 7 % dieses Anlagekapitals angenommen wird, 
so waren dafiir rund 50,75 Millionen M. erforderlich; das End
ergebnis ware also bei dem gewahlten Stromtarif ein ZuschuB des 
Staates von fast 10 Millionen M. im Jahre. 

Eine zweite Maglichkeit ware die, daB man es den vorhandenen 
Kraftwerken freistellt, sich einstweilen an der Stromlieferung 
innerhalb der Grenzen des von den GroBkraftwerken zu stellenden 
Tarifes und unter Anpassung des Betriebes an die staatliche Elek
trizitatserzeugung zu beteiligeri, wobei gleichzeitig festzusetzen 
ware, daB die vorhandenen Einzelwerke nicht mehr erweitert 
werden diirfen. Die Bindung an den Tarif des einheitlichen Ver
sorgungsuntemehmens wiirde natiirlich notwendig sein und zur 
Folge haben, daB nur leistungsfahige und wirtschaftlich arbeitende 
Einzelwerke sich an der Zusatzstromlieferung beteiligen kannten; 
damit wiirde wenigstens ein wichtiger Teil der neueren Einzelkraft
werke vor dem sofortigen Erliegen bewahrt werden kannen. 

Wenn man hachstenfalls annimmt, daB fiir die Zusatz
lieferung aus bestehenden Kraftwerken eine Strommenge gleich 
dem augenblicklichen Jahresverbrauch in PreuBen, also von etwa 
2 Milliarden kWh in Betracht kommen wiirde, so wiirden dafiir 
vorlaufig etwa 600000 kW vorhandene Maschinenleistung mit 
einem ungefahren Anlagewert von 180 Millionen M. neben den 
staatlichen GroBkraftwerken in Betrieb bleiben. 

Das wirtschaftliche Ergebnis der vereinheitlichten Strom
erzeugung wiirde sich dann etwas andem. 

Die Maschinenleistung von 600 000 k W, die noch aus vor
handenen Kraftwerken zur Verfiigung steht, wiirde zunachst in 
den staatlichen GroBkraftwerken erspart werden kannen; die Er
spamis an Anlagekapital-betragt dabei reichlich 100 Millionen M. 
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Die Verringerung des Anlagekapitals fiir die Hochspannungs
verbindungsleitungen und die Haupttransformatorenwerke wiirde 
nur gering sein kannen, da die einheitliche Versorgungsanlage in 
ihren Hauptziigen und insbesondere die' Verbindungsleitungen 
auch trotz der Zusatzstromlieferung ausgebaut werden miiBten; 
die zu erzielende Kapitalersparnis mag auf 10% des Anlagewertes 
fiir die Haupttransformatorenwerke veranschlagt werden. 

Die nutzbare Stromabgabe aus den staatlichen GroBkraft
werken wiirde bei der Zusatzlieferung von 2 Milliarden nur noch 
17000000000 - 2000000000 = 15 Milliarden kWh im Jahr be-
tragen. 

Danach kann folgende Wirtschaftlichkeitsberechnung fiir den 
Staatsbetrieb aufgestellt werden: 

A. Anlagekapital: 
iiir die Kraftwerke mit 3,9 Millionen Kilowatt 

Leistung .......... . 700000000 ]VI. 

" 20 000 km Verbindungsleitungen . . . .. 320 000 000 " 
" Haupttransformatorenwerke . . . . . .. 235 000 000 " 

----------------~ zusammen : 1 255 000 000 M. 
oder rund: 1 260 000 000 " 

B. Einnahmen: 
15 Milliarden kWh zu je 2,5 Pf. = mnd .. 0 370000000 M. 

C. A usgaben: 
I. fUr die Stromerzeugung: 
. 1. Unterhaltung der Kraftwerke 1,5% von 

700 Millionen M. . . . . . . . . . .. 10500000 M. 
2. Betriebsstoffe und Lahne: 

15 Milliarden kWh nutzbarer Abgabe ent
spricht etwa eine zu erzeugende Strom
menge von 18,2 Milliarden kWh zu je 
1,1 PI. .. . . . . . . . . . . . .. 200 200 000 " 

II. fiir die Stromfortleitung: 
Unterhaltung und Bedienung der Verbin
dungsleitungen und Haupttransformatoren-
werke 1,2% von 560000000 M. rund .. 6700000 " 

III. fUr Verwaltung und allgemeine Geschafts-
unkosten: 1,5% von 1,26 Milliarden M... 18900000 " 

236 300 000 M. 
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Ubertrag: 
IV. rur Abschreibungen: 

3,5 % auf 700 Millionen M. 

2% ,,560 " " 
V. rur Zinsen: 

5 % von 1260 Millionen M. 

zusammen: 
D. Zusammenstellung: 

Einnahmen 
Ausgaben ......... . 

UberschuB: 

davon ab die Kapitalkosten fur vorausaufge-

236300 000 M. 

24500000 " 
11200000 " 

63000000 " 

335 000 000 M. 

370000000 " 
335 000 000 " 

35000000 M. 

wandtes Anlagekapital. ...... 10000000 " 
------------------ReinuberschuB: 25 000 000 M. 

Da vorhandeneKraftwerke imAnlagewerte von 180MillionenlYI. 
als an der vorlaufigen Zusatzlieferung beteiligt angenommen sind, 
stellen die zwangsweise stillzulegenden vorhandenen Kraftwerke 
noch einen Wert von 725 000 000 - 180 000 000 = 545 000 000 M. 
dar. Die Jahresausgaben rur deren Schadloshaltung mit 7% dieses 
Wertes gerechnet belaufen sich auf rund 38000000 M., also rund 
13 Millionen M. mehr, als der ReinuberschuB aus dem vereinheit
lichten Betrieb der GroBkraftwerke betragt. 

Die Rechnung ist durchgefuhrt unter der Annahme, daB der 
gesamte Strombedarf in Dampfkraftwerken erzeugt wird. Ein 
Ausbau von Wasserkraften innerhalb des preuBischen Staates, 
soweit sie ausbauwiirdig sind, wiirde fur die Kraftwerke einerheblich 
hOheres Anlagekapital, bezogen auf die Einheit der zu gewinnenden 
Leistung, erfordern, als bei Dampfkraftanlagen, und demzufolge 
auch hahere jahrliche Kapitalkosten verursachen, wahrend die 
Betriebskosten in den Wasserkraftwerken betrachtlich geringer 
sein wiirden. 

DieStromerzeugung durch W'assei'kraft ist daher im all
gemeinen nur dann vorteilhaft, wenn die verfugbare Leistung 
wahrend des ganzen J ahres maglichst voll ausgenutzt werden kann, 
und es wird in jedem Fall vorher zu priifen sein, ob das nach der 
Natur der Wasserkraft und den jeweiligen Stromabsatzverhalt
nissen durchruhrbar ist. 
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Es ist" danach die Moglichkeit nicht ausgeschlossen, die Wirt
schaftlichkeit der Stromerzeugung durch einen allmahlichen und 
planmaBigen Ausbau von Wasserkraften noch zu verbessern. In
dessen wird diese Verbesserung nicht so wesentlich sein, daB das 
Gesamtergebnis dieser Untersuchungen dadurch grundlegend ge
a.ndert werden konnte. 

Nach den bisherigen Feststellungen wird man in PreuBen mit 
hochstens etwa 400 bis 500000 kW ausbauwiirdiger Wasserkraft
leistung rechnen konnen, woraus sich bei ausreichend gesteigertem 
Strombedarf im Jahr rund 3 Milliarden kWh gewinnen lassen 
wiirden, also nur ein Bruchteil des Gesamtbedarfes. 

Wenn man sich bei der Vereinheitlichung der Stromversorgung 
auf die Stromerzeugung beschrankt und von einem Eingriff in die 
weitere Stromverteilung absehen will, so wiirde allerdings eine 
Entschadigung fur die Stillegung vorhandener Kraftwerke nicht 
mehr oder wenigstens nicht mehr fUr aIle Kraftwerke in Frage 
kommen, da diese Entschadigung fur kleinere und mittlere Kraft
werke in der jetzt wenigstens theoretisch moglichen Verbilligung 
der Strombeschaffung gegenuber der eigenen Erzeugung gefunden 
werden konnte. GroBe vorhandene Werke konnten, wie schon ge
sagt, ztIT Stromlieferung fUr eine gewisse Ubergangszeit, die ihnen 
eine ausreichende Abschreibung ermoglicht, innerhalb der all
gemeinen staatlichen Tarifgrenzen mit herangezogen werden und 
fanden darin ihre Entschadigung. Eine wirkliche Schadloshaltung 
kame dann nur noch fiir eine gewisse Gruppe mittelgroBer Kraft
werke in Frage, bei denen der Unterschied zwischen den eigenen 
Betriebskosten und dem Strombezugspreis aus dem staatlichen 
GroBunternehmen die Verzinsung und Tilgung fUr die stillzulegen
den Kraftwerke nicht oder nicht vollig deckt. 

Eine volle Entschadigung fiir aIle vorhandenen Einzelkraft
we.rke erfordert nach der friiheren Annahme J ahresausgaben von 
reichlich 50 Millionen M.; der fiir die eben genannten mittleren 
Kraftwerke in Frage kommende Entschadigungsanteil kann 
schatzungsweise zu 20% dieser Summe, also zu rund 10 Millionen M. 
veranschlagt werden. 

Da der ReinuberschuB bei Beschrankung der Ver
einheitlich ung auf die Stromerzeugung unter Beriick
sichtigung der vorlaufigen Zusatzstromlieferung vorhandener groBer 
Werke zu rund 25 Millionen M. ermittelt worden war, wiirde er 
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sich durch die erforderlichen Entschadigungen in der Tat ver
ringern auf etwa 15 Millionen M. 

Ein UberschuB in ungefahr dieser Gri:iBenordnung wiirde einst
weilen nicht wesentlich iiberschritten werden ki:innen, insbesondere, 
auch nicht etwa, was ja naheliegen k6nnte, durch eine merkliGhe 
Erhi:ihung der Tarife. Man wiirde sich bei Benutzung dieses Aus
hilfemittels bis zu einem gewissen Grade iin Kreise herum drehen; 
denn was an Tariferhi:ihung gewonnen werden ki:innte, wiirde, 
ganz abgesehen von dem aIlgemeinen wirtschaftlichen Nachteil 
der Tariferh6hung, zum Teil durch die Ausgabeerhi:ihmig infolge der 
nun mehr zu leistenden Schadloshaltungen wieder verloren gehen. 
Vor aIlem aber kame hinzu, daB dann eine innere Berechtigung 
fiir die Forderung, daB auch die gri:iBten Einzelwerke aIlmahlich 
die Stromerzeugung zugunsten des einheitlichen staatIichen GroB
betriebes einsteIlen sollen, nicht inehr anerkannt werden ki:innte. 
Ferner wiirde auch noch eine weitere rechnungsmaBige Minderung 
des Ertragnisses daher riihren, daB die vorlaufige ZuschuBlieferung 
der Einzelwerke mit Riicksicht auf den hi:iheren Tarif hi:iher sein 
wiirde; das aber hatte wieder eine schlechtere Ausnutzung der 
staatlichen GroBkraftwerke und damit ein verschlechtertes Geld
ergebnis zur Folge. Endlich ware die Befiirchtung nicht Von der 
Hand zu weisen, daB durch eine Tariferhi:ihung eineHerabminderung 
des Stromverbrauches und dadurch eine weitere Verschlechterung 
des geschaftlichen Ergebnisses eintreten k6nnte. 

Eine Hinaufsetzung des angenommenen durchschnittlichen 
Tarifsatzes von 2,5 Pf. fiir die Kilowattstunde um beispielsweise 
0,2 Pf. auf etwa 2,7 Pf. wiirde daher wohl eine Einnahmeerhi:ihung 
von etwa 25 Millionen M. erwarten lassen; der daraus verbleibende 
ReiniiberschuB aber wiirde aus den erwahnten Grunden kaum 
einen Mehrbetrag von 10 oder 15 Millionen M., im Jahr uber
schreiten. KeinesfaIls ware also selbst im giinstigen FaIle eine Er
hi:ihung des Gesamtiiberschusses auf mehr als 25 bis 30 MiIlionen M. 
zu erwarten. 

Da aber ein noch h6herer Stromtarif ernstlich uberhaupt nicht in 
Frage kommen kann, ist damit tatsachlich die obere Grenze 
des Ertragnisses erreicht, das in etwa 10 Jahren er
wartet werden kann, wenn man sich bei der Vereinheit
lich ung der i:iffentlichen Elektrizitatsversorgung ein
seitig auf die Stromerzeugung beschranken wollte. 
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Des weiteren darf nicht vergessen werden, daB bei der Strom
erzeugung der Hauptanteil der Ausgaben auf die Betriebsstoffe 
entfaIlt; in dem letzten durchgerechneten Fall entfallen auf diesen 
Ausgabeposten beispielsweise nicht weniger als fast 2/3 der ge
samten Ausgaben einschlieBlich derjenigen fiir Abschreibung und 
Verzinsung der Anlagewerte. Nun ist es ohne weiteres einleuchtend, 
daB dieser Hauptteil der Ausgaben mit viel gr6Beren Unsicher
heitsfaktoren behaftet ist, als beispielsweise die regelmaBigen Unter
haltungskosten der Betriebsanlagen oder die sehr genau fest
stehenden Kapitalausgaben. 

Eine Erh6hung der Betriebsstoffausgaben fUr die Strom
erzeugung urn nur 1/10 Pf. fUr eine Kilowattstunde wiirde die Strom
erzeugungsausgaben urn etwa 20 Millionen M. in die H6he schnellen 
lassen, und schon das wiirde geniigen, urn den errechneten Rein
iiberschuB ganz oder fast ganz verschwinden zu lassen. Die Strom
erzeugung steht in dieser Beziehung viel ungiinstiger da, als die 
reine Stromverteilung, da bei dieser, wenn, wie hier angenommen 
war, der Strom zu einem vereinbarten Tarif geliefert wird, der 
Hauptteil der J ahresausgaben mit groBer Sicherheit vorausgesehen 
werden kann. Wenn also eine scharfe Trennung zwischen verein
heitlichter Stromerzeugung und zwischen der Weiterverteilung des 
Stromes durchgefiihrt werden wiirde, so stellte sich die Strom
erzeugung als der weitaus riskantere Teil der Stromversorgung 
dar, wahrend die Strom verteil ung bei geringerem Betriebs
risiko die weitaus h6heren Uberschiisse mit gr6Bter Wahrscheinlich
keit erwarten laBt. 

Wenn man aber trotzdem eine solche scharfe Trennung vor
nehmen woIlte, wiirde es doch in der praktischen Dmchfiihrung 
ohne einen Eingriff in die Rechte der Stromverteilungsunternehmen 
keineswegs abgehen k6nnen, da ja die Stromabgabe aus dem staat
lichen Stromerzeugungsunternehmen nm in den verhaItnismaBig 
wenig zahlreichen GroBkraftwerken und Haupttransformatoren
werken erfolgen kann. Es ware aus technischen und wirtschaftlichen 
Griinden ganzlich ausgeschlossen, so zahlreiche staatliche Stromab
gabestellen vorzusehen, daB jedes Stromverteilungsunternehmen in 
PreuBen semen Strombedarf unmittelbar vom Staat entnehmen 
k6nnte. Vielmehr wiirde, wenn man die Stromverteilung unorgani
siert wie bisher sich weiter selbst iiberlassen woIlte, es in sehr vielen, 
wenn nicht in der Mehrzahl aller FaIle notwendig werden, Teile der 
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zwischen den staatlichen Stromabgabestellen und den einzelnen 
Stromversorgungsgebieten liegenden Leitungsnetze fremder Unter
nehmungen zur Durchleitung mitzubenutzen. Das aber wiirde fUr 
alle abgelegenen Versorgungsgebiete den Strombezug yom Staat 
verteuem miissen und auBerdem im allgemeinen sicherlich nur auf 
dem Wege des Zwanges moglich werden. Ob diese Losung fUr die 
Beteiligten dabei auf die Dauer sehr zufriedenstellend in der prak
tischen Durchfiihrung sein wiirde, diirfte in vielen Fallen mindestens 
sehr zweifelliaft sein. Denn nicht alle einander benachbarten Strom
vertcilungsuntemehmungen hegen gegeneinander stets nur selbst
lose und freundschaftliche Gefiihle. 

Das magere und dabei auch unsichere wirtschaftliche Ergebnis 
der vereinheitlichten Stromerzeugung und die angefiihrten tech
nischen Mangel haben ihre unmittelbare Ursache ausschlieBlich 
in der scharfen Trennung zwischen der Stromerzeugung und der 
Weiterverteilung, sowie femer in dem unbegriindeten Ausschlu.B 
der Weiterverteilung aus einer einheitlichen Regelung. Diese 
Trennung kann dahin fiihren, die Fortentwicklung der Elektrizitats
versorgung in denjenigen Bahnen und demjenigen Umfang. die 
das Allgemeininteresse verlangt, unmoglich zu machen. 

Die StromverteiIung der Provinzialverbande. 

DaB das Wirtschaftsbild sich sofort anders stellt, wenn nicht 
nur die Stromerzeugung, sondem auch die WeiterverteiIung 
der elektrischen Arbeit nach einheitlichen Gesichtspunkten ge
regelt wird und beide Organisationen in einen engen, inneren Zu
sammenhang gebracht werden, laBt sich unschwer zeigen. Der not
wendige Zusammenhang wird sich dann am einwandfreiesten her
stellen lassen, wenn beide Aufgaben offentlich-rechtlichen Korper
schaften iibertragen werden. 1st dieser Zusammenhang erst ge
schaffen, so ist der angenommene Stromtarif der Stromerzeugungs
organisation nicht mehr als ein Verkaufspreis, sondem lediglich 
als ein vorlaufiger Verrechnungspreis anzusehen; Stromerzeuger 
und Stromverteiler stehen sich nicht mehr als Verkaufer und Kaufer 
gegeniiber, sondem beide nehmen gemeinschaftlich Teil an dem 
billigen Stromerzeugungspreis und dem mit der Stromerzeugung 
verbundenen Risiko, aber auch an der Verbesserung der Gewinn
aussichten durch die Stromverteilung. 
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Da die Provinzialverbande als Trager der Stromverteilungs
organisationen gedacht sind, sind die nachstehenden wirtschaft
lichen Untersuchungen iiber die Stromverteilung so durchgefUhrt, 
daB sie die Beitrage der einzelnen provinziellen Unternehmungen 
zum Gesamtergebnis klar hervortreten lassen. 

Als Rechnungsgrundlagen dienen die gleichen, die auch fUr 
die Wirtschaftsberechnungen der staatlichen Stromerzeugtmg an
genommen waren, im Zusammenhang mit Erfahrungswerten, die, 
soweit angangig, der Statistik entnommen sind . 

.Die erste Aufgabe ist es, die Anlagewerte zu ermitteln, die die 
Durchfiihrung einer in vorgedachter Art organisierten Stromver
teilung im AnschluB a~ die einheitlichen, staatlichen Strom
erzeugungsanlagen erfordern wird. Es solI dabei zunachst wieder 
von der Annahme ausgegangen werden, daB die gesamten Strom
verteilungsanlagen, umfassend die Mittelspannungsnetze fiir etwa 
20 000 Volt Betriebsspannung, die Niederspannungsnetze zur ort
lichen Verteilung des Stromes in der Gebrauchsspannung an die 
Kleinabnehmer und die ortlichen Transformatorenwerke zur Hinab
setzung der Mittelspannung auf die Gebrauchsspannung, vollig 
neu anzulegen waren. 

1m AnschluB an die Stromabgabestellen des staatlichen Strom
erzeugungsunternehmens ist der Ausbau eines das ganze Land 
oberirdisch oder nach Bedarf auch unterirdisch durchziehenden 
Mittelspannungsnetzes geplant, und zwar sei angenommen, daB 
auf je 1 qkm Flache durchschnittlich eine Streckenlange von 0,8 km 
Mittelspannungsleitung entfallen m6ge; als durchschnittlicher An
lagewert sind ferner 4500 M. fiir 1 km Mittelspannungsleitung ver
anschlagt. 

Die AnIagekosten der Niederspannungsnetze k6nnen nach der 
Einwohnerzahl der mit Strom zu versorgenden Gebiete geschatzt 
werden, und zwar sind sie in groBen Stadten, gerechnet auf den 
Kopf, h6her als in mittleren undin dies en wiederh6her als in klei
neren Orten. Der nachstehenden Rechnung sind folgende Werte 
zugrunde gelegt: 
fiir Stadte mit mehr als 250 000 Einwohnern. . 30 M. je Einw. 
" " zwischen 50000 und 250000" " 20 M." :, 
" Orte mit weniger als 50000 Einwohnern. . 10-15 " " " 

Die Kosten fiir Beschaffung von Elektrizitatszahlern sind in 
diesen Satzen einbegriffen. 

As c h 0 f f, Elektrizitiitsversorgnng. 5 
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Die Anlagewerte fiir die ortlichen Transformatorenwerke sind 
-auf 40 M. fiir jedes Kilowatt Leistungsfahigkeit geschatzt; die 
Leistungsfahigkeit selbst ist auf etwa das Einundeinhalbfache der 
in den einzelnen Provinzialbezirken zu erwartenden gleichzeitigen 
Hochstbelastungen angenommen worden. 

Die abgerundeten Anlagewerte eines nach diesen Annahmen 
ausgebauten Leitungsnetzes fiir die Zeit nach etwa 10 Jahren 
enthalt Zahlentafel6; sie betragen in der Endsumme 2,2 Milliarden 
Mark. 

Zahlentafel 6. 

Herstellungswerte der Stromvertellungsanlagen 

Mittel- Nieder-, Transfor-
Provlnz spannungs- spannungs- matoren- zusammen 

netze netze werke 

in lOOOM. in 1000 M. in 1000 M. in lOOOM. 

OstpreuJ3en . - 110000 30000 5000 145000 
WestpreuJ3en 75000 25000 5000 105000 
Brandenburg 180000 160000 30000 370000 
Pommern • 120000 25000 5000 150000 
Posen 85000 30000 5000 120000 
Schlesien • 135000 100000 25000 260000 
Sachsen. 80000 55000 15000 150000 
Schleswig-Holstein. 60000 25000 5000 90000 
Hannover 105000 55000 15000 175000 
Westfalen 90000 85000 45000 220000 
Hessen-Nassau. - 45000 40000 10000 95000 
Rheinprovinz 115000 150000 55000 320000 

zusammen 1200000 780000 220000 12200000 

Die staatlichen Stromerzeugungsanlagen erforderten einen 
Kapitalaufwand von 1,4 Milliarden M.; da nach der vorstehenden 
Zusammenstellung die Stromverteilungsanlagen insgesamt 2,2 Mil
liarden M. erfordern werden, wiirde in der gesamten offentlichen 
Elektrizitatsversorgung PreuBens in etwa 10 Jahren ein Kapital 
von insgesamt 3,6 Milliarden M. arbeiten; davon ist bisher nur ein 
kleiner Teil in den schon vorhandenen Betriebsanlagen festgelegt. 
Die deutschen elektrotechnischen Firmen und mit ihnen viele 
verwandte gewerbliche Betriebe und Unternehmer fanden also 
bei . gleichmaBiger Durchfiihrung einer einheitlichen Organisation 
der Stromversorgung ein iiberaus reiches und ergiebiges Arbeitsfeld. 

Um ein Urteil dariiber zu gewinnen, ob es sich bei diesen ge:
waltigen Summen um werbendes Kapital handelt, bedarf es der 
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Ermittlung der unter den angenommenen Verhaltnissen zu er
wartenden Einnahmen und Ausgaben. 

Die voraussichtlichen Einnahmen aus der Stromverteilung 
sind getrennt ermittelt worden nach den Verwendungsgruppen der 
elektrischen Arbeit. Zugrunde gelegt sind auch hier die aus den 
Statistiken und GeschMtsabschliissen abgeleiteten Zahlenwerte, in
dessen ist fiir die Zeit nach 10 Jahren durchgehends auf eine be
trachtliche TarifermaBigung gegeniiber den heutigen Durchschnitts
strompreisen Bedacht genommen. 

Fiir den Kleinverbrauch ist als Durchschnittserlos aus Licht, 
und sonstigem Haushaltungsstrom sowie aus Kraftstrom ein Satz 
von nur 15 Pf. fiir dje Kilowattstunde angenommen worden, da 
davon ausgegangen ist, daB groBere Strommengen zu verschiedenen 
hauswirtschaftIichen Zwecken zu sehr billigem Preise werden ab
gegeben werden konnen. 

Fiir landwirtschaftlichen Stromverbrauch ist ein Durch
schnittssatz von etwa 12 Pf. fiir 1 kWh zugrunde gelegt. 

Der industrielle Kraftstrom ist im allgemeinen zu einem durch
schnittIichen Einnahmesatz von 5,5 Pf. in den industriearmeren, 
sowie in den industriereicheren Provinzen zu einem Satz von durch
schnittlich 4,75 Pf. fiir 1 kWh und im Gesamtdurchschnitt zu 
5 Pf. fiir 1 kWh veranschlagt. Damit ist natiirlich nicht gesagt, 
daB ein allgemeiner Kraftstromtarif im ganzen Staat in Hohe 
dieser Satze fiir erstrebenswert oder iiberhaupt auch nur fiir wirt
schaftlich richtig gehalten wird; vielmehr bedeuten diese Zahlen 
nur rechnungsmaBige Durchschnittswerte. Zum Vergleich sei be
merkt, daB der industrielle Kraftstromverbrauch im Jahre 1914/15 
durchschnittlich 7,5 Pf. fiir 1 kWh erbracht hat. 

Fiir Dauerstrombezug, wie er z. B. fiir elektrochemische 
Zwecke u. a. in Frage kommen wird, ist ein Einnahmesatz von 
2 Pf. fiir 1 kWh angenommen worden. Es ware iibrigens denkbar, 
in gewissen Grenzen fiir Sperrstundenstrom noch ~ wesentlich unter 
dies em Satz zu bleiben. 

Fiir die angenommene Nutzabgabe von reichlich 17 Milliarden 
Kilowattstunden ergibt sich nach diesen Durchschnittssatzen eine 
Gesamteinnahme von 877,4 Millionen M. oder im Mittel von 
5,12 Pf. fiir die nutzbar abgegebene Kilowattstunde. Nur in rein 
industriellen Gegenden wird heute ein solcher Einnahmesatz, wie 
er als Durchschnitt fiir das ganze .Staatsgebiet fiir spater angenom-

5* 
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men ist, erreicht oder in ausnahmsweise gunstig liegenden Fallen 
unterschritten. 

Zahlentafel 7 gibt die zu erwartenden Stromeinnahmen fur 
die einzelnen Provllzen getrennt nach Verbrauchergruppen an. 

Zahlentafef 7. 

Einnahmen aUs de, Stromverteilung 

Provinz 

in 1000 M. in 1000 M. in 1000 M. iu 1000 M. in 1000 M. 
ve~~~:Ch I L~~~~~rt-I Industrie I ~:~:~-e-I zusammen 

=====--~=~-~~~=~=I-~ -I ----
OstpreuBen 8600 2100 11600 - 22300 
WestpreuBen . '7100 2500 9100 - 18700 
Brandenburg . 32000 4300 63700 10000 no 000 
Pommern 7200 2900 13600 - 23700 
Posen. 8900 3500 11900 - 24 300 
Schlesien. 22200 4300 70000 18000 114500 
Sachsen . 13000 3000 44000 

I 

16000 i 76000 
Schleswig-Holstein 7100 1300 14000 - 22400 
Hannover 12700 2400 36300 - 51400 
Westfalen 21800 1500 128200 16000 167500 
Hessen-Nassau I 9500 1200 17900 -

I 
28QOO 

Rheinprovinz 32600 2200 163200 20000 218000 

zusammen 182700 31200 583500 I 80000 877 400 

1m Durchschnitt fiir eine 

I I 
nutzbar abgegebene Ki-
lowattstunde . 15 Pf. 12 Pf. 5 Pf. 2Pf. 5,12 Pf. 

Zum Vergleich sei bemerkt, daB nach der Statistik fur 1914/15 
eine Durchschnittseinnahme von rund 12,5 Pf. fUr die nutzbar 
abgegebene Kilowattstunde erzielt worden ist gegen 5,12 Pf. 
nach vorstehender Zahlentafel im Gesamtdurchschnitt und gegen 
6 Pf. ohne Beriicksichtigung des Dauerstromes. 

Von Interesse ist ferner, daB nach der Statistik fur das Jahr 
1913/14 allein an durchschnittlic.hen Betriebsausgaben fur eine 
nutzbar abgegebene Kilowattstunde 5,44 Pf. ermittelt worden 
sind; die Betriebsausgaben allein, also ohne Kapitalausgaben, 
waren demnach bei der jetzigen Zersplitterung der Stromversorgung 
und dem derzeitigen Strombedarf hoher, als die gesamten Durch- . 
schnittseinnahmen fur die Zukunft angenommen sind. Diese Zahlen 
lassen erkennen, welche wirtschaftliche Schadigung der Allgemein
heit und welche Vergeudung von Nationalvermogen darin lage, 
wenn man von einer durchgreifenden Organisierung der gesamten 
Stromversorgung Abstand nehmen wollte. 
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Die Ausgaben der Stromverteilung lassen sich zergliedern in 
Betriebs- und Kapitalkosten. 

Zu ersteren gehoren die Kosten der Strombeschaffung, die 
sich decken mit den Zahlen, die als Gesamteinnahme des staatlichen 
Stromerzeugungsunternehmens ermittelt worden und in Zahlen
tafel 5 angegeben sind. 

Weitere Betriebsausgaben sind die Unterhaltungskosten der 
Betriebsanlagen, die zu 1,5% des Anlagewertes gerechnet werden 
konnen, und die Kosten der Verwaltung einschlieBlich der allge
meinen Geschaftsunkosten; hierfur kann nach den Ergebnissen der 
Statistik ein Betrag von 2,2 % des Anlagewertes der Stromver
teilungsanlagen angenommen werden. 

An Kapitaldienst werden fur Abschreibungen der Strom
verteilungsanlagen 2 % und fur Verzinsung des Aplagekapitales 
5% zu rechnen sein. 

Nach diesen Grundsatzen sind fur die einzelnen Provinzen die 
Einnahmen und Ausgaben fur die Stromverteilung ermittelt worden 
und in Zahlentafel 8 zusammengestellt. 

Zahlentafel 8. 

Wirtschaftliches Ergebnis der Stromverteilung 1926-19BO 
--~---

Proviuz 

- --

·1 OstpreuBen 
WestpreuBcn 
Brandenburg 
Pommern 
p osen 
Schlesien 

achsen. 
chleswig -Holst. 

s 
S 
H 
W 
H 
R 

annover. 
estfalen . 
essen-Nassau. 
heinprovinz 

zusammen 

Strom-
ein-

nahmen 

in 1000M. 

22300 
18700 

110 000 
23700 
24300 

114;500 
76000 
22400 
51400 

167500 
28600 

218000 

877 400 

Betriebsausgaben --- --rur Unter- r --~--~-

hal tung , Gesamte 
fiir Strom- (1,5 %) und I . Betriebs-heschaffung Verwaltung I ausgaben 

(2,2%) I 

in 1000 M. 'in 1000 M. i i~ 1000 M: 

I 8300 5350 13650 
6900 3900 10 800 

49200 12700 61900 
9200 5550 14750 
9000 4450 13450 

61100 9600 70700 
39600 5550 45150 
8800 3350 12150 

21900 6450 28350 
88700 8150 96850 
11200 

I 
3500 14700 

113100 11850 124950 

427000 80400 507400 

Verziusung Betriebs-
tiber- (5%) und Gesamte Reintiber-

sehuB Absehrei- Ausgahen sehuB 
bung (2%). 

in 1000M. in 1000M. in 1000 M. in 1000 M. 
--

. 8 6501 10150 23800 -1500 
7900 7350 18150 550 

48100 25900 87800 22200 
8950 10500 25250 -1550 

10850 8400 21850 2450 
43800 18200 88900 25600 
30850 10 500 55650 20350 
10 250 6300 18450 3950 
23050 12250 40600 10 800 
70650 15400 112250 55250 
13900 6650 21350 7250 
93050 22400 147350 70650 

370000 154000 661400 219050 
-3050 

216000 
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Der reehnungsmaBige ReiniibersehuB del' Stromverteilung kann 
fUr den betraehteten Zeitpunkt delnnaeh auf 216 Millionen M. 
veransehlagt werden. 

Da man aueh bei den Stromverteilungsanlagen im allgemeinen 
mit dem Umfang der Bauausfiihrungen dem augenbliekliehen 
Stand der Stromabgabe vorauseilen muB, mag wieder angenommen 
werden, daB- die tatsaehliehen Kapitalaufwendungen die bisher in 
die Reehnung eingestellten urn 10% iibersteigen mogen; die da
dureh verursaehte Erhohung del' Jahresausgaben urn rund 16 Mil
lionen M. wiirde den ReiniibersehuB der Stromverteilung auf 
200 Millionen M.· verringern. 

Wenn die Organisation del' Elektrizitatsversorgung in ihrem 
ganzen Umfang, also sowohl fill die Erzeugung als aueh fiir die 
Verteilung, durehgefiihrt werden soIl, so muB flir aIle zum zwangs
weisen Erliegen kommenden oder zu erwerbenden bzw. zu ent
eignenden Anlagen eine volle Entsehadigung gewahrt werden. 

Fiir den, rein reehneriseh betraehtet, wirtsehaftlieh ungiin
stigeren Fall, daB die leistungsfahigsten del' vorhandenen Einzel
kraftwerke zur Stromlieferung vorlaufig noeh mit herangezogen 
werden sollen, war die Entsehadigung fur die stillzulegenden Einzel
kraftwerke fruher zu etwa 38 Millionen M. ermittelt worden. 

Dazu kommen nun noeh die Entsehadigungsbetrage fur die 
freihandig anzukaufenden oder notigenfalls zu enteignenden Strom
verteilungsanlagen, die naeh dem Stand vom Jahre 1915 einen 
Neuwert von insgesamt rund 775 Millionen M. darstellten. Diese 
Betriebsanlagen wiirden s~eh fast durehweg, sehatzungsweise mit 
etwa 90%ihres Wertes, in den Rahmen der organisierten Strom
verteilungsunternehmen einfUgen, lassen; ihr Wert ist also in dem 
oben festgestellten Gesamtanlagewert von 2200 Millionen M. 
schon mit einbegriffen, ebenso sind aueh die J ahresausgaben fUr 
die zu ubernehmenden Anlagen, und zwar einsehlieBlieh der Kapital
kosten, in den Gesamtausgaben in Zahlentafel 8 schon mit ent
halten. 

Ais jahrliehe Entsehadigungssumme fUT die zu ubernehmenden 
Stromverteilungsanlagen kommt also nur noeh del' uber eine 5 proz. 
Verzinsilllg hinaus den friiheren Eigentiimern zu vergutende bis
herige Reingewinn zu den schon beriieksiehtigten Jahresausgaben 
hinzu. Diesel' Reingewinn soIl hoch gereehnet mit 3% des Neu
wertes veransehlagt werden, wobei gleichzeitig beriieksiehtigt ist, 
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daB von den zu iibernehmenden Anlagen ein Anteil von hochstens 
etwa 10% fiir die einheitliche Neuversorgung als wertlos ganzlich 
abzubuchen sein wird. 

Danach bestimmt sich die jahrliche Entschadigungssumme fiir 
die zu iibernehmenden Stromverteilungsanlagen auBer del' bereits 
beriicksichtigten Verzinsung zu 3 % von 77 5 Millionen M. odeI' zu 
rund 23 Millionen M. 

Fiir Stromerzeugungs- und Stromverteilungsanlagen zu-. 
sammen ware also eine jahrliche Entschadigungssumme von 38 Mil
lionen + 23 Millionen = 61 Millionen M. aufzubringen. 

Das Endergebnis. 

Del' ReiniiberschuB der gesamten Elektrizitats
versorgung betragt: 

aus del' Stromerzeugung 25000000 M. 
abziiglich Entschadigung .. 38 000 000 " 

Verlust: 13000000 M. -13000000 M., 

aus del' Stromverteilung . 200000000 " 
abziiglich Entschadigung 23 000 000 " 

Gewinn: 177 000 000 M. 177 000 000 M. 

Gesamter Reinii bersch uB: . . . . . . . . 164000000 M. 

Das gesamte Anlagekapital fiir die organisierte Stromver
sorgung in PreuBen betrug fiir den angenommenen Zeitpunkt 
1,4 + 2,2 = 3,6 Milliarden M. mit einem Zuschlag von 10% fUr 
voraus aufgewandtes Kapital, also insgesamt 3,96 Milliarden M. 
Del' nach ausreichenden Abschreibungen, voller Entschadigungs
leistung und einer 5 proz. Verzinsung verbleibende ReiniiberschuB 
ergibt sich zu 164 Millionen Mark odeI' zu 4,14 % des aufgewandten 
Kapitales. Dieses sehr befriedigende Ergebnis konnte erzielt wer
den, obwohl die Elektrizitatsversorgung auch in denjenigen Pro
vinzen als voll durchgefiihrt behandelt ist, die nicht nul' keinen 
UberschuB,. sondern Verlust bringen; es konnte ferner erreicht 
werden, trotzdem die Tarife wesentlich niedriger angenommen 
worden sind als die heute selbst bei den groBten Einzelwerken 
iiblichen. 

Die zahlenmaBige Zusammenstellung des Endergebnisses ist 
besonders lehrreich, zeigt sie doch, in wenige Zahlen zusammen-
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gedrangt, wieviel wichtiger fiir das wirtschaftliche Ergebnis die 
Stromverteilung ist als die Stromerzeugung, und ein wie schlechter 
Rat es ware, die Mitwirkung offentlich-rechtlicher Korperschaften 
bei der GroBstromversorgung auf die Stromerzeugung 2'U be
scmanken, die Strom verteil u ng aber auszuschlieBen. 

Auch sei nicht vergessen, daB del' recht ansehnliche GewinIl 
erzielt worden ist ohne eine steuerliche Auflage auf die elektrische 
Arbeit, d. h. ohne' Belastung des Wirtschaftslebens und unter 
weitestgehender Riicksichtnahme auf die Interessen del' fiir die 
Elektrizitatsversorgung ungiinstigen, fiir das W ohl des Landes 
abel' sem wichtigen Gebiete, die, wie z. B. OstpreuBen und Pom
mem, fiir sich allein nicht in der Lage waren, die Unkosten einer 
allgemein und vollstandig durchgefiihrten Elektrizitatsversorgung 
durch we Stromeinnahmen zu decken. 

Daraus ergibt sich aber als notwendige Folge der offentlich
rechtlichen Organisation auf del' vorgeschlagenen Grundlage auch 
die Notwendigkeit einer einheitlichen Organisation zur Fest
stellung und Verwendung der Reiniiberschiisse aus Stromerzeugung 
und -verteilung. 

3. Die einheitliche Verwertung des Reinertrages. 

Die Einheitlichkeit in der Be'\\rirtschaftung der von dem Staat 
als dem Stromerzeuger und von den einzelnen Provinzialverbanden 
als den Stromverteilem erzielten Gesamtiiberschiisse hat zur Vor
aussetzung, daB diese Uberschiisse nach einheitlichen, also nach 
gesetzlich bestimmten Gesichtspunkten festgestellt werden. Ins
besondere ware sowohl fiir die Stromerzeugung als auch fiir 
die Stromverteilung vorzuscmeiben, wie die Betriebsausgaben zu 
ermitteln sind, welche Rohe die Abschreibungen und Riicklagen der 
einzelnen Verbande erreichen diirfen, und nach welchen Grund
satzen die Verzinsung und Tilgung des Anlagekapitals zu erfolgen 
hat. Wenn auBerdem der vorlaufige Verrechnungspreis fiir den ge
lieferten Strom zwischen dem Staat und den Provinzialverbanden 
fiir gewisse Zeitraume gesetzlich festgelegt wird, so sind damit 
bestimmte Grundlagen fiir die Ermittlung der Uberschiisse aus 
der Stromversorgung fiir Staat und Provinzialverbande gegeben. 

Die endgiiltige jahrliche Feststellung der einzelnen Uber
schuBsummen und die Verteilung del' gesamten Uberschiisse auf 
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den Staat und die einzelnen Verbande hatte, wie schon friiher 
gesagt wurde, durch den Landeselektrizitatsrat zu geschehen. 
Dazu ware nur noch n6tig, daB dies em auf gesetzlichem Wege ein 
bestimmter, den verschiedenen Anforderungen gerecht werdender 
VerteilungsmaBstab vorgeschrieben wird. 

Der Schliissel, nach dem die Reiniiberschiisse zu verteilen 
waren, kann natiirlich nach den verschiedensten Gesichtspunkten 
gewahlt werden. 

Man k6nnte z. B. den Staat als den Stromerzeuger, der fiir 
seine Betriebsanlagen ein verhaltnismaBig groBes Kapital aufzu
wenden hat - in dem durchgerechneten Beispiel iiber ein Drittel 
des Gesamtkapitals - und der den risikovolleren Teil des Betriebes 
zu fUhren hat, an dem gesftmten, von allen Beteiligten erzielten 
ReiniiberschuB mit, etwa 50% beteiligen. 

Zur Verteilung an die einzelnen Provin:lialverbande verbleiben 
dann gleichfalls 50% des Gesamtiiherschusses, fiir die ein brauch
barer Verteilungsschllissel zu finden ware. 

Zu einem Teil k6nnte dabei der prozentuale Beitrag der ein
z.elnen Provinzialverbande zu dem ReiniiberschuB als MaBstab ge
wahlt werden, da das einer Forderung der Billigkeit entsprechen 
wiirde. Unterschiisse einzelner Provinzialverbande waren darin 
mit Null einzusetzen. 

Um aber auch nicht zu einseitiger UberschuBwirtschaft zu ver
fiihren, k6nnte zu einem anderen Teil die Anzahl der von den ein
zelnen Provinzialverbanden nutzbar abgegebenen Kilowattstunden 
der UberschuBverteilmlg zugrunde gelegt werden. Es wiirde damit 
dem Streb en nach m6glichst weitgehender und allgemeiner Strom
lieferung Vorschub geleistet werden, wahrend der vorhin beriick
sichtigte Wunsch nach Erzielung von Uberschiissen gleichzeitig 
einer Verschleuderung des Stromes zu wirtschaftlich nicht mehr 
zu rechtfertigenden Preisen vorbeugen wiirde. 

Endlich k6nnte zu einem Teil das von den einzelnen Provinzial
verbanden aufgewandte Anlagekapital, des sen H6he einen MaB
stab fUr ihren Risikoanteil darstellt, eine Verteilungsgrundlage 
abgeben. 

Die Uberschiisse wiirden dann je zu einem Drittel nach diesen 
MaBstaben an die Provinzialverbande zu verteilen sein. 

Der Strompreis, den der Staat zunachst als Lieferungspreis 
anrechn~t, dient nunmehr lediglich als eine der Unterlagen fiir die 



74 Das wirtschaftl. Ergebnis einer einheitl. Elektrizitatsversorgung in PreuBen. 

nach den gesetzIichen Bestimmungen zu ermittelnden Reinuber
schusse del' einzelnen Verbande; er verliert abel' durch die gegen
seitige Gewinnverrechnung seinen Charakter als reiner Verkaufs
preis zwischen einander fremden Unternehmern und wird statt 
des sen zu einer reinen Verrechnungsziffer. Er ki:.innte, wie schon 
gesagt, fur gewisse Zeitraume gesetzlich festgelegt werden und 
zwar im Interesse aller Beteiligten so niedrig, als es nach den je
weili.!!en Betriebserfahrungen irgend mi:.iglich ist, weil dadurch 
die Stromverkaufstatigkeit del' Provinzialverbande nur gefi:.irdert 
werden wiirde. 

Unter Beachtung diesel' Gesichtspunkte ist del' errechnete 
ReinuberschuB von 164 Millionen M. nachstehend verteilt. 

Es entfallen: 

I. auf den Staat als den Stromerzeuger 50% von 
164 000 000 = 82 000 000 M., 

II. auf die Provinzialverbande -insgesamt ebenfalls 50% von 
164000000 = 82000000 M. nach folgender Unterve:r:
teilung: 

Zahlen tafel 9. 

Provinz 
schusses menge kapitals 

In 1000 M. in 1000 M_ in 1000 M. in 1000 M. 

Gewinnanteil auf Grund 1 
des -aber-I der strom-\-<i;;;-Anlage: Zusammen 

~-- ==='====~==-=-=-=-=====~====~=====+=====4======-

I 450 I OstpreuBen 
WestpreuBen 
Brandenburg 
Pommern . 
Posen 
Schlesien 
Sachsen. 
Schleswig-Holstein. 
Hannover 
Westfalen 
Hessen-Nassau. 
Rheinprovinz 

70 380 
2760 3000 

540 
310 480 

3200 4100 
2500 I· 2700 

500 500 
1360 I 1200 i 
6900 I- 5850 i 

900 II 650 I 
8800 _ 7450 I 

1810 
1310 
4610 
1870 
1490 
3240 
1870 
1120 
2180 
2740 
1180 
3980 

2260 
1760 

10370 
2410 
2280 

10540 
7070 
2120 
4740 

15490 
2730 

20230 

zusammen I 27 300 I 27 300 I 27 400 I 82 000 

Welche Bedeutung diesen Summen im Haushalt del' Pro
vinzialverbande zukommt, mag daran ermessen werden, daB bei
spielsweise fur das Rechnungsjahr 1913 del' gesamte Sollbetrag 
(leI' Provinzialsteuern in PreuBen sich auf 66099310 M. belief. 
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Die Gefahr eines finanziellen Ausfalles bei denjenigen Kom
munalverbanden, die schon jet.zt im Besitz ertragreicher Elektri
zitatsunternehmen sind, entsteht nach der vorgeschlagenen Neu
ordnung der Elektrizitatsversorgung nicht. Die vorgesehenen Ent
schadigungsbetrage fUr· entwertete oder abzutretende Betriebs
anlagen sind so angesetzt, daB sie die zuletzt erreichten durch
sehnittliehell Betriebsiibersehiisse deeken, abgesehen allerdings 
von einem Abzug von etwa 2 % del' Anlagewel'te, del' indessen ent
fallen kann, weil naeh Aufhebung der eigenen BetriebsfUhrung an 
Stelle del' Absehreibungen nur noeh mit einem niedrigeren Kapit.al
tilgungssatz zu reehnen ist; dazu kommt auBerdem, daB der Alt
wert der auBer Betrieb kommenden Anlagen den bisherigen Eigen
tiimern verbleibt. 

Ferner behaIt es nicht sein Bewenden bei der Verhi:itung 
eines augenbliekliehen Nachteiles fiir diese Kommunalverbande, 
kommen doch fUr sie noch die Aussichten hinzu auf den MitgenuB 
an den steigenden Ubersehiissen der Provinzialverbande, die durch 
die Vereinheitlichung der Stromversorgung im Laufe der Jahre 
weit h6here Betl'age erreichen werden, als fiir die Einzelunter
nehmen zusammengerechnet bei ihrem getrennten Weiterbestehen 
je erwartet werden k6nnten. 

Wird mit der Erriehtung der offentlieh-rechtlichen Betriebs
anlagen fUr die Stromversorgung und mit dem Erwerb vorhandener 
Betriebseinrichtungen odeI' je nach Bedarf mit deren Stillegung 
allmahlieh und planmaBig vorgegangen, so darf damit gerechnet 
werden, daB auch die ersten Ubergangsjahre ohne Jahresunter
schiisse und die nachsten mit langsam ansteigenden Uberschiissen 
abschlieBen werden, bis nach einigen Jahren das in den vorstehenden 
Wirtschaftlichkeitsreehnungen ausgewiesene Endergebnis und damit 
del' Beginn einer stetigen und giinstigen Fortentwieklung del' 6ffent
lichen Stromversorgung fiir eine weite Zukunft erreicht sein wird. 

IV. Die Besteuerung del' Elektrizitiit. 

Die staats- und volkswirtschaftlichen, finanziellen und sozialen 
Vorziige einer einheitlichen Elektrizitatsversorgung auf 6ffentlich
rechtlieher Grundlage sind in ihrer Gesamtheit nur dann erreichbar, 
wenn man das Wagnis nicht scheut, die zur Durchfiihrung erforder
lichen groBen Betrage in den Betriebsanlagen festzulegen. 
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Es k6nnte demgegeniiber die Auffassung entstehen, daB der 
Staat unter Vermeidung des mit der Festlegung von rund 4 Milliarden 
Mark verbundenen Wagnisses besser daran tate, sich auf die rein 
finanziellen Vorteile zu beschranken, die er aus der Elektrizitats
versorgung ziehen kann, indem. er sie in "irgendeiner Form durch 
eine Besteuerung erfaBt. 

Man wird sich bei der Entscheidung iiber ein solches V or
gehen zunachst iiber den grundsatzlichen Nachteil klar sein miissen, 
daB der Staat dann auf aIle diejenigen Vorziige eines eigenen tatigen 
Eingreifens verzichten wiirde, die nicht rein finanzieller Natur 
sind, da er auf allen anderen in Frage kommenden Gebieten sich 
mit einer regelnden und vorbeugenden Einwirkung begniigen 
muBte. 

Welches finanzielle Ergebnis dabei fUr den Staat aus der 
Besteuerung zu erwarten sein wiirde, bedarf einer besonderen 
Untersuchung. 

In erster Linie k6nnte gedacht werden an eine Besteuerung 
der elektrischen Arbeit in ihrer Gesamtheit ohne Rucksicht auf 
den Verwendungszweck. 

Ein solcher Vorschlag wiirde den gleichen Ablehnungssturm 
erwarten lassen, wie die Besteuerungsplane im Jahre 1908 und 
zwar heute mit verstarkter Berechtigung, wenn die von der Reichs
regierung jetzt geplante Kohlensteuer, Gesetz werden sollte. Das 
wiirde fUr die elektrische Arbeit im Gegensatz zu allen sonstigen 
Arbeitsformen eine Doppelbesteuerung bedeuten, die schon allein 
aus GrUnden der Gerechtigkeit abgelehnt werden muBte. 

Gleichzeitig aber wiirde eineSonderbesteuerung derelektrischen 
Arbeit die im Allgemeininteresse durchaus wiinschenswerte Weiter
entwicklung der Elektrizitatsversorgung sehr empfindlich hemmen, 
wenn die Steuersatze so hoch gegri£fen werden, daB das Ertragnis 
der Steuer auch nur bescheidene Erwartungen erfiillen solI. 

Um einen unmittelbaren Vergleich mit dem finanziellen Er
gebnis nach etwa 10 Jahren, wie es im vorigen Abschnitt fUr eine 
einheitliche Elektrizitatsversorgung untersucht worden ist, zu er
m6glichen, solI auch fur die Feststellung des Steuerergebnisses 
dieser Zeitpunkt zugrunde gelegt werden. 

Es war angenommen worden, daB dann in PreuBen mit einer 
jahrlichen Stromabgabe aus 6£fentlichen Elektrizitatswerken von 
rund 17 Milliarden kWh gerechnet werden dad, wobei naturlich 



Die Besteuerung der Elektrizitiit. 77 

eine ungestorte Entwicklungsmoglichkeit der Elektrizitatsver
sorgung vorausgesetzt war. Ein durchschnittlicher Steuersatz von 
1/10 Pf. auf jede Kilowattstunde wiirde daher ein Steuerertragnis 
von 17 Millionen M. ergeben. Zu derselben Zeit wird man die von 
einzelnen Industrieunternehmungen fUr den eigenen Bedarf er· 
zeugte J ahresstrommenge, und zwar ebenfalls unter der Voraus
setzung einer nicht durch auBere Eingriffe gehemmten Entwicklung, 
gleichfalls auf etwa 17 Milliarden kWh schatzen konnen. Da natiir
lich die Steuer auch den selbsterzeugten Strom treffen miiBte, 
wiirden bei dem gleichen Steuersatz von 1/10 Pf. im Jahr hieraus 
weitere 17 Millionen M. Steuerertrag zu erwarten sein. 

Dieser durchschnittliche Steuersatz, der auf die Entwicklung 
des Elektrizitatsverbrauches wahrscheinlich nur einen geringen 
EinfluB ausiiben wiirde, erbrachte demnach jahrlich 30 bis 35 Mil
lionen Mark, d. h. nur einen Bruchteil derjenigen Summe, die als 
ReiniiberschuB einer einheitlichen offentlich-rechtlichen Bewirt
schaftung der Elektrizitat erwartet werden darf. 

Ein TrngschluB aber ware es, wollte man annehmen, daB die 
Erhohung des durchschnittlichen Steuersatzes von 1/10 Pf. auf bei
spielsweise 5/10 Pf. fUr eine Kilowattstunde auch einen fiinffach 
hoheren Steuerertrag, also ungefahr diejenige Summe erbringen 
wiirde, die dem Reingewinn aus dem vereinheitlichten Elektrizitats· 
betrieb gleichkommt. 

Eine steuerliche Belastung von 5/10 Pf. wiirde wohl der dem 
Kleinverbrauch, allenfalls auch der landwirtschaftlichen Zwecken 
dienende Strom vertragen, keinesfalls aber konnte damit gerechnet 
werden, daB fUr den industriellen. Bedarf der Stromverbrauch auch 
nur annahernd die Hohe erreichen konnte, die bisher vorausgesetzt 
worden ist. Man wird vielmehr annehmen konnen, daB bei einer 
steuerlichen Belastung nach dem angegebenen Satz aus den offent
lichen Elektrizitatswerken elektrische Arbeit fUr Dauerbetriebe .' . 
so gut wie gar nicht abgegeben werden, und daB auch der in-
dustrielle Kraftstrombedarf nur hochstens die Halfte der bisher 
angenommenen Mengen erreichen wiirde. Die Stromabgabe aus 
den offentlichen Elektrizitatswerken wiirde dann nicht mehr auf 
17 Milliarden kWh zu veranschlagen sein, sondern kaum mehr 
als 7 Milliarden kWh erreichen, und der Steuerertrag daraus wiirde 
sich auf rund 35 Millionen M. belaufen. 

Da auch fUr die Eigenerzeugung elektrischer Arbeit infolge 
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der hohen Steuer ein sehr erheblicher Riickgang vorausgesagt wer
den kann, wiirde auch ihr Steuerertrag kaum den gleichen Betrag 
ii berschrei ten. 

Das gesamte Steuerertragnis ware also etwa auf 70 Millionen M. 
zu veranschlagen und erreichte trotz der Hohe des Steuersatzes 
noch nicht die Halfte des voraussichtlichen Reingewinnes einer 
einheitlichen Elektrizitatswirtschaft. 

Dabei hat die Steuer eine schwere Beeintrachtigung der offent
lichen Elektrizitatswerke zur Folge, die sich nicht nur unmittelbar 
aus der Verringerung der Stromabgabe ergibt, sondern insbesondere 
auch daraus, daB gerade diejenigen Stromabnehmer fortfallen wiir
den, die die Wirtschaftlichkeit der Elektrizitatswerke verbessern. 
Sind es doch gerade die industriellen Stromabnehmer, die mit ihrer 
gleichmaBigen Stromentnahme die Ausnutzung del' elektrischen 
Kraftwerke erhohen. Der Erlolg der Steuer ware daher fUr die 
offentlichen Elektrizitatswerke nicht nur eine Verringerung ihrer 
Einnahmen, sondern auch eine wesentlich schlechtere Verzinsung 
des in die Werke gesteckten Kapitales. 

FUr einen groBen Teil der bisher als Kraftstrombezieher in 
Frage gekommenen Industrien sowie fiir einen groBen Teil del' 
Selbsterzeuger von elektrischer Arbeit wiirde die Steuer eine Herab
setzung ihrer Wettbewerbsfahigkeit. bedeuten und sie zwingen, 
zu einer technisch iiberholten Arbeitsweise zuriickzukehren sowie 
auf die Vorteile und Annehmlichkeiten des elektrischen Betriebes 
dauernd zu verzichten. 

Da, wie schon gesagt, die Steuer auch UIigerecht sein wiirde, 
kann ihre Einfiihrung nicht empfohlen werden. lhre Vorteile 
wiegen die Nachteile nicht auf, insbesondere reichen jene in keiner 
Weise an die vielfachen und groBeren Vorziige einer offentlich
rechtlichen Elektrizitatswirtschaft heran. 

Es laBt sich nicht verkennen, daB die von del' Reichsregierung 
vorgeschlagene Kohlensteuer nur eine, freilich die· wichtigste, 
Kraftquelle steuerlich enaBt, wahrend eine zweite Kraftquelle noch 
£rei geblieben ist, namlich die Wasserkrafte. 

Eine gleichmaBige steuerliche Erfassung dieser beiden Kraft
quellen ist schwierig, wenigstens insoweit, als die Wasserkrafte 
nicht zur Erzeugung elektrischen Stronies, sondern zu mechanischer 
Arbeitsleistung ausgenutzt werden. Bei denjenigen Wasserkraften, 
die zur Stromerzeugung dienen, laBt sich die elektrische Arbeit 
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ohne weiteres messen; sie konnte demnach als Grundlage einer 
Besteuerung dienen. Will man in llereinstimmung bleiben mit 
der Rohe der vorgeschlagenen Kohlensteuer, fUr die 20 % des 
Verkaufswertes der Kohle angenommen sind, so konnte jede mit 
Wasserkraft erzeugte Kilowattstunde eine steuerliche Belastung 
von ungefahr 0,2 Pf. erfahren. Da bei vollem Ausbau der in PreuBen 
vorhandenen Wasserkrafte nach etwa 10 Jahren mit einer Strom
gewinnung von hochstens 3 Milliarden kWh gerechnet werden kann, 
wiirde der Steuerertrag 6 Millionen M. nicht iibersteigen konnen. 
Zur Zeit ware das Ertragnis natiirlich noch weit geringer. Es 
handelt sich hierbei also nicht um eine Steuerquelle von irgend
welcher Betrachtlichkeit. 

Endlich ware es auch wenig empfehlenswert, schon heute, 
wo der Ausbau der Wasserkrafte noch in seinen Anfangen steht, 
schon eine Wasserkraftsteuer einzufUhren. Viel wichtiger, als das 
da!aus zu erwartende ganz geringfUgige Ertragnis diirfte es sein, 
den Ausbau der Wasserkrafte, die ein noch zum groBen Tell brach
liegendes Nationalvermogen darstellen, nach Kraften zu fordern. 

Wahrend eine allgemeine Besteuerung der Elektrizitat daran 
scheitert, daB der fUr industrielle Benutzung bestimmte Strom 
keine steuerliche Sonderbelastung vertragt, konnte der fUr Be
leuchtungszwecke benutzte Strom als zur Besteuerung geeignet 
angesehen werden. 

Wenn man diese Absicht in die Tat umsetzte, so wiirde, ganz 
abgesehen von der zu erwartenden Kohlensteuer, auch hier eine 
Doppelbesteuerung wenigstens insofern eintreten, als nach dem 
Gesetz iiber die Beleuchtungsmittelsteuer vom 15. Juli 1909 im· 
deutschen Reich bereits auBer den Gliihkorpern fUr Gas-, Spiritus
und Petroleumlampen auch elektrische Gliihlampen und die Stifte 
fUr elektrische Bogenlampen einer Steuer unterliegen, die gerade 
fUr die elektrischen Leuchtmittel besonders hoch ist. Trotzdem 
erbrachte die Steuer fUr die elektrischen Leuchtmittel im Rech
nungsjahr 1913 nur rund 12 Millionen M. und fUr Gliihkorper fiir 
Gas- und sonstige Lampen rund 4,3 Millionen M., im ganzen also 
etwa 16,3 Millionen M. Davon entfallen auf PreuBen allein 9,9 Mil
lionen M. fUr elektrische und 3,65 Millionen M. fiir son~tige 

Leuchtmittel, im ganzen also rund 13,55 Millionen M. Nach den 
bisherigen Ergebnissen diirfte nach etwa 10 Jahrenin PreuBen 
an Steuern fUr elektrische Leuchtmittel ein Betrag von etwa 15 Mil-
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lionen M. aufgebracht werden, der aber, da es sich um eine 
Reichssteuer handelt, an das Reich abzufiihren ist. 

Zu diesem Steuerbetrag wiirde bei Einfiihrung einer Be
steuerung des Lichtstromes in PreuBen eine weitere Belastung 
hinzukommen, uber deren GroBenordnung nach 10 J ahren natiirlich 
wieder nur Annahmen moglich sind. 

Der Strombedarf d~r Kleinabnehmer war fiir diesen Zeit
punkt im vorigen Abschnitt zu rund 1,2 Milliarden kWh ermittelt 
worden. Unter der Annahme, daB auBerstenfalles 2fs dieser 
Strommenge auf Beleuchtungszwecke entfallen, fur die ein durch
schnittlicher Einheitspreis von 30 Pf. angesetzt werde, ergibt sich 
ein Lichtstromverbrauch von rund 500 Millionen kWh mit einem 
Verkaufswert von 150 Millionen M. 

Der Lichtbedarf der industriellen Unternehmungen, die aus 
offentlichen Ele~trizitatswerken gespeist werden, sei zu 5 % des 
industriellen Strombedarfes ausschlieBlich des Dauerstromes, also 
zu 5% von 1l,67 Milliarden kWh oder zu rund 600 Millionen kWh 
angenommen. Legt man einen Einheitswert von 8 PI. fUr den 
industriellen Lichtstrom zugrunde, so betragt dessen gesamter 
Verkaufswert annahernd 50 Millionen M. Ebenso hoch mag der 
Lichtstromverbrauch derjenigen industriellen Unternehmungen 
sein, die den Strom selbst erzeugen, und es mag fUr die Steuer
berechnung auch bei diesen der Geldwert des Stromes auf 8 Pf. 
fiir eine Kilowattstunde angenommen werden, also insgesamt 
gleichfalls auf 50 Millionen M. 

Dann betragt der ganze Lichtstromverbrauch 500 + 600 
+ 600 = 1700 Millionen kWh mit einem Verkaufswert von 150 
+ 50 + 50 = 250 Millionen M. Nimmt man als durchschnitt
lichen Steuersatz 10% des Stromwertes an, so ergabe das eine 
Steuereinnahme von 25 Millionen M., also wiederum einen recht 
bescheidenen Betrag, der nur einen Bruchteil des Reinertragnisses 
'aus der offentlich-rechtlichen Stromversorgung darstellt. 

Selbstverstandlich wiirde sich der Endbetrag der Steuerein
nahmen erhohen, wenn auch das zur Beleuchtung verwandte Gas 
und sonstige Leuchtquellen in gleichwertiger Form besteuert wer
den. Indessen andert das nichts an dem Vergleich zwischen den 
Ertragnissen einer Lichtst~omsteuer und einer offentlich-rechtlichen 
Bewirtschaftung der gesamten Elektrizitatsversorgung. Und selbst 
wenn die Lichtstromsteuer nicht mit 10%, sondern mit etwa 20% 
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des Stromwertes angenommen wiirde, so wiirde trotz starkster 
steuerlicher Belastung der Lichtstromverbraucher aus der Steuer 
kaum soviel, wie ein Drittel des Reingewinnes aus einer einheit
lichen Stromversorgung gewonnen werden konnen. 

Den Vergleich mit einer einheitlichen, offentlich-rechtlichen 
Stromversorgwig halt auch nur in rein finanzieller Hinsicht selbst 
eine sehr hohe Lichtstromsteuer nicht aus. AIle sonstigen Vor
zuge jener Art der Stromversorgung laBt sie selbstverstandlich 
ebenso wie jede andere Steuerart vermissen. Dazu kommt noch, 
daB die fur die Steuererhebung erforderlichen regelmaBigenFest
stellungen des Lichtstromverbrauches keineswegs einfach sind. 
Bei den Kleinverbrauchern werden diese Schwierigkeiten allerdings 
nicht groB sein, obwohl die Steuer auch bier die .y erbreitung des 
gerade fur die kleinsten Stromabnehmer empfehlenswerten Pau
schaltarifes zu erschweren geeignet ~st. Bei den industriellen Be
trieben dagegen, wo es sich nur in den seltensten Fallen ermoglichen 
lassen wird, den Lichtstrom gesondert zu messen, werden lastige 
KontrollmaBnahmen notwendig werden, die die Unkosten der 
Steuerfestsetzung erheblich steigern und fur die Stromabnehmer 
mancherlei Verargerung im Gefolge haben werden. 

Die Besteuerung der Elektrizitat, sei es in der Gesamtheit 
oder sei es aueh nur in der Beschrankung auf den Lichtstrom, 
kann daher nicht empfohlen werden, solange der Weg einer Elek
trizitatswirtschaft auf offentlich-rechtlicher Grundlage offen steht; 
die Besteuerung bietet weder der Allgemeinheit die gleichen Vor
teile, wie eine offentlich-rechtliche Elektrizitatswirtschaft, noch 
liegt sie im Interesse der Stromerzeuger und der Stromverbraucher~ 

v. Zusammenfassung del' Untel'suehungsergebnisse. 
Die vorstehenden Ausfuhrungen konnen zu folgenden Leit

satzen zusammengefaBt werden: 
1. Die Vereinheitlichung der offentlichen Elektrizitatsver

sorgung in PreuBen auf offentlich-rechtlicher Grundlage 
ist aus staats- und volkswirtschaftlichen sowie aus sozialen 
und finanziellen Grunden dringend erwunscht. Mit Ruck
sicht auf den Stand der Technik ist der augenblickliche 
Zeitpunkt dafur als besonders giinstig zu betrachten. 

As c hoff, Elektrizitiitsversorgung. 6 
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Unter 6Hentlicher Elektrizitatsversorgung ist verstan
den die Erzeugung und Verteilung elektrischer Al'beit zum 
Zweck entgeltlichel' odeI' unentgeltlicher Weiterlieferung. 

2. Die Erzeugung und Verteilung elektl'ischer Arbeit, die aus
schlieBlich del' Deckung des eigenen Strombedarfes client, 
bleibt jedermann freigestellt. 

3. Die Vereinheitlichung del' 6Hentlichen Elektrizitatsver
sorgung auf 6Hentlich-rechtlicher Grundlage muB sowohl 
die Stromerzeugung als auch die Stromverteilung umfassen. 
Von einer Beschrankung del' 6Hentl'ich-rechtlichen K6rper
schaften auf die Stromerzeugung wird auf das dringendste 
abgeraten. 

4. Es wird empfohlen, die Stromerzeugung fiir die gesamte 
6Hentliche Elektrizitatsversorgung ausschlieBlich dem Staat 
und 

5. die gesamte 6Hentliche Stl'omverteilung ausschlieBlich den 
Provinzialverbanden zu iibel'tragen. Gegenseitigkeitsver
trage, die sowohl Stromlieferung als auch Strombezug vor
sehen, bediirfen del' Genehmigung des Staates. 

6. Die eigene Stromversol'gung einzelner Gemeinden ist nul' 
in bestimmten Ausnahmefallen nach Erteilung einer be
sondel'en Konzession durch den Staat zulassig. 

7. Fiir eine gewisse Ubergangszeit k6nnen bestehende, del' 
6Hentlichen Elektrizitatsversorgung dienende Einzelkraft
werke an del' Stromerzeugung beteiligt werden, wenn sie 
sich verpflichten, ihre Betriebsfii.hrung del' del' staatlichen 
Kra£twerke anzupassen und den gesetzlich fiir bestimmte 
Zeitraume £estgelegten Tarif innezuhalten. 

8. AIle iibrigen del' 6Hentlichen Elektrizitatsversorgung die
nenden Kraftwerke sind allmahlich nach staatlichel' An
weisung gegen volle Entschadigung stillzulegen. 

9. Die del' 6Hentlichen Stromverteil ung dienenden Betriebs
anlagen bleiben, soweit nicht die Provinzialverbande aus
driicklich andel'S bestimmen, im Betrieb und werden nach 

An£ordern del' Provinzialverbande an diese gegen volle 
Entschadigung iibereignet. 

10. Die Stromverteilungsanlagen del' Provinzialverbande sind 
in kaufmannisch-wirtschaftlicher Art zu verwalten und zu 
betreiben. 



Zusammenfassung cler Untersuchungsergebllisse. 83 

11. Die Pl'ovinzialvel'bande haben die Vel'pflichtung, an jeder
mann, der die. allgemeinen Bedingungen fiil' die Stl'om
lieferung erfiillt, elektl'ische Arbeit zum eigenen Gebrauch 
zu liefern. 

12. Zur Vertretung del' Interessen der Stromverbraucher ist 
fUr jeden Provinzialverband ein Elektrizitatsbeirat zu 
bilden, del' in allen entscheidenden Fragen der Stromver
sorgung gehort werden muB. 

13. Zur Wahrung des standigen Zusammenhanges zwischen 
dem Staat als dem Stromlieferanten und den Provinzial
verbanden als den Stromverteilern sowie zwischen den 
Ietzteren untereinander wird ein aus allen Beteiligten be
stehender Landeselektrizitatsrat gebildet. 

14. Eine besondere Aufgabe des Landeselektrizitatsrates ist 
die Feststellung der jahrlichen Reiniiberschiisse des Staates 
und del' Provinzialverbande auf Grund einer gesetzlich 
festzulegenden Abrechnungsart und die Verteilung del' 
festgestellten Reiniibel'schiisse auf die Beteiligten nach 
einem gesetzlich festgelegten Verteilungsplan. 

15. Eine weitel'e Aufgabe des Landeselektrizitatsrates ist die 
Aufstellung von allgemeinen Leitsatzen fiil' die Tal'ifge
barung der Provinzialverbande. 

16. AusschlieBlichkeitsrechte auf Lieferung von Installations
teilen oder auf die Ausfiihrung von elektrischen Installa
tionen sind unzulassig. 

17. Die gesamte offentliche Stromversorgung in PreuBen wird 
durch ein besonderes Elektl'izitatsgesetz nach den vor
stehenden Gesichtspunkten geregelt. 

18. Die Besteuerung der Elektrizitat wird nicht empfohlen, da 
sie in keiner Beziehung die gleichen Vorteile zu bieten ver
mag, wie eine einheitliche Elektrizitatsversorgung auf 
offen tlich -l'ech tlicher Grundlage. 

6* 
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